
UNA COSA es que el pecho presidencial no sea
bodega y otra muuuy distinta que Andrés Manuel
López Obrador convierta su pulpito mañanero en
el lugar para lapidar a los inñeles y lanzar a sus
hordas de seguidores en contra de quienes considera
sus adversarios.

DE ESA FORMA el Presidente convirtió a Agustín
Carstens en el rey de los moches; a Claudio X.
González lo hace parecer un peligro para México,
y ayer le tocó a José Ramón Cossío. Bastó con
que López Obrador lo acusara de asesorar a quienes
interponen amparos contra Santa Lucía como si
fuera delito para que el ex ministro comenzara
a ser linchado por los seguidores lopezobradoristas

Y CON esa facilidad con la que ataca, ofende y acusa,
así mismo el mandatario se desentendió del asunto

cuando le dijeron que Cossío ya había negado
las acusaciones.

EL COLMO del asunto es que mientras otros
son azotados en público, López Obrador defiende
a Manuel Bartlett, sus casas y sus empresas
ocultas, diciendo que es una pobre víctima
de los conservadores. ¡Qué ironía!

QUIÉN SABE si sea por valiente o por influyente, pero
Pedro Salmerón pone en una posición sumamente
incómoda a Alejandra Frausto, retando de manera
descarada su autoridad como secretaria de Cultura.

PESE A QUE ya había renunciado y1 fue nombrado
su sustituto, el historiador salió con que su dimisión
al INEHRM será efectiva ¡hasta la próxima semana!
La razón: por sus muy revolucionarias pistolas.

HACE apenas unos días Salmerón intentó echarse
para atrás en su renuncia, cuando dijo en redes
sociales que sólo la había "puesto sobre la mesa", pero
no que hubiera renunciado. Ahí fue cuando Frausto
tuvo que ponerse firme y anunciar el nombramiento
de Felipe Ávila.
¿SERÁ QUE Salmerón tiene tanta influencia en
Palacio Nacional que podrá doblegar así la decisión
de su superiora? Eso se sabrá cuando viaje este fin
de semana a Nuevo León, nomás para reclamarles a
quienes lo declararon persona no grata para el estado.

ALLÁ en Jalisco están padeciendo una paradoja:
están llenos de grillos pero ninguno puede vencer
a los mosquitos. Y es que la crisis por el dengue
que se vive en ese estado ha servido para que los
políticos se peleen, pero no para que den resultados.

LOS REGIDORES metropolitanos de Morena culpan
a la Secretaría de Salud estatal, cuando en realidad
también el gobierno federal contribuyó al haber
comprado tarde los insecticidas.

Y MIENTRAS los grillos pelean, los hospitales
federales y estatales están a reventar, los médicos
no se dan abasto y además se esperan otras seis
semanas de contingencia.
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La verdad a secas
A pesar de todo, la verdad histórica
es la versión más probable de lo que
sucedió en Iguala hace cinco años.

"Fueron poniendo lerños, madera,
tablas. Luego les echaron

diésel y los> quemaron".
Alejandro Solalinde

Yo mismo cuestioné en su mo
mento el concepto ide "verdad
histórica". El térmiino sonaba

a dogma cuando toda investigación
debe estar abierta a nuewos indicios.
Parecía cerrar la búsquedia de la ver
dad, la verdad a secas, solbre lo suce
dido en Iguala la noche dell 26 al 27 de

septiembre de 2014.
Varios abogados me luán aclarado,

empero, que "verdad histérica" es un
término jurídico. "Dentro dle un proce
so penal inquisitivo me escribe uno,
vigente en México hasta aii'tes de la re
forma que dio origen al sistema adver
saria! acusatorio, consiste en la labor
llevada a cabo por el ministerio público
a efecto de allegarse de (.evidencia y
elementos probatorios parta explicar y
reconstruir lo sucedido tal' como ocu
rrió. Es la búsqueda de ulna realidad
que al ser elevada al conocimiento de
un juez y generar convicciión da lugar
a una verdad legal". Otro me explica:
"Verdad histórica era un término para
diferenciar la averiguación! previa de
la sentencia que se defimía como la
verdad legal".

Para los actuales funcionarios la
verdad histórica del caso» Iguala es
anatema, en paite porque la reducen
a la quema de los cuerpos; en Cocula.
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Alejandro Encinas, subsecretario de
Derechos Humanos de Gobernación,
ha dicho que esta quema "es la parte
medular de lo que hay que redefinir
en la investigación y es el meollo de
la mentira histórica".

Lo relevante de la verdad histó
rica, sin embargo, no es la quema de
los cuerpos, sino el secuestro de los
normalistas por policías municipales y
su entrega a criminales de Guerreros
Unidos para su asesinato. Algunos de
los cuerpos fueron al parecer quema
dos en el basurero de Cocula, pero
este no es el meollo de la historia

Hay testimonios y otras pruebas
de que decenas de estudiantes fueron
llevados a Cocula apilados en camio
netas de redilas en las que algunos
murieron sofocados. Otros fueron ase
sinados al llegar. Por lo menos algunos
de los cuerpos fueron quemados en
el basurero municipal y los restos
arrojados al río San Juan.

La primera versión de los hechos
provino del padre Alejandro Solalinde,
un feroz crítico de los gobiernos del
PRI y del PAN, quien la escuchó de un
testigo presencial. "Los llevaron a un
lugar donde los hicieron caminar. Ahí
habían (sic) varias fosas. Los coloca
ron. Rieron poniendo leños, madera,
tablas. Luego les echaron diésel y los
quemaron". Los líderes de Ayotzina
pa, sin embargo, le exigieron silencio,
porque solo ellos eran "voceros" de los
padres de los normalistas. Lo acusaron
de "falto de tacto y protagónico". No

querían una versión diferente a la que
ellos sostenían: una acción del Esta
do, a través del Ejército, para secues
trar a los normalistas y encerrarlos en
mazmorras militares.

Pese a las críticas, la verdad histó
rica sigue siendo la versión más pro
bable de lo sucedido. Los estudiantes
fueron secuestrados y asesinados, y
algunos quemados en Cocula. Hoy
se está investigando si otros fueron
ultimados en el basurero de Tepecoa
cuilco, pero esto no cambia el sentido
cié la verdad histórica. No hay, por
otra parte, señales de que el Ejército
tenga o haya tenido a normalistas en
mazmorras clandestinas.

Aún hay dudas importantes so
bre lo ocurrido hace cinco años. No
sabemos todavía por qué los norma
listas fueron enviados a Iguala Quizá
detrás de esta pregunta sin respuesta
se encuentra la clave del rechazo de
la verdad histórica por los líderes de
Ayotzinapa

• LOS RESTOS
El titular de la Comisión Nacional de
los Derechos Humanos, Luis Raúl
González Pérez, ha pedido al gobierno
que envíe los restos relacionados con
el caso Iguala al Laboratorio de Inns
bruck, en Austria, para su análisis ge
nético. No hay excusa para no hacerlo,
a menos que las autoridades no quie
ran realmente aclarar la desaparición
de los normalistas.
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Acción necia
El registro de AM.LO y su esposa como
socios de empresas no servirá para
cuestionar su honestidad.

ontodo respeto, señorita ¡qué"C hermoso busto tiene usted!".
1 Así le dijo un tipo a la bien

dotada chica en la barra de la cantina
"Las ilusiones de Leopardi". " Favor que
usted me hace agradeció la joven. O,
mejor dicho, dos favores los que me
hace". "Perdonará mi atrevimiento
prosiguió el individuo, pero con el
mismo respeto le diré que su encanto
pectoral me ha seducido en tal manera
que estaría dispuesto a darle 10 mil
pesos si me permitiera depositar un
ósculo en cada uno de sus preciosos
hemisferios". La muchacha sintió por
un momento la tentación de indignarse,
pero la contuvo el pensamiento de que
al día siguiente debía pagar la mensua
lidad del coche, de modo que se decidió
a aceptar la propuesta de su admirador.
"Después de todo dijo para sí esto
que tengo no es jabón que se gaste".
Fueron, pues, a la parte trasera del res
torán, y ahí la chica puso al descubierto
sus grandezas. Opulento era el busto,
ciertamente, enhiesto, ebúrneo. Los
perfectos senos parecían cálices para
beber en ellos el dulce néctar del amor
sensual. Marfilina la piel, las aréolas co
mo pétalos de rosa... (Nota de la redac
ción. Nuestro amable colaborador se
extiende por 14 fojas útiles y vuelta en

la detallada descripción del busto de
la protagonista del relato, descripción
que lamentablemente nos vemos en la
penosa necesidad de suprimir por falta
de espacio). El individuo contempló a
su placer el doble encanto de la joven, y
aun lo acarició con deleitación morosa
Le preguntó ella "¿A qué horas va usted
a depositar los ósculos?". "Creo que
tendré que privarme de ese gusto dijo
el tipo. No tengo los 10 mil pesos"...
Estoy convencido de la honestidad per
sonal de López Obrador, pero no de su
honestidad política Tengo la seguridad
de que como Presidente no tomará para
sí indebidamente un solo peso, y en
apoyo de dicha certidumbre puedo me
ter en el fuego las manos de mi mejor
amigo. Considero, no obstante, que en
muchas ocasiones la conducta políti
ca de AMLO ha sido deshonesta. Tal
es el caso de las "consultas populares"
que hizo para fincar decisiones como la
cancelación del aeropuerto de Texcoco
y la consiguiente construcción del de
Santa Lucía. Esa consulta, con otras
de similar jaez, fue una farsa indigna
de un primer mandatario, y constituye
también una forma de corrupción, pues
se corrompe quien impone su volun
tad por encima del bien comunitario.
A lo que voy, sin embargo, es a decir

que el registro de López Obrador y su
señotra esposa como socios de varias
empiresas, registro aparecido en el SAT,
tienes todos los visos de ser una tor
pe falsificación tendiente a dañar la
imagen presidencial. Una acción así es
reprobable, y en nada contribuye a cla
rifican el ambiente político del país, en
estos? días tan enrarecido por diversos
actos que se diría son de provocación,
algumos de ellos salidos del interior de
la adiministración misma, y aun del mis
mísimo Presidente, quien con frecuen
cia eís el primero en proponer ejemplos
de mialevolencia y de rijosidad cuando
debería hacer llamados a la concordia
comeo vía para solucionar, con la parti
cipación de todos los sectores, los gra
ves problemas que afectan al país. Des
de lrnego la política no se lleva bien ni
con la lógica ni con la ética. Ambas
son ¡arrojadas al desván de los trebejos
inútiiles, sea cual fuere el partido do
mimante. Pero el intento de poner en
entredicho con mentiras la honestidad
del Presidente es acción necia a más de
inútiil, pues aun los más acres adversa
rios de López Obrador reconocen su
probidad personal. Búsquenle por otro
lado» los adversarios de AMLO, que por
el de la ambición de dinero nada habrán
de emeontrar... FIN.
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CIRCUITO
INTERIOR
NUNCA en la
historia reciente del
Legislativo capitalino
un comunicado
había causado tanta
polémica como el que
se envió el martes para
responder a Ricardo
Rocha por el cierre de
las instalaciones del

Canal del Congreso.
TANTO EN CORTO

como en público—
más lo primero
que lo segundo—,
varios legisladores
reprobaron el boletín al
considerar que atizaba
un pleito innecesario.
PERO SOBRE todo,
porque dicen que fue
obra y gracia del Oñcial
Mayor, Alfonso Vega, y
del morenista Ricardo

Ruiz, y no una postura
oñcial y generalizada,
como se hizo creer.

AHORA SÓLO falta

saber quién le calentó
la cabeza a quién,
porque lo cierto es
que, con el numerito,
ambos ¡la perdieron!...
perdón... ¡salieron
perdiendo!

• • •

POR CIERTO, cuentan
que esta telenovela
está lejos de acabar
y que en el siguiente
capitulo el conductor
de televisión podría
llevarlas de perder.
HASTA AHORA se ha

quejado de lo que él
llama agravios contra
su equipo por parte de
ciertos congresistas,
pero no ha dicho nada
de que, como agencia,
ese mismo personal
nunca dejó de hacer
también trabajos
privados.

DOBLETEO pagado
con dinero público,
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La sombra de la Estafa Maestra

En el marco de la detención y proceso
en contra de la exsecretaria de üesarro
lio Social, Rosario Robles Berlanga,
los rectores de la ANUIES pidieron a los
integrantes de la Comisión de Hacienda
de la Cámara de Diputados que utilicen
los medios que tienen a su disposición
e investiguen el caso conocido como
"La Estafa Maestra" para que no todas
las universidades del país paguen por
las presuntas culpas de algunas. Insis
ten en que el esquema de triangulación
de recursos en el que presumiblemente
participaron algunas universidades pú
blicas vino a pegar directamente en la

imagen de las instituciones de manera que cada que se necesi
ta dinero, la respuesta es "no por la Estafa Maestra". La res
puesta del diputado de MC, Toiiatiuh Bravo Padilla, ex rec
tor de la Universidad de Guadalajara, fue que ese escándalo es
cosa del pasado, casi casi, "ya supérenlo, a otra cosa maripo
sa", y que ahora es el momento de ver qué compromisos se
asumen hacia el futuro. Sin embargo, la cosa no es tan sencilla
como la plantea don Tonatiuh, pues algunas universidades
tendrán que dar muchas explicaciones a la justicia federal.

Rosario Robles

Berlanga

#NoMásBerrinches

Hace unas semanas que esta casa editorial dio cuenta de la
solicitud del primer amparo contra la construcción del aero
puerto de Santa Lucia y también de la primera suspensión
provisional de la obra, presentada por un quejoso. De inme
diato, el colectivo #NoMásDerroches asomó la cabeza, se
anotó el primer fallo y hasta distribuyó un comunicado de
prensa, citando la nota de EL UNIVERSAL. Ahora que se pu
blicó en nuestras páginas el primer descalabro, la resolución
de un juez federal que atiende el argumento del gobierno fe
deral por cuestiones de seguridad nacional y que niega el
amparo, los abogados del colectivo, patrocinado por el em
presario Claudio X. González, salieron a medios para in
tentar desacreditar la información y el alcance de la resolu
ción. Claro, en un juicio de amparo en que el grupo de don
Claudio no participó —eso sí lo dejaron claro. Como dijeran
coloquialmente: se meten hasta donde no los llaman y no
les gusta perder. #NoMásBerrinches
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Arranca la lucha por la rectoría de la UNAM
En sus marcas, listos... hoy arranca, de manera oficial, la con
tienda por la rectoría de la máxima casa de estudios del país.
Nos dicen que la Junta de Gobierno de la Universidad Nacio
nal Autónoma publica hoy la convocatoria con los tiempos y
consideraciones para participar en el proceso de sucesión de la
UNAM para el periodo 20192023. Nos explican que luego de
un mes de consultas, el próximo 24 de octubre la Junta de
Gobierno dará a conocer una lista de aquellas personas que a
su juicio cumplan de mejor manera con los requisitos para ser
entrevistados por el pleno de ese órgano y que las sesiones se
realizarán a partir del 4 de noviembre. Una vez concluido el
periodo de entrevistas, la junta dará a conocer el nombre de la
persona que conducirá los destinos de la UNAM los próximos
4 años y en el que, hasta ahora, hay más de una docena de
suspirantes, entre ellos el actual rector, Enrique Graue, quien
tiene el derecho a buscar la reelección. Se espera una fiera
contienda entre pumas.

Dos mexicanas invitadas por Trump
El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, no solo tie
ne elogios para el presidente Andrés Manuel López Obra
dor, sino que también convocó a dos mexicanas como sus
únicas invitadas a la ceremonia del "Mes de la Herencia His
pana" que se realizará este viernes en Washington. Las mexi
canas son la embajadora en Washington, Martha Barcena, y
la diputada federal de Movimiento Ciudadano, Pilar Lozano.
Doña Pilar es la presidenta de la Comisión de Movilidad y vi
cepresidenta en el grupo de amistad del Congreso con los Es
tados Unidos. Nos dicen que la diputada recibió varios "encar
gos" de la SRE para sondear el terreno ahora que con el juicio
a Trump parece que se complica la aprobación del TMEC.
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Hernán Gómez
Bruera
AL fuera del radar de la 4T

Una casi absoluta indiferencia ha
cia América Latina y una ausen 
ciadeestrategiahaciakregiónha

caracterizado la política exterior de esta
administración. Forzada por las circuns
tancias, esa política exterior tiene como
casi única prioridad evitar problemas con
Estados Unidos y cumplir con la agenda
migratoria que se nos ha impuesto.
Fuera de Centroamérica, que en la co

yuntura actual adquirió mayor relevan
cia, el sur de nuestro continente ha es
tado prácticamente ausente.
Desde su toma de posesión, AMLO ape

nas ha recibido a dos mandatarios latinoa

mericanos: Nayib Bukele, de El Salvador, y
Juan Orlando Hernández, de Honduras.
Más allá no existen agendas ambiciosas
con ningún país sudamericano que per
mitan promover temas políticos, comer
ciales o culturales. Y aunque es bien co
nocido el desinterés de AMLO por viajar al
extranjero, tampoco se han celebrado aquí
reuniones con otros presidentes.
Marcelo Ebrard tampoco ha compen

sado ese desinterés. Si acaso viajó a Mon
tevideo para tratar el tema venezolano, que
ocupó activamente a nuestra diplomacia
durante algunos meses, y acudió a la reu
nión de la Alianza del Pacífico, en lima
La Cancillería ni siquiera ha emitido

pronunciamientos sobre temas que tie
nen que ver con la región, fuera del tema
venezolano. No emitió siquiera un co
municado frente a los graves incendios
en el Amazonas, que ocuparon a los eu
ropeos y han tenido un impacto am
biental a nivel mundial, y nada dijo so
bre los ataques de Bolsonaro a Michel
Bachelet, a pesar de ser la representante
de un organismo internacional.
La falta de una estrategia hacia Amé

rica Latina es lamentable porque lo que
sucede en nuestro vecindario también
tiene una importancia para México, e
incluso para nuestra relación con Esta
dos Unidos. Tenemos inversiones en la
región que no son despreciables y po
dríamos incluso robustecer como parte
de una estrategia para diversificar núes 

tro comercio exterior.

Algunos esperábamos que un gobierno
de izquierda actuará, distinto. Que al me
nos sería posible establecer algunos vín
culos políticoideológicos con gobiernos
progresistas de la región a partir de lo que
AL ha significado históricamente para la
izquierda ¿O acaso el México postneolibe
ral no necesita aliados internacionales?

Dudo sinceramente que sea el caso.
En el contexto latinoamericano actual

AMLO podría ser —junto a Alberto Fer
nández, en caso de ganar las elecciones
presidenciales en Argentina— un referen
te del nuevo progresismo latinoamericano
de centroizquierda y un importante con
trapeso frente a los gobiernos de ultrade
recha que encabezan Bolsonaro y Duque.
Un eje MéxicoBuenos Aires se antoja de
seable y necesario.
Varios líderes progresistas de la región

vieron la emergencia de la 4T como un
posible faro. Sin embargo, comienzan a
frustrarse ante el conspicuo desinterés del
gobierno mexicano a hacerles siquiera un
cariñito. En julio de este año, por ejemplo,
32 líderes progresistas de la región se die
ron cita en Puebla para crear un grupo de
incidencia política en la región —hoy co
nocido como Grupo Puebla—, el cual bus
ca articular una estrategia para hacer fren
te al avance de la derecha conservadora en

varice países latinoamericanos.
A la reunión acudieron varios expresi

dentes y secretarios de Estado de gobier
nos progresistas de Sudamérica, como Er
nesto Samper, de Colombia; Femando
Haddad, excandidato a la presidencia de
Brasil, y Daniel Martínez, candidato a la
presidencia delUruguay. La4Tmostróun
mínimo interésen el encuentro, apesarde
tener lugar en nuestro propio país.
La agenda de política exterior parece es 

tar dominada por una lógica más defen
siva que proactiva. Pareciera que hoy vi
vimos casi exclusivamente para atender a
nuestro vecino del norte. ¿Ños estaremos
resignando a vivir bajo el constante bu
llying de Donald Trump, al punto de ol
vidarnos de nuestra propia región? m
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Desaparecer poderes como
truena el chicharrón.

Parece una versión sa
lida de la borrachera

política, un tiempo en
donde todo se vale, entre más
delirante la propuesta mejor,
más aplausos proporcionales
al nivel de estupidez.
La última vez que se desa

parecieron poderes en Mé
xico fue el 29 de abril de 1975,
cuando se destituyó al go
bernador de Hidalgo, Oto
niel Miranda, que había asu
mido el cargo en unacontro
vertidísima elección que de
rivó en protestas campesi
nas salvajemente reprimi
das pero, evidentemente,
sin la venia presidencial.
Otoniel nunca fue favorito

de Luis Echeverría, su guber
natura apenas duró 27 días y,
sin más pruebas que la vox
populli, todo apunta a que su
salida obedeció, más allá del
uso de la fuerza contra el

"pueblo", a una vendetta del
Presidente contra el protec
tor y padrino de Miranda,
Manuel Sánchez Vite, que lo
había impuesto como candi
dato sin la aprobación de
Echeverría... Se habían sali

do del huacal y su indiscipli
na traería consecuencias, así
funcionaba el priato.
Con Otoniel Miranda desa

pareció también el Congreso
y el Poder Judicial Estatal,
que por aquellos ayeres no
eran más que un ornato para
mantener en la nómina a los

compadres, un florero y ya.
A comparación del Hidalgo

de 1975, Tamaulipas, Guana
juato o Veracruz atraviesan
por mayores y más complejos
problemas e, igual que el Hi
dalgo de entonces, la solución
no pasa por los berrinches ni
por arrebatos políticos.
Desaparecer poderes es

una tontería, uno de los ma
yores sinsentidos democrá
ticos, hasta como argumen
to de provocación suena
pueril y estéril.
Empero, hay un grave pro

blema, si bien Morena y sus
aliados no tienen la mayoría
calificada en el Senado, el úni
co órgano con la capacidad de
desaparecer los poderes, tam
poco están tan alejados de lo
grarla mediante acuerdos de

todo tipo y calaña.
Si en el primer año del Se

nado hemos sido testigos de
estas aberrantes tentaciones

autoritarias, nada garantiza
que en los próximos no termi 
nen triunfando.

La desaparición de pode
res es una facultad muy se
ria, la mayoría de los países
democráticos la contempla
de alguna forma, siempre,
eso sí, como un último re
curso ante una situación lí
mite, una amenaza sobera
na, por ejemplo.
En México, durante los

años del viejo PRI, desapa
recer poderes era una mues
tra de los chicharrones que
más tronaban, o sea, los del
Presidente...
Lo curioso es que la "nueva"

clase política respire tanta
nostalgia del pasado.

De Colofón

En el basurero de Tepecoa
cuilco no los están buscando
vivos, cinco años más tarde es
complicado que las eviden
cias se mantengan, como si
fueran la tierra. •
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Ayotzinapa: laberinto de oscuridades
El 26 de septiembre de 2014,43

alumnos de la normal Isidro

Burgos desaparecieron en
Iguala a manos de policías municipa
les y miembros de un grupo criminal:
los Guerreros Unidos. Cinco años más

tarde, tras miles de fojas, dinero inver
tido e investigaciones lentas y tortuo
sas —emprendidas por autoridades
federales y estatales, por grupos de ex
pertas independientes, por la CNDH y
diversas organizaciones civiles—, nos
encontramos muy cerca del principio:
en un laberinto de oscuridades.

El gobierno de Andrés Manuel Ló
pez Obrador ha prometido encontrar
la verdad. Muchas cosas anuncian

que terminará, en cambio, de regreso
en el laberinto. Hace unos días, Án
gela Buitrago, exintegrante del Grupo
Interdisciplinario de Expertos Inde
pendientes, GM, hizo una serie de
declaraciones al periódico Excélsior.
Que el basurero de Cocula no fue es
cenario de la incineración, ni de todos,
ni de una parte de los estudiantes de
saparecidos, como incluso la CNDH
ha afirmado: "Voy a ser categórica.,
Ninguno de los estudiantes de la Nor
mal está ahí". Que "todas las investi
gaciones anteriores quedaron en un
punto muy grave de inflexión, que es
el tema de la tortura... porque lo que
se tenía como base, conla declaratoria
de los jueces, pues ya no existe".
Que lo que ocurrió esanoche se de

bió, tal vez, al hecho de que el crimen
oiganizado y algunas autoridades qui 
sieron evitar que un autobús (el 5o fa
moso), "que pudiera haber tenido tra
siego. .. fúerasacadodel territorio". Que
"ni en los informes de Cenapi ni en los
informes de investigación criminal, ni

en los informes de ninguna índole"
hay elementos que permitieran con
cluir que alumnos o maestros de Ayot 
zinapa tuvieran relación con el crimen
oiganizado. Que en el basurero apare
cieron efectivamente restos humanos

quemados, porque ése era —dice—
un botadero de basura!, pero que estos
restos eran de mujeres, de niños, de
mayores de 50 añoa "Ninguno corres
ponde a los muchachos", aseguró.
Buitrago reveló que se le han acer

cado "personas de varios lados" que
"están colaborando" y que ella aspira
a que sean sinceras. ¿Será una de ellas
el exlíder de la CRAC, preso desde
2015, que acababa de revelar atas me
dios que "compañeros" de cárcel le
dieron información exacta sobre el si

tio de los alumnos desaparecidos?
("Están escondidos en el mismo lugar
donde fue escondido el autobús don

de los transportaron", dijo).
Me pregunto con sinceridad cómo

va a lidiar el gobierno de AMLO con
todo esto. Pongo unos ejemplos.
Los nexos de algunos normalistas

con el crimen organizado han sido
probados por la CNDH: existe incluso
una grabación telefónica que circuló
ampliamente, en la que se oye de la
pertenenciade un alumno apodados
Chañe al cártel de los Rojos. Docu
mentótambién cómo alumnosvincu

lados a este grupo criminal conduje
ron a Iguala a los estudiantes de nuevo
ingreso, y demostró que los Guerreros
Unidos no confundieron a los norma
listas con narcotraficantes, sino que
identificaron a los líderes estudiantiles

que estaban vinculados con el grupo
rival, entre ellos, El Cochiloco y el "es
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tudiante" Ornar Garda
Buitrago descarta, por "el tema de

la tortura", "las investigaciones ante
riores", entre ellas la que señala al ba
surero como destino final de los
alumnos: el Protocolo de Estambul,
sin embargo, probó solo 9 casos de
tortura en más de 140 detenidos. Aún

más, la exintegrante del GIEI calló
queestuvopresenteenlaprimerade
claración rendida por los hermanos
Sotelo Salinas, uno de los cuales con
fesó haber hecho 'la plancha" de ra
mas, llantas y piedras con que se ar
mó la hoguera de Cocula.
Informes de telefonía revelan que

los involucrados en el caso estuvieron
esa noche en las inmediaciones de

Cocula Hay cuatro restos óseos semi
calcinados, e identificados en Inns
bruck, que pertenecen atas estudian
tes Jhosivany Guerrero y Alexander
Mora Y para terminar, hay un dicta
men correspondiente al basurero, que
exhumó la CNDII, y del que no ha
blaron nunca ni el GIEI, ni los padres,
ni el Centro Pro, ni los expertos aigen
tinos. Vamos, ¡ni la PGR!: un informe
que confirma las declaraciones rendi 
das por los perpetradores.
El caso quedó viciado desde el prin

cipio por violaciones al debido proceso
cometidas por la PGRy el gobierno de
PeñaNieto. Cinco añosdespués, 77de
tenidos han recuperado la libertad. Y
ahora, incluso lapoca verdad que exis
te está en riesgo de irse al basurero. No
al de Cocula, por cierto. Al de los casos
sin respuesta, aquees tanafectalaim
partición de justicia en México. •
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EU esconde
información sobre
Ayotzinapa

La clave para resolver la tragedia de los nor
malistas de Ayotzinapa nunca estuvo en el
basurero de Cocula, sino en el condado de

Aurora, Illinois.
El expediente 14CR 705 abierto contra Pablo Vega y

otros siete individuos en el distrito norte de Illinois con

tiene información que las autoridades mexicanas han
desatendido con sospechosa negligencia.
Pablo Vega es identificado en ese expediente judicial

como la cabeza de una organización criminal que lleva
su apellido y, eventualmente, también como parte de
la estructura de los Guerreros Unidos.
El lunes 8 de diciembre de 2014 Vega fue acusado por

traficar cantidades muy grandes de heroína.
Entre los sujetos pertenecientes a su organización

aparece un individuo de nombre Arturo Martínez.
Sería lacabeza que Vega habría nombrado para aten
der sus asuntos en México. El expediente identifica
dos números telefónicos en propiedad de ese sujeto.
A partir de ellos Martínez solía comunicarse para
pactar los envíos de estupefacientes: el (733)2947475
y el(733)137174.
Resulta interesante que ambos números conespon

dan a dispositivos celulares registrados en el estado de
Hidalgo, y no en Guerrero.
La investigación confirma algo que el GIEI señaló an

tes de que fúera expulsado de nuestro país: que el envío
de los narcóticos se hacía a través de autobuses comer
ciales de pasajeros.
Dos individuos eran les responsables de esa operación,

Eliseo Betancourt Pereira y Wilfiido Flores Santos.
Cada cargamento contenía, al menos, 25 kilogramos

de heroína, y el precio pactado por la venta rondaba los
45 mil dólares por kilo.

Es decir que el valor aproximado de la mercancía
transportada por cada autobús habría sido de alrede
dor de 20 miñones de pesos.
Podría suponerse que fue para no perder un car

gamento de ese valor que los normalistas de Ayotzi
napa fueron atacados por la estructura de Vega en
Iguala, la noche del 26 de septiembre de 2014.
Si bien el expediente no delata la compañía de au

tobuses utilizada por la organización, no resultaría di

fícil dar con ella. Debe investigarse la eventual com
plicidad de las empresas Estrel la Roja, Estrella Blanca,
CostaLine y Tours&Charters Salgado con el negocio
del narcotráfico.

Esta investigación comenzó a celebrarse en los Es
tados Unidos hacia principios del 2013: tuvo como
fuentes principales a dos informantes encubiertos, los
resultados obtenidos por un operativo exhaustivo de
vigilancia sobre los ocho sujetos bajo sospecha, así co
mo a la intercepción de doce dispositivos utilizados
para la comunicación.
Seis de esos aparatos pertenecieron a Pablo Vega,

uno a Arturo Martínez, otro a Roberto Sánchez, uno
más a Roberto Figueroa, y tres a individuos no iden
tificados por su nombre sino por sus alias: "Silver,"
"Star," y "Lobo."
Hay que destacar que el expediente 14CR 705 refiere

"miles" de mensajes y llamadas que luego sirvieron
como prueba en contra de los indiciados.
Despiertasin embargo la atención que las transcrip

ciones compartidas por el gobierno de los EU con el
Ministerio Público mexicano, relacionadas con el caso
de Pablo Vega, refieran solamente a tres dispositivos
y no a los doce incluidos en el expediente.
También extraña que, en comparación con todo

el material interceptado, esas autoridades extran
jeras hayan entregado solo una decena de comu
nicaciones.

Todo indica que la DEA se guardó para sí el 99% del
material interceptado.
No habrá manera de completar la investigación so

bre la organización de Vega y sus socios mexicanos si
la Fiscalía General de la República no reclama a sus
homólogos extranjeros el material faltante.
Zoom: ¿Cuál es la línea de camiones que la orga

nización de Pablo Vega utilizaba para el trasiego de
heroína desde Iguala, Guerrero, hasta Aurora, Illi
nois? ¿Quién es Arturo Martínez? ¿Por qué este sujeto
operaba desde el estado de Hidalgo? ¿Qué informa
ción ocultaron las autoridades estadounidenses a

propósito del caso Ayotzinapa? ¿Por qué la oculta
ron? ¿Hay mandos por encima de Pablo Vega que la
DEA sigue investigando? •
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Manuel Bartlett fue implicado por Estados
Unidos en el asesinato del agente de la DEA,
Enrique "Kiki" Camarena, al grado que el en 

tonces procurador americano, William Barr (que está
ahorita de nuevo en el cargo) pidió que Bartlett Hiera
extraditado.
Manuel Bartlett era el jefe directo de José Antonio

Zorrilla, sentenciado por el asesinato del periodista
Manuel Buendía, principal columnista en la década de
los 80, quien había denunciado la complicidad del go
bierno con el narco.

Manuel Bartlett fue guardián de un sistema político
monopolizado por el PRI en el que la libertad de ex
presión se pagaba con la vida, a los opositores les fa
bricaban delitos para perseguirlos y encarcelarlos, la
corrupción era el ejercicio cotidiano y el narcotráfico
empezaba a tener un alcance nacional gracias a su co
lusión con el poder político.
Manuel Bartlett impidió el primer triunfo de la iz

quierda en una elección presidencial. Fue el operador
del fraude electoral conocido como la "calda del sis
tema" contra Cuauhtémoc Cárdenas en 1988.
Manuel Bartlett fue secretario de Gobernación en tiem

pos de De la Madrid. Salinas de Gortari lo bendijo como
secretario de Educación y luego lo impulsó para ser go
bemadorde Puebla Zedillolohizo senador la primera vez.
La segunda vez fue encumbrado por López Obrador, que
ahora lo tiene de director general de la Comisión Federal
de Electricidad.

Manuel Bartlett" hizo negocios con la urbanización
de zonas de Tabasco. De esto en particular no tengo
ninguna prueba, pero el que lo denunció fue el propio
López Obrador en uno de sus libros.
Manuel Bartlett paso en grave riesgo al gobierno del

presidente López Obrador al cancelar los contratos de los

gasoductos. Tuvo que llegar medio gabinete económico
con el primer mandatario para alertarle de la barbaridad
hecha por el director de la CFE para que el mismo pre
sidente interviniera para renegociar los contratos, a un
costo más alto para el país.
Manuel Bartlett ocultó que él, su parejay su hijo tienen

23 propiedades de lujo en las zonas más exclusivas de la
capital del país, con valor comercial de 800 millones de
pesos. Manuel Bartlett tampoco declaró su vinculación
con doce empresas privadas. Una de ellas recibió ya un
contrato de 2 millones de pesos del actual gobierno fe
deral y otra ofrece servicios relacionados con el sector
eléctrico, en el que Bartlett es funcionario público.
Las casas y las empresas fueron denunciadas en mis

espacios periodísticos través de dos reportajes de Arelí
Quintero: Bartlett Bienes Raíces y Bartlett S.A. de C.V.
Ayer en su conferencia mañanera le preguntaron al pre
sidente sobre el asunto. Contestó: "No le tengo confianza
a las gentes que hacen estas investigaciones porque no
son honestos". Dijo que Bartlett era víctima de una cam 
paña y adelantó que "tiene que responder como lo ha
hecho y estoy seguro que va a aclarar todo". En realidad,
las respuestas que ha dado Bartlett no desmienten nin
guno de los muchos documentos que hemos presentado
como evidencia

Una vez más, ante las pruebas, el presidente opta
por hacer como que no existen porque no le gusta lo
que demuestran. De nuevo, con la esperanza de de
saparecer la realidad, simplemente calumnia a quien
las presenta. Al hacerlo, se confirma como una ame
naza a la libertad de expresión. Y exhibe el verdadero
alcance de su lucha anticorrupción: si es de los suyos,
se tolera. Por lo menos ya quedó claro. •
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Carta dirigida a Noroña y Salmerón (son unas basuras)
Basuras. Les platico: Hace ya muchos años,

cuando tomé el curso del AD2 en el IPADE
—un instituto MUY FIFÍ— el fundador de

este gran instituto, el inolvidable Carlos Llano, me
dijo en una clase lo siguiente: "Mira tocayo, la me
jor mezcla que tu empresa puede tener, es que tus
colaboradores tengan una gran aptitud y una gran
actitud. La segunda mejor es que tus colaborado
res tengan una gran actitud y una regular aptitud.
Y la peor mezcla que te pudre todo el frutero es que
tus colaboradores tengan una gran aptitud y pé
sima actitud".
Y cuando de broma le comenté: ¿Y si no tienen ni

actitud ni aptitud? Simplemente me contestó: "Tí
ralos a la basura y no los contrates".
Es obvio que ya se imaginan en donde están co

locados después de sus declaraciones de la semana
pasada en relación al asesinato del GRAN EMPRE
SARIO Y SER HUMANO, don Eugenio Garza Sada
Y para mis lectores que no estén enterados de sus

estupideces, reproduciré textualmente las declara
ciones de una de las dos basuras, el Sr. Salmerón: "Sus
dos escoltas aceptaron el riesgo, de modo que cuando
un comando de VALIENTES JÓVENES de la Liga
COMUNISTA 23 de Septiembre, intentó raptarlo, se
desató una balacera en la que perdieron la vicia don

Eugenio y sus escoltas Bernardo Chapa y Modesto
Hernández y dos de los Guerrilleros". Hasta aquí tu
estúpida declaración.
Y a pesar de tu disculpa hipócrita, el daño ya es

taba hecho y aunque renunciaste pero no renun
ciaste, el Presidente te mandó al carajo para ya no
meterse en problemas con un sector de la socie
dad. Eso sí, aceptó tu renuncia echándote porras
como gran historiador. Lo cual también dudo que
lo eres. Porque si te comparo con verdaderos his
toriadores como Enrique Krauze o Francisco Mar
tín Moreno, no vales ni un centavo.
¿Y qué decir de Noroña —la otra basura—? Como

mascota tuya, se sube al ring para avalar las idioteces
que dijiste. Es normal...
Noroña es un experto en ofender, insultar ala gente

normal y educada que trabaja y ayuda a que México
sea mejor a pesar de Morena
Ustedes dos son tan tontos, que no están enterados

que mientras ustedes duran nada más en el poder
seis años, nosotros los empresarios somos los gene
radores de empleos y bienestar para las familias me
xicanas durante décadas.

O sea, ustedes son políticos que no generan y no
sotros empresarios que SÍ GENERAMOS Y ARRIES
GAMOS. ¿Ven la GRAN DIFERENCIA?
Y como son una bola de ignorantes, permítanme
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recordarles quién fue Don Eugenio:
Don Eugenio, fue un ser humano especial. De

esos que se cuentan en la historia con los cinco
dedos de una mano.

Don Eugenio se adelantó al Infonavit. Así es. Don
Eugenio inició con la construcción de casas a sus em
pleados. Don Eugenio siempre tuvo claro que el be
neficio del empleo era para el bienestar familiar de
sus colaboradores.

Don Eugenio fue un GRAN EMPRESARIO. Se
preocupó por mejorar la educación y fundó EL INS
TITUTO TECNOLÓGICO DE MONTERREY. Una de
las mejores universidades de América Latina. En po
cas palabras.... ¡UN FUERA DE SERIE! Y si lo com
paro con ustedes... No llegan ni a hormigas.
Basuras asquerosas: Al legado de Don Eugenio,

le llamo Valentía. Y a sus jóvenes asesinos los llamo
COBARDES.

Se enfrentaron 5 jóvenes con FUSIL y METRALLE
TAS en mano contra tres personas con pistolas. Uno
de esos tres, era don Eugenio. Un hombre muy VA
LIENTE de 84 años.

Así que yo les recomendaría que regresen a la
escuela y aprendan la diferencia entre estos dos
adjetivos.
Y para terminar: Como empresario, me siento muy

ofendido con ustedes. Ofendido porque políticos de
quinta como ustedes decidan el fúturo inmediato de
mi país. Pero como mexicano, me siento muy op
timista porque espero que dentro de 2 y cinco años
se vayan al carajo.
P.n. Sra Sheinbaum: Semana 21 y sigue sin haber

noticias del asesinato de mi colaboradora Ely Gutié
rrez. Cuatro semanas de estar viendo la porquería de
publicidad con el tema de su asqueroso informe. 4
semanas de ver su imagen en las escaleras y en todos
los pasillos del metro, en los parabuses y en los pe
riódicos con textos mentirosos y populistas. Pero eso
sí...con su fotografía en medio de sus panfletos ta
maño King Size, Y... Ya han pasado 17 semanas y 17
llamadas en las que Ricardo Rocha la ha buscado y
usted se hace la sonámbula al igual que en el ase
sinato de Ely y NO LE CONTESTA.
Sra. Sheinbaum: ¿Acaso no se ha dado cuenta

que en el tema del Canal del Congreso que dirige
el talentoso Ricardo Rocha hay tres DELITOS TI
PIFICADOS?
Asociación delictuosa. Falsificación de firma.

Y... Usurpación de funciones. Obviamente que ya
se dio cuenta. Y obviamente que al igual que Ely...
Le vale madres... •
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Cinco años se cumplen hoy de uno
de los casos judiciales más comple
jos, viralizados, politizados y em

blemáticos de la crisis de violencia e inse
guridad que vive México desde hace 13
añoa El secuestro y desaparición de los 43
normalistas de Ayotzinapa no sólo eviden
ció en su momento la gravedad de la po
dredumbre, descomposicióny colusión en
tre gobiernos y el crimen organizado, sino
que se convirtió en la pesadilla de dolor para
decenas de padres que desde entonces cla
man —igual que otros muchos miles de pa
dres de familias mexicanas— por conocer el
cruel destino y el paradero de sus hijos, y
representó también, políticamente, el prin
cipio del fin del gobierno y la figura del en 
tonces presidente Enrique Peña Nieto.
Aquella noche triste de Iguala, del 26 de

septiembre de 2014, las balas disparadas
por los policías locales que detuvieron los
camiones donde viajaban los estudiantes
de la normal rural "Isidro Burgos", no sólo
rompieron vidrios, metales y huesos; tam
bién hicieron añicos la imagen del "Salva

dor de México", PeñaNieto, que apenas seis
meses antes aparecía en la portada la re
vista estadunidense Time, con una foto de
cuerpo entero. Las imágenes de jóvenes
golpeados, heridos, sometidos y apilados
en camionetas, que entregados por las au
toridades que debían protegerlos a les si
carios de Guerreros Unidos —ante la mi

rada pasivay complaciente de militares del
Ejército mexicano—combinadas conla in
dolenciaylatorpeza de ungobiemo federal
que confundió y trató el tema como "un
asunto local", fueron el comienzo de una
avalancha política que terminaría arrasan 
do a la administración peñanietista
Cinco años después, con casi la mitad de

los presuntos asesinos materiales acusados
y procesados puestos ahora en libertad por
jueces extremadamente garantistas, segui
mos sin saber quién o quiénes fueron los
autores intelectuales de esta masacre. Y se

guimos haciéndonos casi las mismas pre
guntas de hace cinco años: ¿Quién dio la
orden dedetener, levantar,secuestrary ase
sinar a los estudiantes?, ¿Quién es el Patrón
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al que tanto se refieren en las comunica
ciones telefónicas grabadas y transcritas de
aquella noche? ¿Qué relación tiene en todo
esto el apellido Figueroa, de los caciques
históricos de esa región de Guerrero? ¿Cuál
fue el motivo real por el que decidieron ma 
sacrar y desaparecer a los 43 normalistas?
¿Dónde terminaron sus restos? ¿Qué papel
jugó en todo esto el tráfico de goma de opio
y heroína desde el sur mexicano a los Es
tados Unidos? ¿Por qué el Ejército no actúo
en defensa de los jóvenes atacados, a pesar
de que presenciaron cómo eran persegui
dos y heridos varios de ellos? ¿La Policía Fe 
deral por qué no actuó al conocer del se
cuestro masivo? ¿Cuántos de ellos fueron
quemados realmente en Cocula y cuántos
asesinados en otros lugares?
Si se quiere llegar al fondo, tendrán que

empezar por ser realistas con los padres de
los normalistas y, sin negarles el derecho a
la esperanza, demostrarles de manerafeha
ciente cómo fue que sus hijos fueron ase
sinados y sus restos desaparecidos o escon
didos en distintos puntos de Iguala Lo peor
que podría hacer el gobierno lopezobrado
rista y el fiscal Gertz es alimentar "falsas es 
peranzas" y expectativas irrealizables para
los doloridos padres y para toda una socie
dad. Llegar ala verdad en el caso Ayotzinapa
es un imperativo primero legal y luego mo
ral para cerrar una herida que lleva cinco
años abiertay supurando... Los dados man
dan doble serpiente. Descendemos. •
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Los despides por el Canal del Congreso

En el Congreso de la Ciudad de México
no salen de una para meterse en otra,
Resulta que la noche del pasado mar
tes emitieron un comunicado oficial
para intentar desmentir las declaracio
nes del periodista Ricardo Rocha en
torno ai tenia del Canal del Congreso.
Pero lo que más llamó la atención es
que ninguno de los diputados lo avaló
y Sé armó un tremendo saínete que
obligó al encargado del área, Jorge Na
varipo. a bajarlo, Algunos de los dipu
tados ofendidos manifestaron que la
intención de irse por la libre en el tema
fue la de, seguramente, echarle la ma
no a la dlpuada local Valentina Batres Guadarrama,
quien tiene ;sas posiciones administrativas en el Poder Le
gíslativo y e¡tá involucrada en el tema. Lo cierto es que fue
tal la molesia que algunos dicen que don Jorge ya tiene las
horas contalas.

Valentüia
Ra tres

Claudia
Shelnbaum
Pardo

Dudad de México, con todo contra la
violencia de género
El Gobierno de la Ciudad de México prometió
echar toda la carne al asador para combatir el
problema de la violencia de género y ante ese

compromiso la mandaran a capitalina, Claudia Sheinbaunt.
presentó ave el programa Paremos la Violencia hacia las Mu
jeres, en el que se lanzaron una serie de promocionales para
advertir a ese sector sobre los abusos de los que pueden ser
victimas. Ese tema, nos dicen, se convirtió en una prioridad
y esperan qte en el muy corto plazo se logren disminuir los
casos de vioenda contra las capitalinas.
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Habrían ac vertido de inundaciones

Los ingemeres que participan en la construcción del Túnel Emi
sor Oriente (TEO) advirtieron antes de poner en funcionamiento
ta que es considerada como la obra hidráulica más importante del
mundo, que i los ayuntamientos mextquenses no realizan pro
yectos complímentarios, no se evitarán inundaciones. La prueba
de ese alertamiento la viven en carne propia cientos de familias
de Ecatepec que en las últimas horas han sufrido anegaciones
porque las tuberías de at comunidad se colapsaron y no pudieron
desalojar el a$ua que se acumuló por la tromba del manes. Nos
dicen que paa una obra hidráulica de esa magnitud se requieren
millones y m llenes de pesos. El alcalde morenista de Ecatepec.
Fernando Vichis tendrá que pedir al presidente Andrés Ma
nuel López Obrador y al gobernador Alfredo del Mazo que
asignen los recursos para ese proyecto. La pregunta es cuánto
tiempo más tendrán que sufrir los habitantes para no inundarse
en cada temjorada de lluvias.

Se despide contralor del Congreso del Etlomex
Victorino Bíitíos Bávalos, contralor de la Legislatura del Esta
do de Mécict; concluye hoy jueves su periodo de funciones tras
15 años y 10 cieses a! frente del órgano legislativo. Dijo que está
dispuesto a ¡i donde sea útil, pues existe la posibilidad de que
ocupe el carp de auditor en el Órgano Superior de Fiscalización
estatal luego Jel despido de Femando Baz Ferreira. Aunque re
conoció que íasta este momento la Junta de Coordinación Políti
ca no le ha dicho nada sobre su futu
ro luego de que lo torpedearan pa
ra removerlo det cargo, por eso
se tomará un descansko para or
denar las ideas, escribir dos li
bros, un anecdotario de la comip
cíón que. dijo, podría ser toda

una enciclopedia.

Victorino
Barrios
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Diputado pide venta de alcohol sin restricción ¡24/7!
El diputado local Alejandro Cuevas Mena
(PRD), nos platican, de plano se voló la bar
da, o eso consideraron en su tierra, luego de
que propusiera que en el Congraso de Yuca
tán se analice alguna iniciativa para que el
licor y la cerveza puedan venderse durante
las 24 horas los siete días de la semana, bajo
el alegato de que de esta tonna "se acabaría
con el clandestinaje". Aunque el diputado
consideró que su propuesta tendría éxito,
nos detallan, tuvo el efecto contrario entre
sus compañeros del Poder Legislativo, quie
nes informadamente le recordaron que Yu
catán es una de las entidades con mayores
índices y casos de alcoholismo, por lo que

abrir la venta de debidas alcohólicas sólo contribuirá a que el pro
blema de salud se agudice. La cosa no paró ahí, nos indican, pues
tras las críticas, el legislador precisó que por ahora la propuesta es
sólo una idea; sin embargo, esta podría convertirla en una iniciativa
de ley para presentarla al Congreso local. Nada como tener un or
ganismo a prueba de cmdas... morales, señalan sus detractores.

Martin
Orozco
Sandoval

La cena VIP del góber hidrocálido
Desde el centro del país nos aseguran que al me
nos 10 gobernadores han confirmado su asisten
cia al Tercer Informe de actividades del su homó

logo de Aguascalientes, Martín Orozco Salido 
val (PAN), que se realizará el viernes próximo. Aunque por ahora
se sabe que quienes ya tienen sus lugares reservados son los
mandatarios de Guanajuato, Jalisco, Zacatecas, San Luis Potosí,
Querétaro, Quintana Roo, Yucatán y Tamaulipas, nos dicen que lo
interesante será una cena VIP, que a puerta cenada celebrará don
Martín en los patios de Palacio de Gobierno. El ágape, nos deta
llan, será al término del informe y ya ha levantado algunas cejas,
sobre todo por aquello de que la opulencia en tiempos de austeri
dad no suena muy bien que digamos. ¡Ups!
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Sin fuero, justicia pisa talones a legisladora
La Secretaría de la Función Publica de Tabasco, que encabeza Jai
me Parías Mora, nos comentan, ahora enfiló sus baterías contra la
diputada local Eisy Izquierdo Morales (PRD), a quien se le acusa
de no haber solventado irregularidades cometidas en 2018, cuando
se desempeñaba como directora del Programa Escuelas de Calidad
en la administración de Arturo Núñez (PRD), por lo que fúe cita
da a comparecer ante la autoridad El tema, nos señalan, es que
ahora doña Elsy no se puede amparar bajo el fuero constitucional,
debido a que el año pasado la Legislatura donde Morena es mayo
ría lo eliminó. Doña Elsy, nos dicen, asegura que todo se trata de
una acción de revanchismo político, pero mientras son peras o
manzanas, se tiene que presentar el 1 de octubre a rendir cuentas.

Pelea por un bastión tricolor
El PRI en Coahuila parece que ya comenzó a reflejar la misma
tendencia que el PRI nacional, nos dicen, pues resulta que la elec
ción interna para dirigente estatal contará con una fórmula oposi
tora, algo extraño en el tricolor estatal, acostumbrado a las famo
sas candidaturas de unidad. Resulta, nos detallan, que Rodrigo
Fuentes, candidato del gobernador Miguel
Riquelme (PRI), buscará la reelección, pero
ahora sí tendrá competencia y todo indica
que será el dirigente del Movimiento Terri
torial en Coahuila, Enrique Sarmiento.
¿En manos de quién quedará el
priismo en uno de los bastiones
que aún conserva?

KIOSKO es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario previa
mente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313, extensión 2421
o al email editor@eluniversal.com.mx
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Sin maquillaje
Alfredo La Mont i!i

TEMPERATURA/LUIS SANTA CRUZ
PERZABAl

Lo de la cerveza a 70 grados C. es una bar
baridad, ni el café más caliente se torna a
esa temperatura, te quemarías la boca.
La cerveza oscura se puecle beber a 1820
grados, y la clara a 10 grados C.

PATRICIA. DER

Ooooops, creo que el dato de la cerveza a
70 C se le salió de control... dependiendo
del tipo, según los conocedores, fabrican
tes y el gusto en general, éstas deben ser
virse entre 3.5 y 13 C siendo las ligeras, la
gers, las adecuadas a enfriarse más y las
más pesadas, las belgas dubbels y simila
res, las que pueden servirse en el rango de
los 13 grados C,

Doña Patricia y don Luis, doble oooops y
barbaridad, Mi error, ésta es la corrección:
Las cervezas de calidad no deben servirse
a más de 6 a 7 grados C. Aquí hay algu
nas pautas generales de temperatura para
diferentes cervezas: sirva la mayoría de
las cervezas premium entre 6 a 9 grados
Celsius y cervezas de calidad de 7 a 11 gra
dos Celsius. Nada como meter la pata en,
público, ¿eh?

MAGALLANES/HERMAN M.

¿Seguro que fue Magallanes el primero en
circunnavegar el mundo?

Don Hermán, me da la impresión de que,
por la forma en que plantea su pregun
ta, usted tiene alguna respuesta. Aun así,
le comparto que casi seguro que no. Este
crédito se le otorga a Enrique, u,n esclavo fi
lipino que partió con él al inicio de su viaje
y que, al llegar a Filipinas, habló el idioma
local y conocía las costumbres. Esto indi
ca que Enrique fue llevado a España como
esclavo y de ahí inició su viaje alrededor
del mundo acompañando a Magallanes,
cumpliendo esta circunnavegación antes
que el portugués.
ABUSO/PA

Una consulta poco común, A veces las re
laciones con mi esposo son bastante agi
tadas, común en nuestro matrimonio, pe
ro, al pasar de los años, él ha subido de pe
so y ahora, la verdad, está gordo y fuera de
condición. Ha habido veces en que comien
za a respirar muy fuertemente, suda de más
y como que le falta la respiración. ¿Mi pre
gunta es si el tener relaciones así le puede
causar la muerte?

Sí, sí es posible, mas poco probable. Enton
ces, evitar que un juego sexual que, de otra
manera sea agradable, culmine en un final
fatal, requiere que todas las partes den un

paso adelante. Las personas que saben que
están en riesgo probablemente deberían
evitar esforzarse demasiado (él), y aquellos
que saben que sus parejas están en riesgo
(usted) deberían estar listas para realizar
RCP, por si acaso.

ESCARABAJOS

¿A qué saben los escarabajos?

Dicen que los escarabajos saben a manza
nas, las avispas a piñones y los gusanos a
tocino frito.

MEDITACIÓN TRASCEDENTAL
¿Cuál es'la técnica para hacer meditación
trascendental (con "n" por ahí en medio)?

En general, la práctica es simple: siéntese
en una posición cómoda. Cierre los Ojos y
profundice su respiración. Después de apro
ximadamente un minuto, comienza a repetir
tu mantra en tu cabeza... una y otra y otra
vez. Después de unos 20 minutos de repe
tición mental, deje de pensar en su mantra.
Unos minutos más tarde, abra lentamente
los ojos y concluya su meditación. Haga esto
dos veces al día durante veinte minutos cada
sesión y usted es un meditador trascenden
tal. No se requiere equipo, aplicación o sala
de meditación.
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ISi el río suena... Rectores del país pidieron a los dipu
tados dejar de estigmatizar de corrupción a las uni

versidades, como el caso de la triangulación de recursos,
porque, argumentan, está mermando el presupuesto para
educación superior, Antonio Guzmán Fernández, rector de
la Universidad de Zacatecas, dijo en San Lázaro que se está
utilizando "como petate del muerto" este tema como excusa
para no aumentar el presupuesto a las universidades. "Us
tedes tienen los instrumentos necesarios para generar una
comisión que investigue, y que ya deslinde por completo a
las universidades y sus comunidades universitarias", enfa
tizó. Ahora se enojan, pero las investigaciones los señalan.
O sea, ¿sí hubo triangulación, pero quiere que lo olvidemos?

2 Paquete XXL. Padres y familiares de los 43 estudian
tes de Ayotzinapa desaparecidos en 2014 reclamaron

ante la FGR veracidad en una nueva investigación para sa
ber el paradero de los jóvenes, en la víspera de que se cum
plan cinco años de la desaparición. "Que no nos digan que
nuestros hijos fueron quemados. Este gobierno dijo que nos
ayudaría, esperamos que sea cierto", dijo Francisco Lauro
Villegas, padre de Magdaleno, uno de los jóvenes desapa
recidos. Está creada la nueva Comisión en busca de la ver
dad, sin embargo, la justicia ha liberado a 77 detenidos,
cuyos testimonios fueron presuntamente obtenidos bajo
tortura. Alejandro Gertz Mañero, fiscal general de la Repú
blica, tiene en sus manos dar giro a esta historia. Cinco años
de duelo no resuelto no es sano para nadie.
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3 Los no comprometidos. La sueca Greta Thunberg
•carga con la pasión de una generación que decidió en

frentarse al cambio climático, pero también sufre el des
precio de los que la ven como un títere mesiánico de la
concienciación ecológica. A sus 16 años es el rostro y la voz
de una juventud preocupada que recicla la basura, limpia
las playas, evita la carne y los aviones y vota por partidos
ecologistas. Pero en medio de este revuelo, el estudio global
Who Cares, Who Does?, de la consultora Kantar, reveló que
ocho de cada 10 mexicanos les interesa poco el medio am
biente, es decir, son "ecodesinteresados" y solamente 5% son
"ecoactivos". Es una lástima, pero si midieran la bilis que
derraman por redes sociales se encontrarán con "hiperacti
vos compulsivos". ¿Tú qué haces en favor el planeta?

W Mandatario fallido. Otro. Con más de mil 700 homi
¦•cidios registrados en lo que va del 2019, el secretario de

Seguridad Pública Municipal de Tijuana, Marco Antonio So
tomayor, llega al término de su gestión y admite que fueron
rebasados por la violencia, que a lo largo de la administra
ción del alcalde saliente, Juan Manuel Gastélum, ha dejado
un saldo de ¡seis mil ejecuciones! Tan sólo en septiembre se
han registrado más de 150 homicidios. Sotomayor destacó
que la policía municipal cumplió con detener a más delin
cuentes, así como lograr más decomisos de armas y de dro
ga, pero hubo varios aspectos que incrementaron los hechos
delictivos, entre ellos la aparición de más grupos criminales
y un aumento de la portación de armas de fuego. Mientras, el
gobernador Francisco Vega mandó construir una carretera
de concreto a un lugar donde no hay nada, excepto un terre
no de su propiedad. El dispendio también mata.

5 Legado histórico. Eduardo Robledo Rincón, quien
•fuera diputado federal, gobernador de Chiapas en el le

vantamiento del EZLN, presentará este viernes en la Facul
tad de Derecho de la Universidad Complutense de Madrid
su libro: La democratización en México ¿Cambio o evolu
ción del régimen? Sin duda, el texto atraerá la atención de
partidos, académicos y gobernantes toda vez que Robledo
expone que para entender el actual régimen, es necesario
remontarse a la propia evolución del PRI, que permitió la de
mocratización del país a partir del consenso y la ruptura de
las fuerzas políticas. El también doctor en derecho no deja de
lado los episodios del uso de la fuerza ejercido por el Estado
para que el partido se mantuviera por 71 años en el gobierno.
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Capital político
Revive El Nenuco

añeja bronca
Adrián Rueda

• La dirigencia del PRD ya tomó nota de que el hoy
simpatizante de ADN está jugando chueco al partldcu.

lia reciente agresión sufrida por Rocío
Badillo, diputada federal de Morena, en la
alcaldía de Venustiano Carranza, revivió la
añeja disputa de la hoy legisladora con el ac
tual alcalde, julio César El Nenuco Moreno,

Durante el banderazo de salida de camio
nes de la Ruta 18 de RTP, que correrán por
ése territorio hasta el Peñón de
los Baños, gente ligada al alcal
de arremetió a empujones con
tfa la diputada morenista.
Aunque el asunto no pasó a

mayores, sí revivió el conflicto
que estos personajes escenifi
caron cuando ambos buscaban
sier jefes delegacionales por el
PRD.

' Tanto Barrera, como la hoy
directora del DIF capitalino,
Estela Damián, se quejaron en
innumerables ocasiones que
grupos de choque de El Ne
nuco las agredían y les quita
ban su propaganda en época
preelectoral.
; Este trío creció durante la
administración de la experre
dista Ruth Zavaleta, quien es
considerada como su mentora

política, y que al dejar la de
legación los tres iniciaron una
agria disputa por el poder.
| El actual alcalde ha man
tenido durante varios años un
férreo control de su territorio,

jk>r lo que ni Barrera ni Damián han podido
entrar, pero da la casualidad que ahora ellas
están en Morena y él se mantiene en el PRD.
i Hacia el interior del pejismo se preguntan
cómo es que el gobierno capitalino le hará para
ttiantener el apoyo político que desde el An

tiguo Ayuntamiento se te ha dado a Moreno,
donsiderando que es enemigo de la 4T.
: Porque amén de que varios pueden testi
ficar las reuniones del alcalde con la secre
taria de Gobierno, Rosa Icela Rodríguez, el
propio Nenuco se ha encargado de contarlas
para que corra el chisme entre el grillerío.

Por el lado del PRD, la dirigencia ya tome®
nota de que el hoy simpatizante de ADW
está jugando chueco al partido, a cambio
del apoyo que Claudia Sheinbaum le pue
da dar para asaltar el partido y ponerlo a sui
disposición.

A cambio de ello, desde el Zócalo lo apo>~
yarían para que se reelija comc®

alcalde en Venustiano Carran
za. Eso a pesar de que Barrer®
y Damián saldrían de nueve»
lastimadas'.
Luego de la agresión de, los

Nenucos a la diputada federal!,
y de que el experredista Juani
Zepeda se quejara de que ell
alcalde lo traicionó en 20181
quién sabe si pueda seguir sienn
do útil a Claudia.
El senador ha contado que

en las elecciones pasadas éíl
cedió su lugar en ADN para que
Moreno fuera candidato a di
putado federal por Neza, y que'
al final decidió ir por Venus
tiano Carranza, pero no qui
so regresar el distrito que le
prestaban.
Impuso a José Manuell

Ballesteros y ese distrito se per 
dió, es algo Con lo que Zepeda..
hoy integrante del MC, se quedó).

CENTAVITOS
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¿Alguien recuerda a Carlos Candelaria, quee
de vendedor ambulante pasó a vestir trajes
de 80 mil pesos y a coordinar la fracción dell
PES en Donceles? Seguro no, pero a pesair
de que en la Cancillería le tiraron un hue
so menor por favores pasados, hoy gestiona!
vivienda en Tláhuac, y en su Ttwitter oficiall
agradece a Arnulfo Cravioto la atención ai
los vecinos de varias colonias afectadas poir
el sismo en la zona. ¿A poco el canciller tiene
interés en Tláhuac, donde justamente inicial
la Línea 12? O a lo mejor ni enterado está.
Hacia e] interior
del pejlSmo Se

preguntan como
es que el gobierno
capitalino le hará
para mantener
el apoyo político
que se le ha
ciado a Moreno,
considerando

que es enemigo
de la 4T.

• Julio César Moreno.
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Juegos de poder
Leo Zuckermann

Juicio político en Estados
Unidos y México

• Trump no aprendió. Ensoberbecido por haber liberado un juicio político por la trama
rusa, sin rubor alguno, le solicitó al presidente de Ucrania, Volodymyr Zelensky,
que el fiscal de ese país investigara un posible caso de corrupción de Joe Biden.

Trump es un político diifereme que ya saltó
muchos obstáculos, que se veían Imposibles
de librar, para llegar a la ¿Presidencia y perma
necer ahí. Su siguiente átduana la tendrá que
pasar el primer martes de noviembre de 2020,
cuando se lleven a cabo'lias elecciones en su
país para ver si se reelige o no como Presi
dente. En situaciones norrfnales, los Presidentes
en funciones tienen una ¡g^n ventaja de ree
legirse, sobre todo cuantito la economía está
creciendo como en el mcpmento actual. No es
el caso de Trump. Las ososas no se ven nada
fáciles.
A todas las complicaciones de Trump, aho

ra hay que agregar el initel°. en la Cámara de
Representantes, de un proceso de investiga
ción para declarar un juicio político (tmpeach
ment) y removerlo de su ¡puesto. La presidenta
de la Cámara baja, Nanc^ Pelosi, ya anunció la
intención de hacerlo. Faltfa conseguir los votos
necesarios de la mayoría1 demócrata, pero se
da por descontado que atsí será.
Trump no aprendió. Ensoberbecido por

haber liberado un juicio'ipolftico por la trama
rusa, sin rubor alguno, le'solicitó al presidente
de Ucrania, Volodymyr Zíelensky, que el fiscal
de ese país investigara uro posible caso de co
rrupción del exvicepresicdente Joe Biden, uno
de los posibles candidatos presidenciales del
Partido Demócrata, y su liiijo Hunter. Al mismo
tiempo, Trump dilató la entrega de millones de
dólares a Ucrania, lo cuall se podría interpretar
como un posible chantajee para que Zelensky,
efectivamente, aceptaraüla investigación que,
por cierto, no parece tenter sustento alguno. En
una nuez, el presidente TSrump habría solicita
do la cooperación de uní gobierno extranjero
en su campaña para reellegirse, algo que está
prohibido por la ley estatdunidense y que po
dría representar un acto ále traición a las reglas
del régimen democrático.

Fecha: 26/09/2019

Página: 15

Area cm2: 348

1 / 2

Columnas Políticas

Leo Zuckermann Juegos de Poder

Leo Zuckermann

Costo: 24,746



Trump, desde luego, miega haber cometido
delito alguno. Ya publicó)¡parte de la conversación telefóni
ca con Zelensky. Los dtemócratas, sin embargo, no quie
ren darle otra oportunidlad. Varios representantes de este
partido, del ala moderada, que se opusieron al tmpeach
ment después del reponte del fiscal especial por la trama

rusa, ahora están convencidos de que es mo
mento de comenzar este procedimiento por la
trama ucraniana.
Los demócratas tienen los votos en la Cá

mara de Representantes para iniciar el juicio.
Sin embargo, éste lo debe hacer el Senado y,
para condenar al Presidente, se requiere una
mayoría calificada de dos terceras partes de
esta cámara. Mientras todo esto ocurre, Trump
seguirá siendo Presidente. Un presidente de
dicado a defenderse del juicio mientras hace
campaña. Hay quienes piensan que esto le
puede beneficiar en su estrategia de polarizar
al electorado y hay quienes opinan que esto
lo distraerá y quitará algunos votos en estados
que requiere ganar para reelegirse.
Los republicanos, que tienen mayoría en el

Senado, difícilmente van a votar con los demó
cratas para condenar y remover de la Oficina
Oval a Trump. Lo que los demócratas quie
ren es que los senadores republicanos estén
obligados a pronunciarse si están a favor o
en contra de Trump, un Trump que habría
violado la ley solicitando a un país extranje
ro su ayuda para atacar a uno de sus posibles
contendientes.

Si de por sí se veía intensa e interesante la
elección estadunidense de 2020, ahora, con el
elemento del impeachment, esto se va a poner
al rojo vivo. Washington arderá durante más
de un año. Tendremos una elección aún más
polarizada que la anterior de 2016.

Y México sufrirá.
Sí, vamos a sufrir porque, por un lado, ten

dremos a un Trump enardecido que, previsi
blemente, será más duro con su piñata favorita,

es decir, México y los temas de la migración, la
frontera y el comercio. Por otro lado, ya pode
mos decirle adiós a la ratificación del Tratado
México, Estados Unidos y Canadá de libre co
mercio en 2019 y 2020. Imposible pensar que
la mayoría demócrata en la Cámara de Repre
sentantes vaya a aprobar este acuerdo negociado por Trump
cuando, al mismo tiempo, estarán investigando al Presidente
para enjuiciarlo. En este sentido, la incertidumbre económi
ca en México persistirá o incluso se incrementará.

Twltten @léozuckermann

México sufrirá.
Sí, vamos a sufrir
porque, por un
lado, tendremos
a un Trump
enardecido que,
previsiblemente,
será más duro

con su piñata
favorita, es decir,
México y los temas
de la migración,
la frontera y el
comercio. Por otro

lado, ya podemos
decirle adiós
a la ratificación
del Tratado
México, Estados
Unidos y Canadá
de libre comercio

en 2019 y 2020.
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Razones
Jorge Fernández Menéndez

Ayotzinapa, la historia y ia DEA

• La mayoría de los jóvenes asesinados fueron sacrificados sin siquiera saber por qué
perdían la vida. El exterminio de los jóvenes no fue dliferente a la forma en que han
actuado esos grupos criminales antes y después deH:26 de septiembre de 2014.

Hace un año publicamos el libro La Noche de Iguala secuestro,
asesinato y narcotráfico en Guerrero (Cal y Arena, 2018), sobre la
desaparición de los 43 jóvenes de Ayotzinapa, una investigación
documental rigurosa sobre ese crimen, incluyendo las famosas
grabaciones realizadas por la DEA de las comunicaciones de los
líderes de Guerreros Unidos con sus sicarios en Iguala, esa noche
y los días posteriores. Las conclusiones que publicamos enton
ces hoy son tan vigentes como entonces porque los hechos, los
tozudos y necios hechos, es lo que han demostrado.

El 26 de septiembre de 2014, en Iguala, los jóvenes de Ayot
zinapa fueron secuestrados por policías municipales y entrega
dos por éstos a sicarios del cártel Guerreros Unidos.

Llamadas interceptadas por la DEA, oficina Chicago, entre
miembros de Guerreros Unidos (transcripción textual):
Adán Zenén Casarrubias El Tomatito (Silver) 4710599

2A0AA879_ TIII
Que paso alia abajo  9/27/201413:06
Carnal todo bien  9/27/201413:08
Que hay carnal que nmas te an reportado 

9/27/201413:10
Responde su hermano fosé Ángel
fosé Ángel Casarrubias El Mochomo  4710599

 2A0AA879_ TIII
Senos metiron los contraaskon los ayiosinpas

1 y hubo un vergaseraaa  9/27/201413:12
Los jóvenes fueron asesinados y 19 de ellos in

cinerados en el basurero de Cocula. Las cenizas,
arrojadas al rio San Juan. Dos han sido identifica

| dos. Los narcotraflcantes pensaban que los jóvenes eran parte
de un ataque del cártel de Los Rojos contra su plaza.

Sidronlo Casarrubias Salgado, El Chino, le responde a su
f hermano Adán sobre los reportes que en ese momento tenía:

Sidronio Casarrubias Salgado, El Chino  4710605
"  2A0AA879TIII

Solo que ya Ilebaban 60 paquetes ya guardaddos y varios
con san pedro de aquellos y solop heridos de este lado inclu
yendo la sirvienta del oso ya le dije. Al gileso desde anpche que

, cerrara la entrada por mezcala con comunitarios y ahorita ya
esta el tapón ahÁ y ademas pongamos mas comunitaria en
las (bandera y al menos cinco puestos de control; también con

la gente de las ciudades)  9/27/201413:28
Las autoridades de Iguala, Cocula y otros municipios estaban

coludidas con el narcotráfico. También algunas autoridades es
tatales, así como algunos estudiantes y dirigentes de la propia
normal. La gran mayoría de los jóvenes asesinados, de primer
ingreso, fueron sacrificados sin siquiera saber por qué perdían
la vida. El exterminio de los jóvenes no fue diferente a la forma
en que han actuado esos grupos criminales antes y después del
26 de septiembre de 2014.

Las versiones de que ell responsable del crimen fue "el Es
tado" no tienen fundamentó alguno. Los asesinos materiales e
intelectuales han reconocido su crimen, la forma y las circuns
tancias en que se cometió.'.
Adán Zenén Casarrubias El Tomatito (Silver)  4710744

 2A0AA879_ TIII
Y con quien vemos pam que le echen al intenetque todo fue

planeado con el procuradlor  9/27/201416.19
Gildardo López Astudilllo El Cabo Gil (Romeo)  4710744

 2A0AA879 TIII
Ahorita pongo unos chtavos que abran paginas  9/27/2014

16:28
Adán Zenén Casarrubnas El Tomatito (Silver)  4710744

 2A0AA879JTIII
Y que se bloqueen las cometerás para que aiga preseiisia del

gobierno fedisral  9/27/201416:30
José Ángel Casarrubias El Mochomo  4710788

12A0AA879LTIII
Nopasa madaa yaaa todp esta trankiloo 

9/27/2014 17:039
I< krees k paasoo entonces  9/27/201417:09
Adán ZetvÉn Casarrubias El Tomatito (Silver) 

4710788  2A\0AA879_ TIII
Quieren airraigar. Alos munls  9/27/201417:09
José Ángel Casarrubias El Mochomo  4710788

 2A0AA879U TIII
Nipedooo  9/27/201417:10
Adán Zenén Casarrubias El Tomatito (Silver) 

4710789  2A0AA879_TIIII
Ahorita les vamos a eclhar todo el pedo a el y a la gendar

mería y al gobierno del esitado  9/27/201417:14
Los testimonios de todcos los sicarios involucrados (casi to
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dos ya liberados) coinciden plenamente con las grabaciones
de la DEA.

El asesinato de los jóvemes de Ayotzinapa es uno de los even
tos más crueles que hemo)s sufrido, consecuencia de una dé
cada de violencia del narcotráfico que ha generado decenas
de miles de víctimas. No ftue un crimen político, fue la conse
cuencia déla corrupción, Ha violencia y la impunidad con que
actúan las fuerzas del crlfflien organizado y de su complicidad
con autoridades municipales y estatales. Alegar que fue "el Esta
do" es una forma de asumiirse como cómplice de los criminales,
otorgarles una coartada paira quedar impunes y alejar, cada día
más, la posibilidad de haccer justicia.

Si no se aceptan los heclhos comprobados sobre lo realmen
te sucedido y se da crédito) a las especulaciones y teorías de la
conspiración, se corre el sierio peligro de terminar heredando
una tragedia que, de esa fforma, nunca podrá tener un cierre,
una salida, política, social y humana.

El asesinato

de los jóvenes
de Ayotzinapa
es uno de los
eventos más

crueles que
hemos sufrido
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Arsenal
Francisco Garfias

El uso del Senado para dirimir diferencias

: •» ¦

1 ' i " '
I Hace doce o quince días hubo una reunión entre Ricardo
I Monreal, coordinador de la bancada de Morena en la Cámara
| Alta, y Mauricio Kuri, jefe 'del Grupo Parlamentario del PAN.
| Él tema era la amenaza de solicitud de desaparición de
í poderes en Veracruz, recién anunciada por el senador del
| PAN, Julen Rementería.
| La destitución en fast track del fiscal del Estado, jorge
! Winckler, aunado a la inseguridad que se vive en la entidad,
I servía de justificación a tan desproporcionada petición.
I "No nos arrastren a ese terreno", pidió el zacatecano al
; senador del PAN.
I Le explicó que si la bancada del azul le daba curso a la so
¡I licitud de Rementería iba a tener presiones dentro del grupo
I de Morena que, advirtió, tiene "muchos guerreros".
| El coordinador del PAN entendió aparentemente las ra
1 zones del moreno. Ambos acordaron cerrar el capítulo y no
I utilizar el Senado para dirimir diferencias políticas.
f Pero Rementería siguió adelante con su propuesta de
I: desaparición de poderes en Veracruz, a pesar del compro
¡ miso de su coordinador,
f Monreal no tiene claro si Kuri fue rebasado por sus sena
! dores o si de plano es cómplice de la violación del acuerdo
? de no mover el asunto.
í| El caso es que declaró que el PAN no cederá en su inten
II c¡ón de que se nombre un nuevo gobernador en Veracruz.

I* La bancada de Morena lo tomó como declaración de
¡ | guerra. El revire no tardó. Los "guerreros" de Morena apllca
|| ron el principio de "me tocas a uno y yo te toco a dos".:! En automático anunciaron que solicitarían la desaparición
11 de poderes en Guanajuato y Tamaulipas.
11 ¿El motivo? En ambos casos por la situación de violencia,
11 con él agravante, en la entidad que gobierna Cabeza de "Vaca,
[f de la supuesta "ejecución sumaria" de ocho personas en Nue
vo Laredo, por ía policía estatal.

Hay denuncias de que en los
dos estados ha habido conse
cuencias negativas para los le
gisladores federales de Morena.
Los medios locales los acusan de
"injerencistas". Traen un ambiente
hostil'
La repuesta no para allí. El

senador Alejandro Armenta
anunció ayer que a solicitud de
su bancada, la Auditoria Superior
de la Federación investigará las
administraciones de Tamaulipas y Guanajuato.

"En los últimos 10 años fueron los más beneficiados con
recursos extraordinarios de la federación, mismos que alcan
zaron 2.8 billones de pesos", dijo.

Insinuó que parte de esos recursos fueron a parar a cam
¡ pañas políticas, a través de diversas empresas.
* Las tres solicitudes de desaparición de poderes fueron
turnadas a la Comisión de Gobernación con la idea, no con
fesada, de meterlas en la congeladora.

Prudencia obliga.

' * En medio del debate sobre las leyes secundarias
de la Reformk Educativa, la senadora del PAN, Guadalupe
Saldaña. mostró en tribuna oficio de la CNTE dirigido a los
interesados en la vacante de Inspector General la Zona Es
colar Nümero 10, con sede en la localidad de Matías Romero
Avendaño, Oaxaca.

Además de los requisitos ele antigüedad y grado de estu
dios requerido, el oficio exigía a los aspirantes no haber aban
donado sus asambleas, ni participado en algún programa de
la Reforma Educativa de Peña.

Está fechado el 30 de julio de este año y lo firma el profe
í: sor Gonzalo Toledo Cruz. Trae el sello del Comité Ejecutivo
 de la Sección 22 de la CNTE. \,

Era una forma de responder a sus pares de la coalición
Juntos Haremos Historia que, a lo largo del debate, negaron
una y otra vez,que en las leyes secundarias se haya dado luz
a la intervención de los sindicatos en la asignación de plazas.

"No va a haber plazas automáticas de ninguna manera.
Búsquenle por donde le busquen", dijo el senador de More
na, Rubén Rocha, presidente de la Comisión de Educación.

La citada senadora del PAN hizo, turnos después, una re
veladora pregunta que explica la extraña calma mostrada
por la CNTE —intransitable en el tema de las plazas— en los

, últimos días: "¿Por qué varios artículos dicen que entra el
| sindicato en una Comisión Tripartita?".! Era una sesión de trámite. Al cierre de esta columna se ha
£ bían aprobado, sin cambios, dos de las tres leyes secundarias.
| Los senadores se aprestaban a poner el último clavo a la mal
;•» llamada "Reforma Educativa" de Peña Nieto.
b
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Bitácoras
del director
Pascal Beltrán clel Río

||p
¿Debiera haber derecho de
réplica en las mañaneras?

Las conferencias mañaneras son un fenómeno de comuni
cación. Se dice, con razón, que ningún otro mandatario en el
mundo responde tantas preguntas todos los días como lo hace

Pero las mañaneras son más que eso. Se trata, en los he
chos, de actos de gobierno. Ahí el Ejecutivo y sus principales
colaboradores anuncian y explican medidas y. en ocasiones,
incluso, se toman decisiones. Hay muchos días en que son la
principal actividad del Presidente.

Las más de 200 conferencias que han tenido lugar de di
ciembre a la fecha ya tienen una mecánica conocida por los
gobernados. No son espontáneas. Suceden todos los días há
biles y comienzan siempre a la misma hora. Insisto, ya son
parte de la gestión presidencial.

El mandatario ha defendido estas conferencias como un
ejercicio de transparencia de su gobierno. Tiene razón. Mu
chas cosas que antes ocurrían a puerta cerrada hoy se hacen
en público, a la vista de todos los qué: quieran ser testigos.

m——Este cambio requiere revisar los
paradigmas del servicio publico.
Las palabras que pronuncia el Pre
sldente cada mañana de cada día
hábil se vuelven hechos de gobier
no yen una c'e esas>tienen valor
legal, como si se tratara de documentos. Es decir, no son una charla
clel Presidente con sus familiares y
amigos, donde reina la privacidad.

Cuando López Obrador emi
te en las mañaneras una opinión
sobre un ciudadano o una organi

zación de ciudadanos, lo hace no sólo como Presidente, sino
que actúa en el marco de una actividad formal del ejercicio del
gobierno, financiada con recursos públicos y quizá con efectos
legales. De ahí que los gobernados sobre los que el mandata
rio emite una opinión en una de estas conferencias tendrían
que estar protegidos por las leyes, más allá de los derechos
que tiene cualquier ciudadano a proteger su reputación.

Mi decisión de escribir sobre esto tiene que ver con que se
ha vuelto muy frecuente que el Presidente se refiera por su

nombre a distintas personas y grupos que no forman parte
de su gobierno e incluso que no son servidores públicos o
representantes populares.

El favorito ha sido Claudio X. González, quien ha sido men
cionado diez veces por López Obrador desde el pasado 22
de agosto, de acuerdo con datos del especialista Luis Estrada.

Ese día, el Ejecutivo señaló al empresario como unos de
los promotores de los amparos contra la construcción del ae
ropuerto de Santa Lucía. "Imagínense dijo, están ahí todos
los abogados opositores, hasta una asociación de Claudio X.
González, que siempre ha tenido diferencias con nosotros,
desde el tiempo de (Carlos) Salinas".

Hay quienes, como el mencionado, dejan pasar las alusio
nes. Pero ayer López Obrador señaló a José Ramón Cossío,
ministro en retiro de la Suprema Corte, de quien dijo asesora
a aquellos que han presentado amparos contra Santa Lucía.

En entrevista para Imagen Radio, Cossío negó la acusa
ción de forma contundente, pero para cuando lo había hecho,
su nombre ya aparecía en decenas de portales informativos
atado al señalamiento presidencial.

Le pregunté cómo se sentía escuchar su nombre en la ma
ñanera. "Mal me respondió, sobre todo porque no se están
expresando las cosas con verdad (...) Decirlo en las mañaneras,
con toda la atención que están generando, es molesto".
Un día antes, Isabel Miranda de Wallace manifestó la

misma molestia y pidió que se le diera derecho de réplica.
¿No sería adecuado que así como el Presidente defiende

sus opiniones como un derecho de réplica se diera a los alu
didos por el mandatario la oportunidad de que, en ese mismo
marco o en los sitios oficiales que reproducen las mañaneras,
se corrija algo que a su juicio es erróneo o falso?

Eso sería todavía más transparente.
F1 PipcjHpníP
l, i legúeme
UItimamente
Se ha referido
por su nombre
 nI Y
grupOS que no
forman parte de
SU gobierno
 5'
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#5AniversarioAyotzinapa:
culpas sin culpables

Los resultados de las investigaciones de la muerte de los
43 estudiantes de Ayotzinapa no han podido dar con ellos
ni con los culpables, tras cinco años de indagatorias de dos
gobiernos. El pasado régimen de Peña Nieto trató de cerrar
el caso con la "verdad histórica", sin pruebas válidas para
sustentarla, pero con la urgencia de exculparse de hallar su
paradero. El de López Obrador tampoco ha podido dar con
los responsables de la masacre y, en vez de ello, prefiere
apuntar hacia la culpabilidad de autoridades del pasado de
que hoy no se haya podido resolver el caso Iguala. A repartir
culpas como el último reducto de la cualidad de impune que
permea a la justicia en el país.

El fracaso de Jas indagatorias del caso Ayotzinapa des
nuda las deficiencias de la impartición de justicia y, sobre
todo, revela su sujeción al rejuego de intereses políticos que
intervienen en ella y la pervierten. A la anterior PGR se le han
contabilizado cerca de 160 irregularidades en la detención
de los primeros imputados en el crimen, entre octubre y di

ciembre de 2014, desde la altera
ción de pruebas, la aprehensión
de acusados en falsa flagrancia
y confesiones con tortura, sufi
ciente para enterrar la investiga
ción. Aunque la presión política y
la movilización de los padres de
las víctimas consiguió mantener
abierto un expediente que, des
de el principio, la autoridad sabía
que se desmoronaría y acabaría
por ser la mejor cobertura para
los presuntos culpables. Prueba
de ello es que la mayoría de los
77 imputados que han sido libe
rados del proceso no podrán ser
juzgados por la misma acusación,
sean o no responsables de la ope
ración contra los estudiantes.

La CNDH y el Grupo interdis
cipllnario de Expertos indepen
dientes de la CIDH advirtieron al
gobierno de Peña Nieto de las
irregularidades y la fragilidad de

la teoría del caso, pero, aun así, continuó con la hipótesis
de la Incineración de al menos 17 cuerpos en el basurero
de Cocula, hasta que fallos judiciales echaron por tierra un
centenar de indicios y análisis forenses para sostener el caso
ya en la actual administración. "Que sepa el gobierno que la
esperanza de los padres está viva como en los primeros días",
afirmó frente a la FGR en el quinto aniversario el vocero de
los padres, Felipe de la Cruz, a pesar de que el fracaso de la
investigación no hace más que profundizar el escepticismo
de esclarecer el destino de ellos y otros 40 mil desaparecidos
en la ultima década en el país.

Tampoco resulta un alivio para ellos que, tras cinco años
de buscar el paradero de sus hijos, reciban, por un laclo, la
constatación del naufragio de la "verdad histórica" y, por otro,
la indignación del gobierno por la excarcelación de los impu
tados en ese proceso, lo que obligará, en todo caso, a tratar de
reiniciarlas pesquisas desde cero, como aceptó el fiscal ge
neral, Alejandro Gertz. Su ofrecimiento constata que el caso
Iguala es un proceso sin rumbo y, ante la falta de resultados,
orientado a buscar culpables entre las autoridades del gobier
no anterior, particularmente el exprocurador Jesús Murillo
Karam y el responsable de la investigación, Tomás Zerón. Así
como recriminar a los jueces con mensajes contradictorios,
como el subsecretario de Gobernación, Alejandro Encinas,
quien, por un lado, valora el derrumbe de la "verdad históri
ca" y, por otro, lamenta los fallos judiciales que liberaron a la
mayoría de los encauzados en ese proceso.

Sin responsables del caso más emblemático de violación
a derechos humanos de los últimos tiempos en el país, queda
repartir culpas, meritorias o no, pero que tampoco sirven
para asegurar que la tragedia no se repita ni reparar el daño
de las víctimas. La justicia no llega a ellas, aunque se trate de
sancionar la falta de cuidado y anomalías de los anteriores
responsables de la investigación. Pero lo que está en juego¡
no es sólo la rendición de cuentas del pasado, sino rescatar la
credibilidad de la justicia, de su aplicación sin tintes políticos.
Y, por supuesto, aceptar la responsabilidad del Estado para
reparar el daño, independientemente del gobierno en turno.

Sin responsables
del caso más
emblemático
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Nudo
gordiano
Yuriria Sierra

Topar con un muro

• Ayer mismo salió Jesús Seade a aclarar que
el impeachment no será factor contra la ratificación
del TMEC, luego de que el Presidente de EU pusiera
en duda su discusión en el Senado. Pero también
están China, Francia, Alemania y un largo etcétera de
frentes que le ayuden a la victimizaclón que, junto al
odio, parece ser la única línea discursiva que conoce.

Un muro podría salvar a Donald Trump. Y ni siquiera uno
que deba ser construido ni para el que requiere presupues
to. Se trata de los obstáculos que, poco a poco, construyen
una enorme barrera, un muro —ah, ironías — que apare
ce en toda negociación. ¿Qué ofrecerán los demócratas
para que la destitución del republicano no se atore en el
Senado? ¿Cuál será el trato con el partido de Trump? Por
que sabemos que sin problema el impeachment pasará en
la Cámara de Representantes, pues los demócratas —los
progres y los más conservadores— apoyan la moción im
pulsada por Nancy Pelosi, pero es en el Senado, donde los
republicanos son mayoría, don
de el tema podría, incluso, lle
varse meses y meses de proceso.

Me lo explicó Gabriel Guerra
en Imagen Radio: "Puede ser un
proceso larguísimo, muy com
plicado y que podría terminar,
sí, en la destitución de Trump,
aunque es altamente improba
ble, pero que seguramente va
a ser el motor y la dinámica, y
también el color de la campa
ña política 2020 (...) No hay un
límite —de tiempo— legal; evi
dentemente, los demócratas
procurarán que esto proceda
relativamente rápido, aunque no
tan rápido como para que llegue
a votación al senado. Primero:
inicia la investigación, si los co
mités respectivos en la Cámara
baja encuentran que hay lugar para que la investigación
proceda, se le puede someter a una primera vo tación para
ver si se va a juicio. Si pierde esa votación Trump, el asunto
va al Senado. Y ahí sí, va en forma de un juicio con alegatos
de ambas partes, quienes piden su remoción y de quienes
lo defienden, como sucedió con Bill Clinton. Y es en el

Senado donde finalmente se vota (...) Es un proceso muy
largo, no hay plazos legales ni un procedimiento formal
mente establecido para ver quién tiene que cumplir con
qué pasos y en qué periodo de tiempo (...) Va a ser también,
en buena parte, un circo político que le va a servir a Trump
para movilizar a su base...".

Es justo aquí donde se contiene el entusiasmo: ¿qué hará
Trump para usar esto a su favor? Se libró de sanciones con
la trama rusa. Y le hemos visto hacer lo mismo una y otra
vez: cada que enfrenta un escándalo, apunta sus dardos y
dirige sus ataques al objetivo elegido como una estrategia
para alimentar a esa base que no lo ha abandonado. A pe
sar de la difusión de la transcripción, el Presidente no se
inmutó más allá de su tradicional frase "¡cacería de brujas!",
incluso se dio el tiempo de usar el discurso demócrata res
pecto a la "crisis fabricada". Más allá de los deseos, de tirios
y troyanos en todo el mundo, no hay por ahora nada que
indique que en un futuro cercano veamos a Trump salir
de la Casa Blanca con dirección a la prisión. Lo que sí hay
es expectativa por la manera en que se conducirá mientras
esto se resuelve.

Ayer mismo salió Jesús Seade a aclarar que el impeach
ment no será factor contra la ratificación del TMEC, luego
de que el Presidente de EU pusiera en duda su discusión en
el Senado. Pero también están China, Francia, Alemania y
un largo etcétera de frentes que le ayuden a la victimiza
clón que, junto al odio, parece ser la única línea discursiva
que conoce. Que el único muro que se levante, sea el que
detenga su reelección, no el que frene el proceso y mucho
menos uno que se construya en la frontera.

i
ADDENDUM

¿Y cómo debemos entender que, desde Rusia, Nicolás
Maduro le diga a Trump que es momento de mejorar su
relación, de dialogar?

¿Qué hará
Trump para
usar esto a su

favor? Se libró
de sanciones
con la trama
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También en la 4T
hay aprovechados

exicana MRO lleva ya más
de 5 años que salió del conMcurso mercantil pero no
puede encontrar estabili
dad para lograr su venta y

ahora eso se ve más lejos que nunca.
Hace unas semanas el comité Técnico

del Fideicomiso, que preside Aeropuertos
Servicios Auxiliares (ASA), acordó estable
cer un Consejo de Administración para la

empresa.
En paralelo se designó al nuevo director

del MRO, Emilio Otero, ya en retiro tras
haber dirigido Turborreactores (ITR), firma
que no sobrevivió con todo y el apoyo de
Mexicana y Aeroméxico.

Turborreactores fue la fallida empresa
que proveía mantenimiento de moto
res a las flotas de la extinta compañía que
dirigió Manuel Borja y la que aún enca
beza Andrés Conesa.
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Oscar Arguello, que llegó a la dirección de ASA tras haber sido director de
Mantenimiento de Interjet, de donde por cierto no salió bien, tiene el voto de cali
dad en el Comité Técnico del Fideicomiso.
El ex colaborador de José Luis Garza en Interjet fue determinante en el nom

bramiento de Otero, a quien conocía de tiempo atrás, pues éste, Otero contrató a
su hijo Juan José Arguello, en ITR.

Otero, que está aterrizando en el MRO de Mexicana con toda la venia de la SCT
de Javier Jiménez Espriú, prácticamente llega a aprender. Todavía no toma po
sesión y ya se fue de vacaciones.

Otro tema que preocupa es la forma en la que se condujo el fiduciario Banco
Invex, de Juan Guichard, que consideró prudente no cumplir al pie de la letra lo
ordenado por el Comité Técnico.
Y es que no ejecutó las instrucciones del Comité, lo que ha impedido la instala

ción del Consejo de Administración y precisamente del nuevo director, situación
que tendrá consecuencias.

Por si fuera poco, los interesados en adquirir el MRO no han puesto ofertas de
compra por falta de un contrato de arrendamiento con el Aeropuerto Internacio
nal de la Ciudad de México.

Tampoco Banorte, de Carlos Hank González, ha querido entregar la valua
ción de ese activo. La institución que dirige Marcos Ramírez es acreedor y uno
de los 10 integrantes de ese Comité.

El MRO tiene una deuda con ellos luego de que capitalizaran parte de la deuda
que dejó el grupo de Gastón Azcárraga. Les conviene la venta del MRO, pero
han estado arrastrando los pies.
DESPUÉS DE 5 años de litigio, dos conve
nios firmados en etapa de conciliación y
dos en fase de quiebra, Oceanografía por
fin encontró la luz
al salir de este últi
mo estatus en forma
definitiva. Tras los
embates de Citiba

namex y un supues
to fraude de más
de 5 mil millones

de pesos, Amado
Yáñez acabó en la

cárcel y la navie
ra encontró el concurso mercantil ini

ciado por la PGR comandada entonces
por el ahora cuestionado Jesús Muri
llo Karam. No obstante, con una estra
tegia procesal que no tiene precedentes
en la justicia concursa! en México, ayer

el juez Felipe Consuelo del juzgado
Tercero de Distrito en materia civil de la

CDMX, aprobó nuevamente el convenio
propuesto por la compañía, por el sín
dico Sergio Hermiday por casi el 60%
de los acreedores comunes y con garan
tía real, ordenando en su sentencia que
se concluya con el juicio, se le devuelva a
Yáñez la administración y que el banco di
rigido por Ernesto Torres Cantú reciba
cero pesos como pago de un crédito que
reclamó y nunca pudo demostrar. ¿Qué
sucederá con el banco, ahora que el SAT
rastrea fraudes y evasiones fiscales, con
un supuesto quebranto inexistente y del
que sí se benefició en la contabilidad, cas
tigando y pegándole a los impuestos por
este monto que se tradujo en buenos bo
nos para los funcionarios de Citi en Nueva
Yorky Banamex en México?
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ELTIEMPO ALCANZÓ ya a la Oficial Ma
yor de la Secretaría de Hacienda, Raquel
Buesrostro... y todavía no se da cuenta.
Las medicinas correspondientes al segun
do semestre del 2019 no se han podido
distribuir en tiempo y forma a los centros
de salud y la convocatoria para iniciar el
proceso de compra consolidada del 2020
ya registra casi dos meses de desfase.
La industria farmacéutica agrupada en
la Canifarma de Rodrigo Puga, AMIIF
de Ana Longoria, Amelaf de Arturo
Morales y ANAFAM de Cecilia Bravo se
prepara para lo peor: el gobierno de la
4T tiene toda la intención de marginarlos
y salir a comprar al extranjero los sumi
nistros. Pero ni la misma Buenrostro, ni
mucho menos el subsecretario de Preven

ción y Promoción de la Salud, Hugo Ló
pezGatell, han reparado en que no hay
laboratorio en el planeta que pueda pro
ducir lo que se va necesitar en un tiempo
récord de dos meses.

KIO, DE MARIA Asunción Aramhuruza
bala, esotraalaquela4Tyale puso bola
negra. Ahora se entiende porqué el equi
po del presiden
te Andrés Manuel
López Obrador le
está quitando todos
los contratos y se
los está pasando a
Axtel, la firma que
pertenece al Grupo
Alfa del regiomonta
no Armando Gar
za Sada. Primero
fue Gobernación que comanda Olga Sán
chez Cordero y luego el Banco del Bien
estar a cargo de Rabindranath Salazar.
Viene otra estocada para la firma que ca
pitanea Sergio Ronsengaus. Se trata de
la plataforma tecnológica de la Financie
ra Nacional de Desarrollo. En marcha una

licitación de unos 700millones de pesos y
la consigna es nada con Kio. La mano que
mece la cuna se llama Raymundo Artís
Espriú, el coordinador de Estrategia Digi
tal de la Presidencia.

MAÑANA TENDRÁ LUGAR el Foro Prosa
que reunirá especialistas de diferentes

ámbitos para analizar los fenómenos que
rodean la transfor

mación digital, las
tendencias globa
les en medios de

pago, blockchain,
inteligencia arti
ficial y openbcmk.
La firma que diri
ge Alejandro Mo
rales abordará"El
Futuro de los Me

dios de Pago", tema de interés, sobre todo
en esta coyuntura en que a diario obser
vamos la bancarización de las economías,
cómo el efectivo cede al dinero digital y las
ventajas que lleva consigo, una tendencia
irreversible. Carnet, la marca mexicana
con aceptación nacional, se renueva y está
lista para lanzar una solucion íntegra que
mejora la oferta de valor para los emiso
res y taij etahabientes contribuyendo a la
inclusión financiera con múltiples benefi
cios diseñados para el mercado mexicano.

UN MAL QUE se está empezando a gene
ralizar en el gobierno de la 4T es el abuso
de autoridad que termina traduciéndo
se en bullying laboral. No son pocas las
áreas del gobierno federal donde los em
pleados de mandos medios tienen que
soportar el acoso de sus jefes. En el IMSS
se está repitiendo por enésima ocasión
este fenómeno. Sobre la jefa de la divi
sión de Prestaciones al personal, Danie
la Benavides Gámez, pesan denuncias
por condiciones laborales desfavorables,
amenazas, maltrato y discriminación. El
caso ya lo tiene en su escritorio Jairo Or
lando Perilla, titular del Órgano Interno
de Control de ese instituto en el que man
da Zoé Robledo.
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USO DE RAZÓN

Algo extraño
sucede en Palacio
Pablo
Hiriart

Para los que buscan certe
zas en el actual gobierno,
estos días recientes

son ideales para aumentar su
confusión.

O para entender que desde el
poder se maneja un doble len
guaje: discurso democrático y a
la vez reivindicación de la vio
lencia revolucionaria.

Cercanía y reconocimientos al
Ejército porque lo necesitan,
y premio a quienes les declara
ron la guerra y mataron solda
dos y oficiales en nombre del
marxismo.

Apapacho a los líderes empre
sariales (salvo el presidente de
Coparmex) porque se necesita
inversión privada a como dé
lugar el próximo año, y a la vez
se elogia a los promotores de la
lucha de clases que combatieron
a la libre empresa con las armas

en la mano, y no se han discul
pado por sus crímenes.
Cero peso para atraer capita

les extranjeros, y promueven en
el exterior la figura del actual
Presidente.

Da la impresión de que en el
gobierno hubiera dos mandos,
con igual poder, y que se contra
dicen con frecuencia.
Era el doble consulado en la

República romana.
Circula en Madrid una invi

tación que lleva en su esquina
superior izquierda el logo del
Fondo de Cultura Económica,
que "se complace en invitar a
la charla Descifrando a México

desde España".
Le siguen las preguntas que

explican ese título: ¿Quién es
López Obrador? ¿Qué es MO
RENA? ¿Qué es la 4T?
Como fondo de la invitación

está, de arriba abajo, el rostro de
nuestro Presidente.

¿Qué tiene que hacer la ima
gen de nuestro Presidente en
España, promovida por el go
bierno, cuando supuestamente
su humildad le impide ir si
quiera a la ONU?
El encuentro se realizará el

viernes 27 y "discutirán" en el
Foro, Arantxa Tirado, Alejandro
Pedregal y José Carlos Morales.
La primera confusión es ¿por

qué se cierran todas las oficinas
para atraer inversiones a nues
tro país (Proméxico), y sí hay
dinero para que Paco Ignacio
Taibo promueva a López Obra
dor en España?
Proméxico ayudó a atraer 182

mil millones de dólares en inver

sión extranjera al país durante el
sexenio anterior, y lo cerraron.
También cerraron todas las

Fecha: 26/09/2019

Página: 34

Area cm2: 454

1 / 2

Columnas Políticas

Pablo Hiriart, Uso de Razón

Pablo Hiriart

Costo: 101,151



oficinas del Consejo Nacional de
Promoción Turística de México

en el extranjero. Y cerraron las
representaciones comerciales,
"para ahorrar".
No promueven la inversión ni

el turismo, pero sí a López Obra
dor, vía Paco Ignacio Taibo II y
elFCE.

Arantxa Tirado, la panelista
estelar del Foro, es una cono
cida promotora de Nicolás Ma
duro y defensora de la dictadura
venezolana.

Luego de vivir en México,
Cuba y Venezuela, Tirado (coau
tora de La clase obrera no va al

paraíso), regresa a España a
hacer propaganda en favor de
Maduro, como se puede ver en
Google.
Ella es la que va a hablar ma

ñana en Madrid invitada por el
gobierno mexicano, acerca del
presidente López Obrador.
Por otra parte, en el curso de

unos pocos días, se dio una justi
ficación (el "contexto político")
y elogios a los asesinos del in
dustrial regiomontano Eugenio
Garza Sada, de parte de Pedro
Salmerón, un funcionario del
gobierno. Le aceptaron la re
nuncia, luego de elogiar su gran
valía como "historiador" aunque
"no como funcionario público".
O sea, Salmerón cometió el

error de decir lo que pensaba.
Pero eso piensan en la 4T. Se
equivocó al sincerarse cuando
apenas llevan nueve meses de
gobierno.

Al mismo tiempo de ese epi
sodio, en Los Pinos el gobierno
premió a Florencio Lugo Her
nández y Francisco Ornelas, dos
ex guerrilleros marxistas que
asaltaron el cuartel del Ejército
en Ciudad Madera, Chihuahua,
a mediados de los años 60.

Los premiados por el gobierno
mataron al teniente Marcelino

Aguilar, al sargento Nicolás Es
trada, al sargento Moisés Rusti
11o, al cabo Felipe Reyna, y a los
soldados Jorge Velázquez y Vir
gilio Yáñez (recuento de Pascal
Beltrán del Río).
A esa ceremonia oficial no

fue invitado ninguno de los ex
miembros de la Liga Comunista
23 de Septiembre que depusie
ron las armas, admitieron sus
errores al optar por la violencia,
y se incorporaron a la vida de
mocrática del país. Ninguno.
De esa manera el gobierno rei

vindica la lucha armada, sus crí
menes, y da aliento a los grupos
guerrilleros que todavía hay en
el país, más los que se formen en
los siguientes años, al cabo que
los premian y en Palacio Nacio
nal tienen aliados.

¿Y el Ejército? ¿Nadie se va a
disculpar con los familiares de
los asesinados?

El gobierno usa al Ejército
como ningún otro, y enaltece a
quienes mataron a integrantes
suyos.
¿Hacia dónde nos llevan?
¿Quién manda en Palacio

Nacional?

¿Manda uno o mandan dos,
o corrientes que no piensan lo
mismo sobre la democracia, la
lucha armada, el marxismo, el
papel del sector privado?
El lunes la secretaria de Go

bernación, Olga Sánchez Cor
dero, se reunió con Martha
Camacho, ex integrante de la
Liga Comunista 23 de Septiem
bre, a quien le ofreció las dis
culpas del Estado mexicano por
las torturas a que fue sometida
durante la "guerra sucia".
Muy bien que se disculpe el Es

tado. Pero, ¿nadie de ellos se va
a disculpar?
Asesinaron soldados, a empre

sarios, secuestraron, torturaron,
se mataron entre ellos, y ¿nin
guna disculpa de su parte?
Al contrario: con el puño en

alto, la ex guerrillera dijo ante la
titular de Gobernación que esa
disculpa era "el punto de par
tida" para alcanzar justicia.
¿Otra vez el Ejército al banqui

llo de los acusados?
Y además de acusarlo de ase

sino, a sus miembros los man
dan a corretear migrantes, a
dejarse golpear y humillar por
delincuentes, a hacer un ae
ropuerto, a presionar al Poder
Judicial para que desatoren los
permisos para Santa Lucía...
No se entiende hacia dónde

vamos, ni cuál es la línea de
mando en el país.
¿Confusión o lucha de poder

en Palacio? ¿O sólo diferencias
en la estrategia?
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No hay Transformación (cuarta, quinta o
sexta) ni refundación posible si no logramos
atajar el tema de la seguridad en el Estado y
en el país. El destino del Presidente de la Re
pública, Andrés Manuel López Obrador, y el
del gobernador deJalisco, Enrique Alfaro, es
tán paradójicamente atados al mismo cabo:
la inseguridad. Ni el combate a la corrupción
que presume el Presidente ni la eficiencia y
eficacia gubernamental de la que se ufana el
gobernador de Jalisco tendrán la menor tras
cendencia si el problema de seguridad públi
ca sigue en niveles históricos.

Cuesta trabajo entender el discurso del
gobernador Alf aro festejando, con prudencia,
pero festejando, la reducción de homicidios de
un mes a otro cuando los cadáveres brotan co

mo hierba en tiempo de aguas en las fosas co
munes en la Zona Metropolitana de Guadala
jara. No hay ninguna razón para dudar de las
cifras, en agosto se registraron 20 asesinatos
dolosos menos que en julio y 31 menos que en
junio, pero solo los 29 cadáveres encontrados
en La Primavera a principios de este mes au
guran un repunte en la cifra. Esto es, no se pue
den hacer evaluaciones, mucho menos mos

trarlas como resultados positivos, en periodos
tan cortos de tiempo. Un dato más certero es la
suma de asesinatos violentos acumulados de

enero a agosto que, en la comparativa 2018
2019, es 22 por ciento mayor en Jalisco y cua
tro por ciento a nivel nacional.

La urgencia por dar y mostrar resultados
nos puede llevar no solo al pernicioso comba
te estadístico de la delincuencia sino a un dis

curso contradictorio y peor aún, a tomar deci
siones aceleradas. ¿Cuánto tiempo debe
mantenerse una estrategia antes de decidir si
es correcta? ¿Con qué parámetros evaluamos
a los funcionarios de seguridad? En estos mo
mentos, podemos estar ciertos, la inseguridad
depende más de quienes la ejercen que de
quienes la combaten. Tristemente las institu
ciones de seguridad, nacionales y locales, que
están en pleno proceso de transformación, no
hacen la diferencia; la Guardia Nacional, con
todos sus defectos, y la Policía Metropolitana,
con su vacíos e indefiniciones, estándemasia
do verdes como para someterlas a una evalua
ción o para responsabilizarlas de los resulta
dos. Atribuir la baja en homicidios los
esfuerzos de coordinación y a las estrategias
recientes corre el riesgo de que, ante cualquier
rebote, nunca deseable pero siempre posible,
pongan en duda las políticas antes de que ha
yan siquiera madurado.

Los datos mensuales nos sirven para ver
tendencias, no para evaluar a una estrategia,
menos aún a un gobierno. Es difícil, pero si
de verdad queremos un cambio en materia de
seguridad tenemos que acostumbrarnos, go
bierno y sociedad, a pensar enplazos más lar
gos y a entender que todos estamos atados al
mismo cabo.
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CONFIDENCIAL

AMLO, ¿como el Papa?
El que se fue hasta la cocina en su comparativo de perfiles
fue el futuro embajador de México en El Vaticano, Alberto
Barranco. Resulta que el propuesto para representar a
México en la Santa Sede hizo énfasis en las semejanzas que
dijo tienen López Obrador y Francisco. "Hay una coinci
dencia entre el Papa austero y el Presidente de la República
austero (...) El Papa tenía recintos muy lujosos, decidió
no usarlos. Vive en lo que sería el equivalente a un hotel
en el Vaticano", dijo en alusión a la decisión del mandata
rio mexicano de no vivir en Los Pinos. "No es un Papa que
tenga una personalidad con apego a las cuestiones de ca
rácter mundano, frivolo, sino de apego a los pobres, y en
eso coincidimos totalmente", remató Barranco, "un hombre
íntegro, inteligente y respetable", según dijo AMLO ayer
tras un encuentro con él.

Salmerón quiere purga
Al exdirector del Instituto Nacional de Estudios Históricos

de las Revoluciones de México, Pedro Salmerón, parece que
sí le incomodó la decisión de los diputados del Congreso
de Nuevo León de declararlo a él y al diputado perista Ge
rardo Fernández Noroña non gratos en el estado. El hoy
exfuncionario, quien llamó valientes a los miembros de la
Liga 23 de Septiembre que participaron en el asesinato de
Eugenio Garza Sada, pidió a la Comisión de Honestidad y
Justicia de Morena que expulse del partido a los legislado
res morenistas que votaron a favor de "semejante afrenta"...
Faltaba más. Eso sí, los dos aludidos advirtieron que, pese a
la declaratoria en su contra, visitarán tierras regias.

Encuentro Sánchez
CorderoLandau
La secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero,
se reunió ayer con el embajador de Estados Unidos en Mé

xico, Christopher Landau, justo un día después de que el
mandatario estadounidense, Donald Trump, felicitara al
presidente López Obrador por su colaboración en la dis
minución del flujo migratorio hacia su país. El encuentro
fue de carácter privado y es el primer acercamiento con la
titular de Segob desde que el diplomático llegó al país, el
pasado 16 de agosto.

Arropan a góber de Tamaulipas
Fue notorio el respaldo de la dirigencia panista, encabe
zada por Marko Cortés, y de cinco mandatarios azules para
arropar al gobernador tamaulipeco, Francisco García
Cabeza de Vaca, en su tercer informe de labores. En mo
mentos en que la mayoría de Morena en el Senado pide la
desaparición de poderes en ese estado fronterizo, el tamauli
peco vaya que agradeció el respaldo de sus homólogos Fran
cisco Domínguez, de Querétaro; Carlos Mendoza, de Baja
California Sur; Mauricio Vila, de Yucatán, Martín Orozco,
de Aguascalientes, y José Rosas Aispuro, de Durango. El
gran ausente fue el góber del otro estado donde los morenis
tas quieren desaparecer poderes, Diego Sinhue Rodrí
guez, de Guanajuato.

Buscan sustentar

desaparición de poderes
El martes, la Comisión de Gobernación del Senado, que
preside el michoacano Cristóbal Arias, analizará sendas
solicitudes para desaparecer los poderes en Veracruz a pe
tición del PAN y Tamaulipas y Guanajuato a solicitud de
Morena, Los morenistas, comandados por Ricardo Mon
real, juran que en el caso de Tamaulipas y Guanajuato está
justificada la medida, ya que priva la ingobernabilidad da
das la violencia y la inseguridad. Contrario a lo que sucede
en Veracruz dicen, donde el principal argumento es que
se destituyó al fiscal (autónomo, por cierto). Cada quien sus
razones...
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Divisiones
En la democracia contempo

ránea y en la situación actual
de México, hay divisiones y

divisiones. Hay divisiones a supe
rar y hay divisiones a defender.
Una división lamentable está

en la exclusión que el sistema
escolar enfrenta. Hay un abismo
entre las oportunidades de ni
ñas y niños de clase media en
Mérida o el centro y sur de la
Ciudad de México, con respecto
de sus coetáneos en la sierra de

Tlapa en Guerrero o en la zona
conurbada de Valle de Chalco.
Hay situaciones admirables que

rompen el "techo de cristal", el
límite no tan visible pero sí muy
efectivo que mantiene escuelas
pobres para pobres, escuelas en las
que la infraestructura es un decir
o la carga multigrado no es vista
como riqueza; escuelas en las que
ser mujer, indígena, tener una con
dición de discapacidad, sufrir vio
lencia familiar o desplazamiento
o todas las anteriores son ele

mentos que acumulan exclusión
Aveces el techo de cristal se

rompe y las chicas y chicos cre

cen y salen de lo previsto por su
contexto. En ocasiones se da un

proceso especialmente valioso y
admirable, en el cual la familia
y los profes facilitan el abrirse al
mundo, insertarse en ambien
tes diferentes al origen, seguir
estudiando y trabajando, y luego
regresar a transformar el propio
lugar de nacimiento.
Pero en muchos casos el límite

se impone: la división no se cie
rra, la brecha no se acorta. Niñas
y niños se quedan sin desencade
nar su potencial, repiten la histo
ria de limitación que sufrieron sus
padres y abuelos, actualizada a los
apremios de una sociedad consu
mista, depredadora de la ecología
y orientada a acabar con el discer
nimiento personal. Esta división
que ocurre incluso no sólo entre
escuelas, sino dentro de cada es
cuela puede y debe superarse, y
redistribuirse las oportunidades,
los ingresos y el sentido de pro
pósito para cada persona, con
toda la fuerza y magnitud del co
lectivo que somos como país.
No vamos a avanzar mucho si

esa división se repite y se fija en
la percepción pública, con una
visión patriarcal, asistencialista y
generadora de lealtades políti
cas: la división entre los vulnera

bles que son objeto de asistencia
y de transferencias de dinero sin
instituciones intermediarias, y
la de los privilegiados que deben
dejar de interferir en la tarea de
gobierno cuando hacen estudios
de política pública, impulsan el
escrutinio ciudadano y recurren
al Poder Judicial para que se exa
mine el proceder de la autoridad.
La división a superar, la brecha
entre lo que corresponde al dere
cho humano y lo que se vive en la
realidad, debe romperse.
Y ahora hablemos de las di

visiones a defender. Una pri
mera y principal para la vida de
la comunidad es la división de

poderes en la democracia. Ha
sido lamentable el deterioro de

la conversación pública con el
proceso de las leyes secundarias
en materia educativa. En la crea
ción del nuevo Artículo Tercero
de la Constitución se condensó
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una participación muy amplia y
plural: los foros, la consulta en
línea, el parlamento abierto, los
consensos trabajados con fatiga
entre las distintas fuerzas, la
atención a colegios profesiona
les, organizaciones de sociedad
civil y liderazgos de expresiones
sindicales del magisterio.

Sin embargo, ese excelente
prólogo a un Acuerdo Educativo
Nacional que es el Tercero, se fue
deteriorando a los golpes de ocu
rrencia y de asumir al menos
en la retórica la narrativa de la

cúpula sindical ahora favorita, la
Coordinadora. Con gran despar
pajo, el presidente dice que a él

fue a quien se le ocurrió la idea
de que hubiese pase automático.
Adela Piña y otros legisladores,
los funcionarios de la SEP, todo
el grupo gobernante hace ma
labares para justificar que no es
automático, sin reconocer la co
nexión entre el artículo 35 y los
artículos 39 y 40.
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Ayotzinapa, el oscuro teniente
El 24 de junio de 2013, ama

neció Acapulco con perros
muertos en las calles con

mensajes dirigidos al subsecre
tario de Prevención y Operación
Judicial de la Secretaría de Se

guridad Pública de Guerrero, el
teniente retirado Leonardo Váz

quez Pérez. "Que te quede claro y
no se te olvide la mano que te dio
de comer. Acuérdate del tío Ar

turo Beltrán Leyva, que te mató el
hambre y que te la sigue matando
a ti y a tu familia, aunque ya no
está con nosotros", decía uno.
"Ya basta de estar asesinando a

nuestra propia gente, a la misma
gente que te tendió la mano y te

sigue dando de comer. Deja de
molestar a las tiendas que de ahí
sale el dinero para que tú tragues.
Respétanos. Este atento llamado
es para que agarres la línea del
Tío como siempre lo has hecho y
nos ayudes a limpiar toda la bola
de secuestradores y extorsiona
dores", señalaba otro.
Cuando esto sucedió, Beltrán

Leyva llevaba poco más de cuatro
años muerto, abatido por co
mandos especiales de la Marina
que lo cazaron en Cuernavaca.
Aquel 16 de diciembre de 2009,
tras un operativo de cuatro días,
la poderosa organización que
comandaba, enfrentada con sus

antiguos socios del Cártel del Pa
cífico, empezaba a ser desmante
lada. Los marinos nunca toman

prisioneros. Los hermanos Bel
trán Leyva eran figuras clave en
el narcotráfico, controlaban la se
guridad de los jefes y sus familias
en el Cártel del Pacífico, y admi
nistraban el corredor Ciudad de
MéxicoCuernavacaAcapulco de
cocaína y precursores químicos
para las metanfetaminas.
A la muerte de Arturo, esa or

ganización se dividió. Una parte
creció como Guerreros Unidos, cu
yos fundadores, Alberto y Mario
Pineda Villa, que eran pistoleros
de Beltrán Leyva, fueron asesi
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nados por órdenes de este capo,
cuando descubrió que estaban
secuestrando y extorsionando
a sus espaldas. La otra parte se
agrupó en Los Rojos, fundado por
Jesús Nava Romero, quien murió
junto con Beltrán Leyva. La orga
nización de los Beltrán Leyva se
fragmentó y nunca volvió a tener
la misma fuerza.

Vázquez Pérez no estaba ajeno
a ellos. Sujeto a una nueva inves
tigación por la desaparición de
los 43 normalistas de Ayotzinapa,
es una figura de interés para las
autoridades. Sinaloense, llegó a
Acapulco donde vivía su her
mana, que era una de las parejas
sentimentales de Beltrán Leyva,
sobre la costera de Acapulco en
una casa que años antes le ha
bían incautado. Eran los tiempos
donde Beltrán Leyva compraba
favores y protección. Vázquez Pé
rez se incorporó como subsecre
tario de Seguridad de Guerrero,
aunque todavía no tienen claro
las autoridades cómo entró al

cargo. Ahí estuvo casi cinco años,
sin que se conozca de una acción
policial significativa de su parte.
Cuando aparecieron los perros

muertos con los mensajes, su
nombre llamó la atención a las

autoridades. El rompecabezas
sobre su probable relación con el
narcotráfico no ha terminado de

armarse, pero tras la cadena de
eventos en los últimos años, la
presunción es que se encontraba
más cerca de Guerreros Unidos,
donde jugaba clandestinamente
un papel importante la hermana
de los Pineda Villa, María de los
Ángeles, quien era la esposa del
alcalde José Luis Abarca cuando
desaparecieron los normalistas
en Iguala.
Esa organización controlaba

Iguala y seis municipios aledaños
en Tierra Caliente, y los policías
municipales fueron quienes de
tuvieron y les entregaron a los
normalistas la noche del 26 de

septiembre de 2014, actuando
como reacción a lo que pensa
ban era un ataque de Los Rojos,
que tenían influencia en otros
municipios de esa región, Chil
pancingo y Morelos. Abarca y
Pineda Villa fueron protagonistas
importantes en el crimen contra
los normalistas, aunque siempre
lo han negado, y su estructura
policial estaba supervisada desde
Chilpancingo por Vázquez Pérez,
a quien el gobernador Angel He
ladio Aguirre había nombrado
secretario de Seguridad el 13 de
enero de 2014.
Tras el crimen contra los nor

malistas, el nombre de Vázquez
Pérez siempre estuvo presente,
pero no en el primer plano.
Cuando el gobierno de Aguirre
colapso, se fue a Estados Uni
dos, donde ya se encontraba su
hermana, y cuando sintió que las
cosas se habían enfriado, regresó
discretamente a vivir en Guada
lajara. Extrañamente, el gobierno
del presidente Enrique Peña
Nieto no le prestó suficiente aten
ción, pese a que su nombre apa
reció en una libreta de contactos

que pertenecía a Sidronio Casa
rrubias Salgado, uno de los líde
res de Guerreros Unidos que fue
puesto en libertad en julio del año
pasado, porque el juez consideró
que los dos testimonios donde
narraba cómo habían detenido y
desaparecido a los normalistas,
habían sido extraídos mediante
torturas.

Información que han obtenido
los investigadores del gobierno
del presidente Andrés Manuel

López Obrador, lo regresaron al
primer plano de las sospechas so
bre el grado de involucramiento
que pudo haber tenido en la
desaparición de los normalistas,
particularmente en omisiones al
no haber informado con detalle

y rapidez sobre los movimientos
que estaban haciendo los estu
diantes. La Comisión de la Ver
dad llamó a declarar la semana

pasada al exgobemador Agui
rre, al exfiscal Iñaki Blanco y, de
manera precisa, a Vázquez Pérez.
Las principales preguntas fueron
sobre el papel del exsecretario de
Seguridad. La próxima semana
irán a declarar, pero a la Fiscalía
General.
Vázquez Pérez ha mantenido

un perfil extremadamente bajo
durante todos estos cinco años,
pero finalmente está en el centro
de la investigación. No hay acusa
ciones formales en su contra, pero
las autoridades creen que si habla
lo que sabe, podrán entender par
tes importantes de lo que sucedió
aquella noche y lo que pasó con
los normalistas de Ayotzinapa.
Dentro del gobierno de Aguirre
había varios funcionarios que le
tenían enorme desconfianza y
hoy se está viendo por qué.

Vázquez Pérez ha
mantenido un perfil
extremadamente

bajo durante todos
estos cinco años

Tras el crimen contra
los normalistas, el
nombre de Vázquez
Pérez siempre
estuvo presente
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El día más triste
La esperanza muere cuando

la realidad aplastante de
muestra la incapacidad

humana para privilegiar lo im
portante, los niños, la educación.
Ganó la extorsión magisterial.
Triunfó el pacto políticoelec

toral de un partido y candidato
convertido en presidente, por
encima de los derechos de niños

y niñas de México a la educación
de calidad.

Se derrumbó la posibilidad de
elevar la calidad profesional de
los docentes.

Se destruyeron mecanismos
válidos, legales, transparentes
para evaluar y colocar frente a
las aulas a los mejores, por sus
capacidades y pensamiento, por
su experiencia y creatividad; no
por su lealtad al líder charro de
la sección, por su disciplina al
sindicato que se mide en horas
marcha, horasplantón, horas
fuera del salón de clase cum

pliendo sus obligaciones.
Se privilegió por enésima vez

en México, la alianza política,
partidista, electorera y vulgar,
por encima del futuro de una
nueva generación.
Se condena a una generación

entera, a repetir y memorizar,
a mantener planes de estudios
caducos que carecen de conteni

dos de vanguardia que impul
sen a la formación de mexicanos

del siglo XXI.
Se condena a una clase en

tera de maestros auténticos y
comprometidos, a obedecer
al Jefe de Enseñanza, instau
rado al interior de los plante
les por la nueva reforma y por
los sindicatos. No se vale la

originalidad, está prohibida la
creatividad, la innovación, la
capacidad de flexibilizar los
planes para adecuar el apren
dizaje de comunidades diferen
ciadas. Aquí se trata de replicar
un sistema, de reproducir un
programa de mínima exigencia
a docentes obsequiosos y servi
les al sindicato.

El viejo sistema corporativista
del PRI es reproducido por el
presidente y por sus acólitos de
Morena en el Congreso: pla
zas automáticas para una serie
de normalistas de paupérrima
preparación, porque nadie ha
tenido la estatura de reformar

las normales y elevarlas a verda
deras escuelas profesionales de
maestros. ¿Para qué? Si aquí de
lo que se trata es de tener líderes
charros, obedientes, reproduc
tores de una narrativa de 1970.
El vergonzoso voto de ambas

cámaras por aprobar tres leyes

retardatarias en el mundo edu

cativo, nos congela en el tiempo
de hace 4 o 5 décadas. Como si
el mundo educativo se mantu

viera estático, inamovible.
El día más triste es cuando tus

legisladores se doblegan ante el
mandato de una minoría radi

cal, que se adjudica el derecho
de la educación. Y todos, todos,
empezando penosamente por
el presidente de la República,
se subyugan ante la exigencia
de los delincuentes que no van
a clases, que no asisten a las
escuelas, que comercian y ven
den y heredan las plazas como
el negocio más lucrativo. Les
entregaron todo: plazas y pre
supuesto. Mintió el presidente
cuando afirmó que no lo haría,
ya con abrogar la reforma an
terior les había cumplido; pero
ellos querían más, exigieron
más, obtuvieron todo.
Volveremos a la manipula

ción de las pruebas nacionales;
a la negación de que PISA venga
a medirnos, ¿para qué?, ¿por
qué vamos a querer comparar
la educación pública en México
con el resto del mundo? Eso no

sirve de nada, afirman estos
doctos "maestros" que se han
apropiado de la educación como
nunca antes.
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Adiós a los comités de padres
de familia; adiós a la evalua
ción toda, completa, bajo el
maniqueo argumento de que
era punitiva. López Obrador y
Moctezuma, y Delgado y Mon
real asumieron el argumento
por razones políticas, sin prue
bas ni evidencias de ninguna
persecución o castigo a maes
tros. Adiós el INEE, adiós al
comité y presupuesto de mejora
de infraestructura en plante
les. Adiós a todo avance que
signifique mejorar un complejo
sistema educativo del tamaño

de un país.
Este gobierno y estos señores

de Morena van afirmando que
son diferentes, que sus decisio
nes se sustentan en buscar lo

mejor para el país. Son lo mismo
que todos, iguales los que pacta
ron con Elba, los que elevaron a
derecho constitucional la capa
cidad de los maestros sindicali

zados a dirigir la educación de
México.

Día triste, lleno de vergüenza
para un gobierno y unos legis
ladores que aplastaron a los
maestros, las escuelas, los estu
diantes y sus padres por conce
der una serie de privilegios a un
grupo sindical delincuencial,
irresponsable, cínico y crimina
Sus derechos por encima de la
infancia. Deprimente.
La educación no es de los

maestros, no pertenece a los
docentes y mucho menos a nin
gún sindicato. La educación es

de México, del país que prepara
con estrategia de futuro a las
nuevas generaciones, no que
pacta con un caterva de hampo
nes el futuro de la niñez.

Ahora será la CNTE y sus líde
res los que manden, determinen
y establezcan las condiciones,
los programas, los contenidos,
la formación docente. Los dine

ros entregados a manos llenas
para que ellos mismos, capaci
ten a sus maestros. Criminal.
Nos condena a ser un país de

mano de obra barata, incapaz
de competir en una escenario
global, multilingüe, multiplata
forma, con desarrollo de habili
dades diversas para un mundo
altamente competitivo. Día
triste, muy triste.

Fecha: 26/09/2019

Página: 30

Area cm2: 416

2 / 2

Columnas Políticas

Leonardo Kourchenko, "La Aldea"

Leonardo Kourchenko

Costo: 92,684



LA FERIA

Salvador
Camarería
QOpine usted:
nacional@Slfinanciero.com.mx

Oisalcamarena

Una preocupación más

El jueves pasado, día de
conmemoración de los
sismos más destructivos

en los últimos tiempos, los di
putados de Morena aprobaron
la desaparición del INIFED, el
órgano del Estado que procu
raba las mejores condiciones en
la edificación y mantenimiento
de las escuelas públicas.
El 19 de septiembre de 2017,

la destrucción provocada por el
sismo fue mayor en las escue
las autoconstruidas, aquellas
edificadas por las propias co
munidades. Así lo concluyó un
estudio de la Facultad de Inge
niería, el Banco Mundial y el
Instituto Nacional de la Infraes

tructura Física Educativa (INI

FED), dado a conocer en este
espacio el 25 de junio pasado.
En ese reporte se detallaba

que "las estructuras en las
que se presentaron la mayor
cantidad de colapsos parcia
les corresponden a estructuras
de manipostería y, principal
mente, a estructuras atípicas.
Un 72% de los colapsos parcia
les corresponden a muros en
estructuras de manipostería y
el 50% de los colapsos parcia
les se presentó en estructu
ras atípicas. Este resultado no
es de sorprenderse dado que,
por lo general, las estructu
ras atípicas, al no contar con
diseños ingeníenles, no son
capaces de contener el daño

en niveles ligeros o moderados
(...) La inherente vulnerabi
lidad de las estructuras atípi
cas (...) las convierte en un
alto riesgo para la comunidad.
Estas edificaciones deben ser

sustituidas a la brevedad por
edificaciones diseñadas con

la normatividad vigente y, de
preferencia, que obedezcan a
prototipos INIFED". (https://
www.elfinanciero.com.mx/
opinion/salvadorcamarena/
ladestruccion)
El temblor de hace dos años,

por tanto, dejó claro que la au

toconstrucción pone más en
riesgo a los niños y maestros
que las escuelas prototipo dise
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ñadas por el INIFED.
Por supuesto que si esas es

cuelas "atípicas" o de "auto
construcción" existen y, sobre
todo, si en ellas se imparte
cotidianamente educación, es
porque esas comunidades se
vieron en la necesidad de auto

dotarse de esos espacios ante
la ausencia del Estado, que
ni las construyó y menos las
sustituyó.
Sin embargo, que precisa

mente el día en que se conme
moraban las tragedias de los
terremotos los diputados hayan
decidido cancelar el INIFED,
para dar paso a la pretensión
del presiciente López Obrador,
de dar a los padres de familia
directamente recursos para la
construcción y/o acondicio
namiento de los planteles es,
por decir lo menos, aberrante.
Esa modificación legislativa se
consumó el día de ayer en el
Senado, donde fueron aproba
das las leyes secundarias de la

reforma educativa.

Sobre los legisladores de Mo
rena recaerá la responsabilidad
si en el futuro nuevas tragedias
ocurren por falta de diseño in
genieril de los planteles educa
tivos donde estudian los niños y
adolescentes de México.

Así como al inicio del go
bierno se cancelaron esos

espacios seguros que eran las
Estancias Infantiles, ahora se
pone en riesgo a otros niños al
desaparecer al organismo que
debía vigilar que los planteles
fueran seguros y óptimos para
la educación.

Éstas medidas son regresivas
no sólo porque desmontan apa
ratos gubernamentales de los
que no había mayor queja o sos
pecha de malfuncionamiento,
sino porque es previsible que
provocará más desigualdad an
tes que corregir las condiciones
de desventaja que tenían las co
munidades marginadas.
Las entidades menos pobres

los del Bajío o algunos del
Norte podrían procurar mejo
res concficiones para sus escue
las, mientras que los estados
menos desarrollados enfrenta

rán la precariedad que hemos
visto en décadas. De forma que
López Obrador antes que ser
fiel a su lema de por el bien de
todos primero los pobres, po
dría alimentar la marginación
de los más pobres en cuanto a
infraestructura educativa.

Pero así lo quisieron los de
Morena, que ayer en la Cámara
alta consumaron la desapari
ción del INIFED. A preocuparse
por una cosa más: la inseguri
dad de las escuelas de los niños.

Sobre legisladores
de Morena recaerá

la responsabilidad
si nuevas tragedias
ocurren por falta de
diseño ingeniera
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José Fonseca

Presupuesto:
¿autonomía de diputados?

En la víspera de la comparecencia del secretario de Ha
cienda, Arturo Herrera, ante los diputados, el presi
dente de la Comisión de Presupuesto, Alfonso Ramírez

Cuéllar, tan realista, ha empezado a soñar con milagros.
Ayer advirtió que ya hay sectores del gobierno de la República

que no aguantan más recortes presupuéstales, y de alguna mane 
ra fijó un límite a la narrativa de la "austeridad republicana".

¿Por qué milagros? Pues opina que es hora de hablar de
más ingresos; peor, es un romanticismo pedirles a los diputa
dos actual'con responsabilidad y, sobretodo, "con autonomía y
sensatez".

Seguridad: gobiernos azorados, la clave
No será eficaz ninguna estrategia de seguridad si no se resuelve el
enredo resultante de que ni los gobiernos estatales ni el gobier
no federal tengan claras las facultades de cada uno en el marco del
Pacto Federal.

Más allá de las muertes resultantes en las confrontaciones en

tre bandas del crimen organizado, los delitos que más impactan a
la población son los robos en el transporte público, los asaltos y las
extorsiones. Y son de la competencia de las autoridades estatales
y municipales.

No se avanza contra la inseguridad porque los gobernantes lo 
cales se aprovechan del azoro del gobierno federal y cómoda
mente lo dejan asumir toda la responsabilidad por la seguridad.
Hay quienes sugieren que ya es hora de que, al menos en materia
de seguridad, se hagan ajustes al Pacto Federal.

Iguala, se da una vuelta más a la noria
Hoy se cumple un lustro de que en Igualay Cocula fueron asesi
nados los normalistas de Ayotzinapa y a cinco años de distancia,
la exitosa demolición de la "verdad histórica" y las zigzagueantes

políticas del gobierno actual parecen estar cerca de lograr que sea
la historia sin fin.

Aquel odioso crimen hizo que la PGR llevara a cabo una de las
más exhaustivas investigaciones, aunque, según la CNDH, hubo
declaraciones obtenidas ilegalmente, lo cual no afecta su veraci
dad, pero la injerencia de grupos ideológicamente comprometi
dos , a cinco años de distancia, empieza a lograr la demolición del
caso.

Una tristeza que el resultado sea la liberación de docenas de
responsables confesos de la masacre y que, como tantos otros ca
sos en nuestra historia, la matanza de normalistas se convierta en
caso no cerrado, uno que nunca podrá cerrarse.

NOTAS EN REMOLINO

Atrapado en su narrativa , el presidente Andrés Manuel López
Obrador dejó ayer en el aire la respuesta a la pregunta que él mis 
mo se hizo: "¿De qué vivirán los exfuncionarios que no pueden
trabajar en las áreas en que se especializaron?"... En este espa
cio se opinó desde hace varios meses que él principal damnifica 
do e la confrontación entre el presidente norteamericano Donald
Trump con la lideresa de la mayoría demócrata en la Cámara de
Representantes, Nancy Pelosi, sería el TMEC que tantas esperan 
zas despertó en México... El afluiré de las acusaciones presiden
ciales contra el exministro José Ramón Cossío, aclaradas oportu
namente, es la indefensión de aquellos vistos como adversarios
del gobierno federal... El diputado del Congreso de la CDMX, Jor
ge Triana, propone regular el fondo de capitalidad con reglas de
operación, para evitar tentadoras discrecionalidades... A los entu
siastas de la cannabis para uso lúdico recuerden, digan lo que di 
gan los empresarios extranjeros que tanto se promueven aquí, allá
en Estados Unidos sólo manejan efectivo, no pueden depositar su
dinero en ningún banco. Sería un tema para revisar por Santiago
Meto, de la Unidad de Inteligencia Financiera de la SHCP...
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EL PRIVILEGIO DE OPINAR

Manuel ® Ajenjo

La niña que regañó
a Trump y a otros tipos

Al margen de la Asamblea Gene
ral de la ONU, el presidente Do
nald Trump tuvo una reunión

bilateral con el primer ministro de Pa
kistán, Imran Khan, durante la misma,
según nota de la AFP, el magnate neo
yorquino se quejó por el Premio Nobel
de la Paz 2009 que le otorgaron a su an
tecesor Baraek Obama, "inmediata
mente después de su ascenso a la pre
sidencia y él no tenía idea de por qué
lo consiguió. Eso fue en lo único en lo
que estuve de acuerdo con él" dijo el
susodicho.

Antes había manifestado que él "recibi
ría un premio Nobel por muchas cosas (sic)
si lo otorgaran de manera justa, pero no lo
hacen". Para que tan importante persona
je no siga resentido con la Academia Sue
ca, no sea que en una de esas le imponga
aranceles a Suecia o no permita la entra
da a Estados Unidos a los que se les conce 
da el galardón, tengo aquí una lista de pre 
mios que le pueden entregar al ignorante
magnate: Premio Nobel de Matemáticas,
por dividir a la sociedad estadounidense.
Premio Nobel de Literatura, por los libros
que le escribeny él publica con sunombre.
Premio Nobel de Ginecología, por la forma
en la que sujeta alas mujeres, según pre
sume. Premio Nobel de Ingeniería, por la
construcción del muro fronterizo. Premio

Nobel de Química, por convenir su polí
tica internacional en mierda. Habrá que
dárselos lo más pronto posible antes que
el Congreso de EU le aplique el impeach
ment juicio político que culmina con la
destitución.

Posteriormente, no obstante que te
rna planeado no asistir, ya que andaba por
ahí, se dio una vuelta por el salón donde se
celebraba la Cumbre del Clima, al entrar
fue captado por los ojos de pistola de Gre

ta Thunberg, la voz más poderosa del mo 
vimiento internacional contra la crisis cli

mática. Greta es una adolescente, casi una
niña de 16 años, de nacionalidad ¡sueca!
(No sé por qué pero me late que si el tro
glodita mandatario supera el juicio político
de exoneración que al parecer es im hecho,
en Estados Unidos estará prohibido usar
los zapatos llamados suecos).

También va a motivar la envidia del xe 

nófobo y racista mandatario, lo que ayer
informó El Economista, respecto a que la
chica Thunberg y la asociación Yanomami
Hutukara fueron premiadas con el galar
dón Right Livelihood, que otorga una or
ganización ¡sueca! y que es considerado el
¡Nobel alternativo!
Al pronunciar el discurso para el que

fue invitada a la Cumbre, Greta fue con
tundente y les reclamó a los líderes del
mundo: "Yo no debería de estar aquí, de
bería de estar en la escuela del otro la

do del océano. Sin embargo, ¿vienen a mí
en busca de esperanza? ¡Cómo se atreven!
Ustedes han robado mis sueños y mi ni 
ñez con sus palabras vacías. Y, sin embar
go, yo soy una de las afortunadas. La gen
te está sufriendo, la gente está muriendo.
Ecosistemas enteros están colapsando. Es
tamos en el inicio de una extinción masiva

y lo único de lo que ustedes pueden hablar
es de dinero".

La jovenniña sueca terminó su discur
so de manera rotunda: "Ustedes nos están

fallando, pero los jóvenes estamos empe
zando a entender su traición. Los ojos de
todas las generaciones futuras están so
bre ustedes y, si eligen fallarnos, yo digo
que nunca los perdonaremos. No dejare
mos que se salgan con la suya en esto. Aquí
y ahora mismo es donde trazamos la línea.
El mundo está despertando y el cambio
está en camino, les guste o no".
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Greta Thunberg está diagnosticada,
desde los 12 años, con el síndrome de As
perger, unamodalidad de autismo. Sin
embargo, su condición  que no es en
fermedad no ha sido impedimento pa
ra que tome conciencia de que el planeta
que habitamos está siendo sistemática
mente destruido. Fue su empecinamiento
característica de la condición Asperger 
el que la hizo comprometerse con la cau
sa ambientalista de manera tal que prohijó
las huelgas escolares por el medio ambien 
te que, asuvez, devinieron en un movi
miento mundial que el pasado 20 de agos 
to se manifestó en 160 países de la Tierra.

Precisamente por ser Asperger, su con
movedor discurso en la ONU fue moti 

vo de escarnio por personas ignorantes y,
sobre todo, por los odiadores profesiona
les haters, que embarran de violencia
las redes sociales. La llamaron débil men

tal, perturbada, inestable, loca, violen
ta, obsesiva compulsiva, explotada por sus

padres. Ataques producto del desconoci
miento. El Asperger, reitero, es una con
dición de vida, no un problema mental, ni
una enfermedad como lo calificó la Orga
nización Mundial de la Salud (OMS).

La actriz, Pati Navidad, a través de su
Twitter opinó que la ONU está manipulan
do a Greta para que la gente crea y acep 
te el calentamiento global como una ver
dad cuando no lo es. Según Pati, que como
actriz no representa ni su verdadera edad,
existe un arma llamada HAARP, manejada
y controlada por la élite y por los militares
sin decir de qué país que es la causa real
del calentamiento global. Con ella decía 
ra provocan huracanes, tornados, sequías
etc. Tampoco revela cuál es el objetivo de
ocasionar tantas desgracias.

En mi opinión, la señora Navidad, opa
cada por actrices más jóvenes y bellas que
están como para una Noche Buena, sien 
te la necesidad de llamar la atención a co

mo dé lugar.
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SIGNOS VITALES

Los blancos de AMLO
Alberto Aguirre

Sin querer hacer uso legítimo
de su derecho al disenso, Ma
ría Amparo Casar propuso una

reflexión sobre la relación entre la

prensa y el poder en la Cuarta Trans
formación. Instalada en su rol de co

mentócrata, ya casi había agotado la
mitad del tiempo de su exposición en
el Foro Nacional "Reputación, verdad,
redes sociales y derechos humanos"
hasta que su colega, Leonardo Curzio,
la interrumpió para exhortarla a enfo
carse a los linchamientos mediáticos y
que respondiera al presidente Andrés
Manuel López Obrador.

Mexicanos contra la Corrupción y la
Impunidad estuvo entre las organizacio
nes firmantes del desplegado aparecido
ayer en la prensa nacional que reclama
ron al Ejecutivo federal sus descalifica
ciones a los promoventes de los amparos
que obligan al gobierno a frenar los tra
bajos en la base aérea y a conservar las
obras del NAIM en Texcoco. Corruptos,
torpes y saboteadores legales; conserva
dores obnubilados, fuera de juicio.

"Que conste que nos habían invita
do desde mucho antes", insistió Casar,
quienno queríapolitizar este foro coaus
piciado por la Academia Mexicana de la
Comunicación y la CNDH. Imposible, su
intento.

"Hay una monopolización de lapa
labra desde el estrado presidencial, lo
vemos todas las mañanas en Palacio

Nacional", arrancó la doctora en cien
cia política, excoordinadora de aseso
res de Santiago Creel. "No hay que alu
cinar o personalizar las cosas, mucho
menos victimizarse", insistió, "ésta
es una práctica que está resultando ser
generalizada".

Casar se sabe una entre los múltiples
blancos del discurso contra los adversa

rios de la 4T. Ella está entre las 30 per
sonas aludidas por nombre y apelli

do  en las mañaneras, como también
una veintena de órganos autónomos y
entidades gubernamentales y otras tan
tas ONG, que han sido denostadas. A esa
lista habría que sumar a los organismos
financieros internacionales, las califica 
doras y los medios de comunicación na
cionales e internacionales señalados en

esos "diálogos circulares".
Inédito el fenómeno del linchamien

to en contra de las instituciones, comen 
ta el periodista Marco Levario Turcott,
director de la revista Etcétera. Las aren

gas contra los organismos que deberían
ser contrapeso del Poder Ejecutivo. Ca
sar había enlistado antes a 11 exfuncio

narios del sector energético, denostados
en las mañaneras.

"Me preocupan más las personas",
expresó, "las organizaciones tenemos un
poco más de defensa, no solamente por
el acceso que tenemos a los medios, sino
porque los ataques generan tal ruido, que
la solidaridad es inmediata. Que los indi
viduos puedan defenderse por sí mismo
es más difícil".

AMLO prometió libertad absoluta y
cero censura. Y una forma de ejercer la
censura en México es la intimidación,
juzgó Casar. "La palabra presidencial es
demasiado importante como para utili
zarla para raspar reputaciones o para ha
cer imputaciones que en todo caso debe 
rían transitar por vías judiciales".

Linchamiento. Censura. Estigmatiza
ción. ¿Liberales con las opiniones y dog
máticos con los hechos?

En la jornada inaugural de este fo
ro nacional, el vocero del gobierno de la
República, Jesús Ramírez Cuevas, ha
bía convocado a los actores políticos a
"construir puentes, viendo hacia el fu
turo" y "alcanzar consensos sin eliminar
diferencias".

Apenas un par de horas antes, el Eje
cutivo federal había descalificado en la

mañanera al empresario Claudio X. Gon
zález y a MCCI, por el litigio estratégico
contra la construcción del aeropuerto en
Santa Lucía. Ayer, de nueva cuenta, en la
conferencia de prensa fustigó a los críti 
eos de su gobierno, entre ellos al perio
dista Carlos Loret de Mola y al dirigente
de la Coparmex, Gustavo de Hoyos.
¿Derecho de réplica o linchamientos

avasallantes, en cadena nacional, desde
Palacio Nacional? Para Ramírez Cuevas,
resulta válido combatir a los "enemigos
de la verdad".

En el último tramo del foro, la diputa
da federal Tatiana Clouthier Carrillo, ex
coordinadora de la campaña presiden
cial de Andrés Manuel López Obrador,
pagó su ausencia de la jornada inaugural,
y participó en elpenúltimo panel, enfo
cado a las fake news y la posverdad. Igual
hizo la secretaria de Gobernación, Olga
Sánchez Cordero.

EFECTOS SECUNDARIOS

RECETA. Los adeudos de estados y mu 
nicipios al Instituto de Seguridad y Ser
vicios Sociales de los Trabajadores del
Estado —que suman 53,000 millones de

pesos— serán recuperados en forma di
recta por la Secretaría de Hacienda, a
partir del próximo ejercicio fiscal. ¿Tra 
ducción? Los gobiernos subnaciona
les ya no podrán argumentar problemas
financieros o atribuir otras eventuali

dades a su negativa de cubrir las cuo
tas pendientes. Con la recuperación de
estos fondos, el ISSSTE podrá concre
tar su reforma administrativa, actual
mente en curso, y que tiene como meta
principal devolver la estabilidad finan
ciera al instituto, agobiado desde ha
ce años por el pago, sobre todo de pen
siones, hacia donde se destina la mayor
parte de su presupuesto, el cual cubrirá
231,696 millones de pesos. Para el 2020,
el ISSSTE contempla un gasto programa 
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ble de 349,442 millones, una tasa de cre
cimiento de 8.08%:,.;al compararse con
los 323,322 millones de pesos que ejerce
rá en el 2019.

TURBULENCIAS. En todas partes hay
fuego amigo. En Sonora, mientras corren
rumores sobre la "renuncia" del secreta
rio de Hacienda de la administración es

tatal, Raúl Navarro, ya hay candidatos

para ocupar la improbable vacante. Uno
de los más mencionados es el director del

Isssteson, Pedro Ángel Contreras López,
no obstante su desempeño en dos crisis
en curso: el desabasto de medicamentos

en la red de hospitales y clínicas a su car
go, así como los intermitentes roces con
los líderes de la burocracia local, comen
tarios adversos que se suman aun escán
dalo previo: la denuncia por falsificación

de documentos que le imputó la empre
sa Terdibe, cuando fue funcionario en la
Administración de Aduanas. Contreras

también ya tiene un sustituto en espera:
José Alfredo Ramírez Fontes, actual sub
director de finanzas del instituto, quien
en su natal Veracruz estaba asociado al

despacho de Daniel Israel García Báez,
cercano al exgobernador Javier Duarte.
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PUMA. La dirigente de
Morena, Yeidckol
Polevnsky, no le ve

futuro a la propuesta de desapare 
cer los poderes en Tamaulipas,
Guanajuato y Veracruz, pues dijo
que es un asunto que no aporta y
que sería una pérdida de tiempo;
además, considera que "hay cosas
mucho más importantes que
atender y resolver".

k QUIMERA. Al parecer,¦Qt' el exdirector del
[NEHRM Pedro

Salmerón Sanginés no se va a
quedar con li >s brazos cruzado:
luego de ser declarado persona non
grata, ya que pidió expulsar de
Morena a los diputados de Nuevo
León que apoyaron esta decisión.
El exfuncionario dio a conocer en

Twitter que presentó una deman
da ante la Comisión Nacional de

Honestidad y Justicia de Morena
como militante para solicitar la
destitución de los diputados
locales por violación a los
principios del partido: inclusión,
democracia y tolerancia.

MALETA. La bancada

perredista del Congreso
de la Ciudad de México

acusó que Morena no cumplió los
protocolos para la recepción de
propuestas de iniciativas o
modificaciones de ley, luego de
que la iniciativa para crear un
banco de datos de ADN fuera

recibida "únicamente por la
mayoría legislativa de Morena sin
socializarla con el resto de las
fracciones como lo marca la

normatividad vigente. Cabe
recordar que el pasado maltes la
secretaria de Gobierno de la

CDMX, Rosa Icela Rodríguez,
entregó el proyecto al Congreso.

y, TAMBORILERO
V' (REDOBLE). Con

motivo de la conmemo 

ración de la desaparición de los 43
normalistas de Ayotzinapa,
diversas escuelas de laUNAM,
tanto de nivel bachillerato como

de licenciatura, suspendieron sus
actividades académicas y
administrativas. Planteles como la

Escuela Nacional Preparatoria
número dos y seis y los colegios de
ciencias y humanidades Azcapot 
zaleo y Naucalpan se sumaron al
paro de labores. Asimismo, las
Facultades de Ciencias Políticas y
Sociales, Filosofía y Letras y
Economía también participaron.

• r^ DOMADOR. El
^ / presidente Andrés
' | Manuel López Obrador

no tiene interés en hablar sobre las

críticas que han hecho sus
antecesores, Vicente Fox y Felipe
Calderón, respecto a su manera de
gobernar, pues descartó reunirse
con ambos para dialogar. Al ser
cuestionado sobre el tema, el
mandatario dijo que "todos somos
libres de manifestarnos. "No

tengo contemplado tratar estos
asuntos, no corresponde a los
tiempos, no creo que sea correcto.
Hay que cuidar la investidura
presidencial", expresó en su
conferencia de prensa matutina.
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ASTILLERO

¿YPeña Nieto, a cinco años? //Responsabilidad
de él y su gobierno // Murillo Karam: cinismo e
¿impunidad? // ¿Esclarecerá AMLO el casso 43?
JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

ENRIQUE PEÑA NIETO es el respon
sable histórico de adecuar la estruc
tura política, jurídica y administrati
va del desgobierno que encabezó pa
ra impedir que se conociera la verdad

de lo sucedido en Iguala, Guerrero, cinco años
atrás, y de permitir u ordenar que su cínico
subordinado, Jesús Murillo Karam, fabricara y
postulara la criminal "verdad histórica".

TOMADO POR SORPRESA cuando creía
estar en un punto muy alto de su gestión, Peña
Nieto pretendió esconder bajo la siempre agita
da alfombra guerrerense la tragedia que mar
caría su sexenio. Acababa de recibir un recono
cimiento de Enlace Judío y la élite empresarial,
diplomática y religiosa de Estados Unidos rela
cionada con México, como reseñó esta columna
en 20X4 (https://bit.ly/2mJ4QXC): "el 23 de
septiembre de este año, el rabino Arthur Sche
neier se aventuraba en Nueva York, al entregar a
Enrique Peña Nieto el premio Estadista Mundial
2014: "Aveces tengo profecías, y usted me oyó
decir antes acerca de que usted va a asumir un
papel de liderazgo en la escena mundial".

LA VERDAD ES que la invertebrada adminis
tración peñista entró en imparable declive a
partir de aquella noche de Igualad Nunca como
en esa ocasión quedó de manifiesto la pos
tración del Estado mexicano (sus órganos de
"inteligencia", civiles y militares; su aparato
de seguridad pública, en los niveles municipal,
estatal y federal) ante el aplastante poder de
los grupos del crimen organizado que resulta
ron intocables, imparables, ante la decisión de
la criminalidad mafiosa de imponer sus leyes
y castigos contra decenas de estudiantes de la
normal rural de Ayotzinapa.
PEÑA NIETO REACCIONÓ como lo había
hecho y seguiría haciendo mientras ocupó la
silla presidencial: un maniquí de copete distin
tivo, cuya función principal era la de permitir
o propiciar que los grandes intereses de cual
quier signo y ámbito pudieran continuar en
sus tareas de depredación, saqueo, iniquidad
e inequidad. Primero pretendió mantener el

tema IgualaAyotzinapa a distancia, confinado
al ámbito guerrerense. Diez días dlespués tuvo
que asumir que era una tragedia (de resonancia
internacional y bajo su frivola inducción co
menzó la tarea de esconder, disiimular, engañar.

HACER QUE NADA se supiera, haciendo
como que todo se hacía. Borrar imdicios de la
colusión de narcotraficantes, pollíticos y fun
cionarios. Abrir la puerta a instamcias e investi
gadores internacionales para lue«go impedirles
llegar al fondo e incluso para desatar en su
contra campañas de desprestigio). El clásico
juego del policíafuncionario bueino y el malo:
instancias gubernamentales más> comprensi
vas, preocupadas pero acotadas o francamente
paralizadas por los policíasfunciionarios ma
los. El Ejército como instancia inalcanzable,
con el secretario de la Defensa Nacional con
vertido en rudo garante de la impjunidad de sus
subordinados bajo sospechas o acusaciones.

A CINCO AÑOS, la vergüenza nacional con
tinúa. No se ha podido deshacer eil embrollo
voluntariamente realizado por el peñismo y
sus ejecutores más visibles, Murilllo Karam y
Tomás Zerón de Lucio. Ño bas'tam las buenas
intenciones explícitas del aparato) de gobierno
ahora a cargo de Andrés Manuel JLópez Obra
dor. Se necesita un alto presupuesto operativo,
que la austeridad obradorista no Itia determi
nado si otorgará.

Y SE NECESITA una férrea voluintad política
que esté dispuesta a abrir el arcóm de los horro
res complicitarios, lo cual implicaría investigar
y procesar a personajes del pasadlo hasta ahora
amnistiado a discreción por el acttual Presiden
te. Además, se necesitaría hurgan y castigar a
segmentos de las fuerzas armadas que hoy dan
respaldo esencial, casi inafectablee, al gobierno
andresino sujeto a presiones crecientes.
CINCO AÑOS: PEÑA Nieto tan campante;
Murillo, preocupado pero haciendo declaracio
nes y sosteniendo su versión memdaz; el actual
gobierno, solidario y cercano a Ioís familiares
de los 43, pero aún insuficiente a lia hora de te
clear estas líneas; y aún sin saberse el paradero
y la verdad de lo sucedido con 43 ¡jóvenes. Esto
es México. ¡Hasta mañana!
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A Jóvenes marcharon ayer por las avenidas Reforma e Insurgentes en vísperas dte que se
cumplan cinco años de la desaparición de 43 estudiantes de la Escuela Normal Rmral Raúl
Isidro Burgos. Frente a la sede de la Fiscalía General de la República realizaron um mitin y
exigieron esclarecer el caso. Foto Afp
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Rayada
La tristemente famosa
"verdad histórica" es que
cinco años después no

sabemos qué pasó con los
43. Esa es la verdad

histórica.
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CIUDAD PERDIDA

Reto, recuperar el control de las calles
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

AL INICIO DE la próxima semana, el lu
nes para ser precisos, en el Museo de la
Ciudad de México se presentará el plan

de transición de la Procuraduría General de
Justicia de la Ciudad de México a fiscalía, don
de habrá de exponerse un diagnóstico sobre la
situación de la seguridad, o mejor dicho de la
inseguridad, en la capital del país.

EL DOCUMENTO QUE las comisiones del
Congreso han preparado para ese acto deberá
de todas formas tratar cuando menos de
poner todos los datos necesarios para im
pregnar un poco de confianza a la ciudadanía,
que hoy ya no quiere saber de instrumentos
burocráticos que nada aportan a la solución de
los problemas de violencia que se viven en esta
metrópoli.

LAS CONDICIONES DE la seguridad de los
habitantes de la capital se han complicado ca
da vez más. Mientras los homicidios dolosos 
como se ha anunciadovan a la baja, otros, co
mo el cobro por derecho de piso así se llama
al permiso que otorga la delincuencia, previo
pago, para que los negocios puedan operar,
aumentan día a día.

MENCIONAMOS ESTE PROBLEMA por
que seguramente es uno de los más dolorosos
para el gobierno, y es que significa que quienes
vigilan, quien brindan "seguridad" no son los
representantes del gobierno, sino los delin
cuentes que exigen e imponen tarifas a quie
nes operan en lugares de servicios públicos,
principalmente.

LA INFAME RECOLECTA se inició hace ya
algún tiempo en algunos negocios de Polanco,
pero el problema se ha extendido por casi toda
la ciudad, con énfasis en las colonias en las que
proliferan restaurantes y bares, como es el ca
so de la Roma y la Condesa.

ESTO VA MÁS allá de cualquier otro pro
blema asociado a la delincuencia organizada
porque se convierte, a final de cuentas, en un
sistema de seguridad que suple la primera ra

zón de ser del gobierno, que es [precisamente la
seguridad de sus gobernados.

Y ES QUE mientras la Encuesta Nacional de
Calidad e Impacto Gubernamental advierte
que 92 por ciento de los capitaliinos consi
dera que la corrupción en las agencias del
Ministerio Público es un acto mtuy frecuente o
frecuente, la desconfianza de qiuienes sufren la
extorsión se acrecienta porque mo ven respaldo
de la autoridad. En 2017, cuantito se realizó la
encuesta a la que hacemos refeirentia, se halló
que en comparación con el MP cde otras entida
des, el de la Ciudad de México eístá calificado
como el más corrupto del país.

FRENTE A ESA verdad, muchas dueños de
negocios de servicios optan por pagar a los
agentes del crimen organizado y, entonces, el
gobierno se ve desplazado. El caimino hacia
la creación de la fiscalía y su diagnóstico nos
deberán ofrecer nuevas formaste ideas desde
las cuales se pueda revertir el hrarror que hoy
se vive en la capital. Pero lo primcipal es que el
gobierno vuelva a tener el control de las calles,
que se le ha ido de las manos. ¡A.guas!

Depasadita
ASÍ QUE LOS festejos por el 5® aniversario
del Metro, sólo en lo que corresponde al sin
dicato del organismo, costaron uin millón y
medio de pesos. En el portal de Internet del
organismo se explica qué uso se dio a esos
dineros, pero la pregunta va máis allá de lo que
se otorgue al sindicato y del uso que hagan de
esos fondos los dirigentes y sus ¿agremiados. El
asunto es que después de un afiro, el Sistema de
Transporte Colectivo sigue con deficiencias si
milares a las del primer día del gobierno actual.

Y NO SE trata de cómo lo han imaquillado, sino
de los problemas profundos que aún no tienen
solución y que seguramente no ccuestan un
millón y medio de pesos, pero quie pesan cada
vez más en la gente que viaja en esa otra ciudad
subterránea, donde pasa de todto y parece que
nadie se da cuenta de nada. Ni nnodo.

Fecha: 26/09/2019

Página: 36

Area cm2: 236

1 / 1

Columnas Políticas

Miguel Ángel Velázquez, Ciudad Perdida

MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

Costo: 20,635



'QUEBRADERO

La rebatinga por la
desaparición de poderes

No parece seria la discusión entre legisla
dores sobre la desaparición de poderes en

tres estados del país.

Más bien se ve como una rebatinga política, lejana al debate que
pudiera llevar a un diagnóstico de Tamaulipas, Guanajuato y Vera
cruz; sorprende que ya que estando encarrilados, no hayan colocado
en su lista a Morelos.

La desaparición de los poderes estatales se refiere a "la extinción
o la pérdida de la posibilidad de continuar ejerciendo el poder poli
tico por parte del titular del Ejecutivo y las funciones públicas esta
tales por parte del cuerpo colegiado que ejerza el Poder Legislativo
o Judicial en una entidad federativa".

Sumemos lo siguiente: "la desaparición de poderes de un Estado
se puede suscitar en los casos de que los titulares de los poderes
constitucionales: i) quebranten los principios del régimen federal;
ii) abandonen el ejercicio de sus funciones, a no ser que medie causa
de fuerza mayor; iii) estuvieren imposibilitados físicamente para el
ejercicio de las funciones inherentes a los cargos, que afecten la vida
del Estado; iv) prorrogaren su permanencia en sus cargos después
de fenecido el periodo para el que fueron electos o nombrados y v)
promovieren o adoptaren forma de gobierno o base de organiza
ción política distintas de las fijadas en los artículos 40 y 115 de la
Constitución".
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Esta larga cita adquiere valor en la medida en que en los estados
referidos se pudieran estar dando las condiciones para la desapari
ción de los poderes. Una declaratoria de esta naturaleza busca re
constituir los poderes constitucionales, no eliminarlos.

La pregunta es si con base en la Constitución existen las condi
ciones para desaparecer los poderes en los estados referidos. Es evi=
dente que las cosas, no solamente en estos cuatro estados, son de
enorme complejidad, a lo que se suma que en Veracruz y Morelos
hay indicios de la torpeza e incapacidad de sus gobernantes.

Otra variable a atender es que los Congresos locales han dejado
de ser referentes para la gobernabilidad; más bien están sometidos
a los gobernantes. En muchos estados se están repitiendo los vicios
de tiempos pasados. Los Congresos se han convertido en extensión
de quien gobierna, no hay crítica y no hay referentes.

Todo termina por adecuarse y hacerse en función de lo que quie
ren los gobernantes o los equipos de quien gobierna, como todo in
dica está sucediendo en Morelos.

En un breve análisis, en términos de ley no hay elementos claros
para la desaparición de poderes en los estados referidos. Esto no
quita que en estas entidades se viva una crisis de seguridad e incluso,
de gobernabilidad.

En los cuatro estados se viene heredando una crisis de descom

posición social. Resulta paradójico que en Tamaulipas y Guanajuato,
a pesar de que el crecimiento económico sea positivo y que incluso
las condiciones de vida sean de las más favorables en el país, sea
la inseguridad cotidiana uno de sus más claros signos de identidad.

En Veracruz y Morelos aparecen variables diferentes. Los dos
gobernadores prometieron que iban a acabar con la inseguridad; lo
que ha pasado más bien ha sido que ésta se ha agudizado y no hay
indicio alguno de que el estado de las cosas se pudiera revertir. El
problema colateral que ya cargan Cuitláhuac García y Cuauhtémoc
Blanco es que se han convertido en un estorbo para el Presidente; los
problemas en Veracruz y Morelos no se pueden resolver en Palacio
Nacional; no es casual que la propuesta no haya tenido eco en el
Presidente.

El uso político de la desaparición de poderes lleva a una rebatinga
sinfín que en la mayoría de los casos termina en el "quítate tú, para
ponerme yo". La discusión del debate va por otra vía.

•RESQUICIOS.
A la FMF le llegó por fin el agua al cuello con el oprobioso grito

anónimo en los estadios de fútbol de "¡eeeeeehhhhhhh pu....!".
Tarde que temprano iba a pasar. De un cuestionable jugueteo verbal
pasamos a los extremos y a las sanciones.... Mañana le seguimos.

EL USO POLÍTICO
de la desaparición de
poderes lleva a una

rebatinga sinfín que en
la mayoría de los casos
termina en el "quítate

tú, para ponerme yo". La
discusión de! debate va

por otra vía
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ROZONES
«Llama Aureoles a cerrar filas sin filias ni fobias
El gobernador de Michoacán, Silvano Aureoles, se apersonó ayer en la sede del
Congreso local para rendir su cuarto informe y durante más de dos horas escuchó
posicíonamientos de los siete grupos parlamentarios, incluido el de Morena. Cuando
al mandatario le llegó el turno de hablar, reconoció qué el mayor desafío fue poner
en marcha un estado que encontró en bancarrota, para llevarlo a traer al turismo de
regreso y escalar a ser la entidad que más redujo la pobreza. Al perredista le restan
dos años, por lo que convocó a un cierre de filas sin filias ni fobias. "Yo estoy cerrando
filas con el Presidente de México, por México. Les pido que nosotros cerremos filas
por Michoacán", convocó a los presentes.

• El oportunismo de Elíseo Villar Castillo
Y fueron los propios padres de los 43 normalistas desaparecidos en Iguala en 2014,
quienes descalificaron al exlíder comunitario de San Luis Acatlán, en Guerrero,
Elíseo Villar Castillo, quien asegura y perjura que sabe dónde están los jóvenes, ya
que dicen que sólo los está engañando con declaraciones infundadas, porque no hay
certeza de que la información es verídica. Y es que Villar Castillo afirma que supues
tos integrantes de Guerreros Unidos le contaron que los jóvenes están "en un lugar
lejos de Iguala". Lamentable que aún haya personas que busquen lucrar con el dolor
de una tragedia que, a un lustro, aún se desconoce el paradero de los normalistas.
Ya se verá si las autoridades confirman sus dichos o se evidencia su oportunismo.

• Extraño caso de la planta de mariguana en AICM
Pues que tardaron "más de metro y medio" para que autoridades del aeropuerto ca
pitalino se dieran cuenta de la existencia de una enorme planta de mariguana, en
una jardinera del estacionamiento de la Terminal 1. Por su tamaño, la planta, de 1.5
metros de altura era visible desde la parte superior del estacionamiento, sin embargo,
elementos de seguridad aeroportuaria aseguran que "nadie se había percatado". El
caso es que en un video que circula en redes se puede ver cómo entre risas y bromas
los elementos retiran la "plantita", total, ya qué les quedaba: "Ahorita me la llevo yo,
traigo unas reumas insoportables". Ahora sí que ¡ay Papantla, tus hijos vuelan!
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• Acuerdan grupo para destrabar aval al Insabi
Atorados en la discusión en torno a la iniciativa que cancelará el Seguro Popular para
dar paso al Instituto Nacional de Salud para el Bienestar, coordinadores parlamenta
rios acordaron con la presidenta de la Cámara de Diputados, Laura Angélica Rojas,
la creación de un grupo de trabajo para lograr el mayor de los consensos en torno
a cómo debe transformarse ese esquema de salud, que debe dar atención a millo
nes de mexicanos que carecen de este servicio; cada grupo parlamentario nombró
un legislador especializado en el tema, que discutirá desde cuántas basificaciones,
salarios, prestaciones, hospitales, equipamiento, mantenimiento y nivel de especia
lidad deberá tener el nuevo organismo, con base principalmente, en los recursos
disponibles y previstos a partir de su aprobación. El tema tendrá madurez cuando
las autoridades de Hacienda determinen el techo presupuestal del Insabi, dato que
está por llegar al recinto legislativo de San Lázaro.

• El reto de Ebrard en la ONU
Quien anda imparable en la Asamblea General de la ONU es el secretario de Rela
ciones Exteriores, Marcelo Ebrard, quien encabeza desde hace dos días a la delega
ción mexicana, en ausencia del Presidente López Obrador. Dicen que en el foro han
visto con buenos ojos el desempeño del canciller en su encomienda de fortalecer el
compromiso de México en temas como seguridad y cambio climático, entre otros. Y
es que el mayor reto de Ebrard será lograr la candidatura de México para ocupar un
lugar como miembro no permanente del Consejo de Seguridad. Ya se verá.

La otra pasión de AMLO
Dicen que el Presidente Andrés Manuel López Obrador está usando los pocos ratos
libres que tiene por las tardes, para avanzar en la escritura de su próximo libro, en el
que hablará sobre la economía de la moral. De ahí que esta semana se relajó la agenda
del mandatario, pues de tener hasta cinco reuniones privadas al día, pasó a realizar
dos. Cuentan que López Obrador quiere presentar su libro, el número 18, antes de que
termine el año. Por cierto, ayer en la mañanera AMLO reiteró que al terminar su man
dato se retira y ocupará todo su tiempo para escribir un libro sobre "el pensamiento
conservador en México". Así como le gusta escribir, no será el único.
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Generaciones de millennialsno

saben lo que es inflación, nunca
la han padecido. Para quienes

vivimos aquellas recurrentes crisis de
final de sexenio, devaluación e hiperin
flación son términos sufridos. Durante

décadas, la principal asignatura para el
Banco de México ha sido, precisamente,
controlar la inflación.

Aumentar salarios mínimos fue un demonio na

cional exorcizado por lustros bajo la premisa de que
incrementarlos de golpe provocaría inflación, dismi
nuiría el poder adquisitivo real de los más pobres y
por tanto, lo mejor era no mover los minisalarios más
allá, acaso, del nivel anual de la inflación.

El Inegi informó que la inflación anual durante
la primera quincena de septiembre fue de 2.99 por
ciento, inferior a la meta de 3 por ciento fijada por el
Banco de México. El nivel más bajo desde septiem
bre de 2016. Son ya siete quincenas consecutivas
dentro del rango objetivo del banco central de entre
3 y 4 por ciento.

En enero de este año, el gobierno de la 4T aumen
tó por decreto salarios mínimos; 16.2 por ciento a
nivel nacional y 100 por ciento en la Zona Libre de la
Frontera Norte. Las críticas versaron sobre el posible
"efecto faro" que atraería otras negociaciones salaria
les hacia esos niveles o a que el súbito incremento
descarrilaría la meta para la tasa de inflación anual.

Pues bien, nada de eso ocurrió; los salarios míni
mos en el norte se duplicaron y el incremento para
el resto del país fue el más grande desde 1996. Y la
inflación, se contuvo. Hoy, la Junta de Gobierno del
Banco de México decidirá si reduce 25 o 50 puntos
base la tasa de interés de referencia con lo que, hacia
finales de año, podría detonar algo el crecimiento de

la alicaída economía nacional.

Al pan, pan y a AMLO el reconocimiento por una
apuesta acertada. Sin duda quedan pendientes temas
como crecimiento e inversión. La generación de ri
queza nacional es indispensable para zanjar la enor
me deuda social del país para con los menos favoreci
dos, pero en ésta, el Presidente atinó.
Señales desde Puebla. El fomento al deporte no ten
drá una visión a favor de particulares sino que será
una política pública enfocada hacia las bases sociales,
sentenció el gobernador poblano, Miguel Barbosa.
Advirtió que su gobierno no subsidiará negocios alre
dedor del deporte, sino que impulsará las disciplinas
más populares y apoyará a atletas de alto rendimiento
del estado.

Barbosa Huerta dijo que su administración irá por
dos vertientes; la general, que estará al alcance de
todos para ayudar a restituir tejido social y conviven
cia, y la otra, atender a los deportistas de alto rendi
miento a través de un proyecto integral a mediano y
largo plazos.

Miguel Barbosa aprovechó la entrega de estímulos
a nueve deportistas poblanos que participaron desta
cadamente en los XVIII Juegos Panamericanos y tam
bién en los VI Parapanamericanos, de Lima, Perú, este
año. Lo interesante será medir en próximas justas de
portivas, los resultados de esta nueva política pública.
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Francisco García Cabeza de Vaca

y Diego Sinhue Rodríguez, go
bernadores panistas de Tamau

lipas y Guanajuato, estados en los que
legisladores de Morena solicitaron
que el Senado de la República declare
la desaparición de poderes por la crisis
de violencia que se vive en ellos, reac
cionaron airadamente y coincidieron
en responder que se trata de "revan
chismo político" por los reclamos que
han hecho ante la disminución presu
puestal por parte del Gobierno federal.
Señalaron que lo que pretende el partido del

Presidente López Obrador es desestabilizar a
ambas entidades con el argumento de la inseguri
dad y violencia que prevalece en ellas, y que son
delitos del fuero federal originado por el crimen or
ganizado y narcotráfico, cuya responsabilidad de
enfrentar y resolver compete a la Federación y no
a los gobiernos estatales a los que se les pretende
atribuir.

DE ESTO Y DE AQUELLLO...

Misión cumplida: el pleno del Senado de la Repúbli
ca aprobó anoche en Ío general y particular las leyes

secundarias de la Reforma Educativa a las que la Cá
mara de Diputados les dio luz verde la semana pasada,
y tal cual como la recibieron de la colegisladora, es
decir, sin quitarle ni una coma.
En una sede senatorial sitiada por contingentes de la
CNTE, igual que lo estuvo la de San Lázaro la semana
pasada, quedó ahora sí, definitivamente sepultada la
que rigió el sexenio pasado y que el Presidente López
Obrador y los legisladores de su partido tildaron de
"mal llamada Reforma Educativa".
La reunión que los senadores de las comisiones uni
das de Educación y Estudios Legislativos Segunda,
de mayoría morenista liderada por Ricardo Monreal,
que la noche del martes la habían ya aprobado, rati
ficaron su voto a favor, a pesar de los señalamientos
en contra de los integrantes de las bancadas de opo
sición. Las tres leyes secundarias fueron remitidas al
Ejecutivo federal.
Cinco años se cumplen hoy de la desaparición de
los 43 normalistas de Ayotzinapa, cuyos restos son
buscados ahora en el basurero de Tepecoacuilco, po
blación ubicada a 15 kilómetros del de Cocula, en el
que, de acuerdo a las investigaciones de entonces por
parte de la exPGR, fueron torturados, incinerados y
arrojados al río San Juan.
Tras crearse la Comisión de la Verdad de ese caso,
resurgió la polémica de la "verdad histórica" que el
exprocurador general, Jesús Murillo Karam, sostuvo
desde entonces como la que marcó el fin de la vida
de los jóvenes desaparecidos, a los que sus madres y
padres, a lo largo de esos años, han exigido que sean
presentados "vivos como se los llevaron" y para este
día se anuncian marchas en varias ciudades de Gue

rrero, la CDMX y otras del interior de la República.
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La cr uzada por los
cruces seguros

Un cruce seguro es una zona interveni
da para lograr que los peatones puedan
atravesar la calle con seguridad y con in

fraestructura accesible y clara para todos sus actores.
Cada vez más se instalan estos emees en las ciuda

des apartir de que se rompió el paradigma de la inge
niería de tránsito que priorizaba alos conductores de
automóviles sobre la seguridad de las personas.
Este cambio ha enfrentado oposición, por supuesto,

de aquellos acostumbrados a modificar calles y avenidas
sinpensarenlos peatones y sus derechos (que los tienen).
Culiacán es un microcosmos de esas batallas y de

lo que está ocurriendo a escala global con las ciuda
des. Tiene uno de los mayores índices de motoriza
ción en México, un alto grado de congestión y una de
las tasas de mortalidad más altas por accidentes.
¿Cómo no actuar frente a eso? Hace un año co

menzó un movimiento para instalar emees seguros
frente a sus escuelas y hospitales. Algunos han corri
do con suerte, otros han sido retirados o congelados.
El alcalde, Jesús Estrada Ferreiro, de Morena, ex

plica que no solo hará más pasos seguros (lleva cua
tro), sino que incluso quitará puentes antipeatona
les porque su prioridad son las personas e incluso se
ha enfrentado con los reporteros a quienes ha tenido
que explicar porqué los puentes "peatonales" no son
útiles para personas con discapacidad, embarazadas,

adultos mayores y niños.
Estrada Ferreiro también se

enfrentó al gobernador por in
tervenir el Malecón viejo conun
reductor de velocidad, al que pe
riodistas de radio culpaban del
tráfico. Lo quitaron y el tráfico
siguió ahí. Otro reductor frente
a una escuela no fue terminado

porque sería el paso del próxi
mo Metrobús de Culiacán.

Lo acompañan expertos en planeación del Implan
y desde la sociedad civil Mapasín, Refleacciona y al
gunos periodistas.
Otras ciudades mexicanas están en el mismo ca

mino, algunas de ellas son Puebla, Sahuayo, Morelia,
Monterrey, la zona metropolitana de Guadalajaray
Ciudad de México.
También han trabajado por cruces seguros orga

nizaciones sociales como la Liga Peatonal, que hizo
una infografía comparativa de los puentes frente
alos emees seguros, que se ha vuelto referente pa
ra explicar el tema. Además desarrolló otra herra
mienta llamada Caminito de la escuela, una guía de
activismo para replicar demandas de emees seguros.
El Instituto de Políticas para el Transporte y el

Desarrollo también se enfocó en los últimos años en
realizar emees escolares seguros yj ornadas de cami
nar a la escuela.

Camina A. C es otra organización que impulsa el
"urbanismo táctico", intervenciones temporales en
cruceros para definir las áreas que pueden recupe
rarse para los peatones.
Las escuelas de arquitecturay diseño urbano impul

sanlos "zebratones", la acción de pintarlos pasoscebra
relegados por los gobiernos, con tonos atractivos para
hacerlos más seguros, sobre todo frente a escuelas.
Así que podemos hablar de una cmzada por los

cruces en todo el mundo. Una cmzada por quienes
caminamos, los peatones. Apelearla.
Como cuando en el pasado llenaron la ciudad de

"hitos", estos cilindros flexibles de plástico que se co
locan para delimitar áreas en favor de peatones, pero
que nadie sabía por qué o para qué se instalaban.

Se oponen aquellos
acostumbrados a
modificar calles y
avenidas sin pensar
en los peatones
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Trump, la (su)
realidad y el
espectáculo

Ayer, el mundo conoció el
documento que relata la
conversación telefónica

entre Donald Trump, presidente de Esta
dos Unidos, y Volodímir Zelenski, presi
dente de Ucrania. Conversación que pro
vocó el inicio de un proceso de juicio polí
tico en la Cámara de Representantes del
país vecino contra Trump.
La pregunta es si Trump pidió o acep

tó ayuda a un país extranjero para dañar
aunadversario político. Después de algu
nos intercambios de rigor, el presidente
de Ucrania le pide a Trump ayuda para su
ej ército:".. .me gustaría agradecerle por su
granapoyoeneláreade Defensa Nosotros
estamoslistospara continuar cooperando
paralos próximos pasos. Específicamen
te, estamos casi listos para comprar más
Javelins (misiles) de los Estados Unidos
parafines de defensa".

La ayuda militar a
Ucrania, que incluye
los misiles, se había
detenido por la Casa
Blanca semanas antes
de lallamada
Trump responde:
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"Me gustaría, sin embargo, que nos hicie
ran un favor porque nuestro país ha pa
sado por mucho y Ucrania sabe mucho al
respecto. Me gustaría que descubrieras lo
que sucedió con toda esta situación con
Ucraniale dicen "Crowdstrike..." Supon
goqueunricode tupáis... Elservidor,dicen
que Ucranialo tiene".
Nótese el"sinembargo".
Trump se refiere a una teoría nunca

probada de que el servidor de correos del
partido demócrata, hackeado por los ru
sos en tiempos de La campaña contra Hi
llaiy Clinton, estaba enUcrania Trump le
dice que pedirá al procurador de Estados
Unidos que le hable Zelenski.
Unos minutos después, Trump hace

otra petición: "La otra cosa, se habla mucho
sobre el hijo de Biden, que Biden (papá) de
tuvo acción judicial en su contra (el hijo de
Biden hizo negocios en Ucrania) y mucha
gente quiere saber sobre
eso, así que cualquier co
sa quepuedahacerconel
procurador sería geni al.
Biden se jacto de haber
detenido la acusación,
así que si puedes verlo..."
Trump y sus cómplices nos querrán

convencer de que lo que dijo no signifícalo
que dijo. Los senadores republicanos pre
ferirán sus privil egios y así ve > taran. Así lle
garemos ala campaña, y Trump se reelegi
rá (todo indica).
Así los tiempos en los que el discurso

importa más que lo hechos, en que la "rea
lidad" resulta que no es lo que creíamos
que era Seráun triste espectáculo.

Los senadores
republicanos preferirán
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Desde cero
A Gil no le entra en la cabeza que la investigación de la fiscalía de Murillo

Karam les parezca una mentira flagrante y pidan que los fiscales sean juzgados;
González Pérez coincidió con Encinasen que se debe "corregir" la indagatoria
Gil entra rápido en materia: ¿no

es una locura desechar la in

vestigación de Ayotzinapa y
empezar de cero? Una nota de
Abraham Reza en su periódico

MILENIO informa que "el presidente de la
Comisión Nacional de los Derechos Huma
nos, Luis Raúl González Pérez, llamó a 'replan
tear' la investigación sobre la desaparición de
los 43 normalistas de Ayotzinapa, aunque no
sea necesario desechar los avances".
A Gil no le entra en la cabeza que la in

vestigación que encabezó la fiscalía de Je
sús Murillo Karam les parezca una menti
ra flagrante e incluso pidan que los fiscales
seanjuzgados. Durante suparticipaciónen
el Encuentro Internacional de Mecanis

mos Nacionales y Locales de Prevención
de Tortura, González Pérez coincidió con
el subsecretario de Derechos Humanos de

la Secretaría de Gobernación, Alejandro
Encinas, en que se debe "corregir" la inda
gatoria (...) "déjenme decirles que yo cele
bró lo que Alej andró Encinas precisó: que
no comienzan de cero y que más bien se
replanteen las líneas de investigación, que
no se descarte lo ya avanzado". ¿Qué es lo

avanzado? Puede ser nada, o todo.
¿Alguienensusanojuicio podría sostener

que se trata de 2 mil200 infolios de mentiras
interesadas? Los enemigos de la investiga
ción pretenden poner esos documentos en
labasura. El ombudsman nacional pidió no
descartarla recomendación de la CNDH so

bre el caso: "hay otras pruebas que puedeny
debenserconsideradas,perodebenadmini
cularse, relacionarse, saberse argumentar, y
que tambiénlosjuzgadores no caigan enlaxi
tudes". Sile pcnnitenaGil, él pretende admi
nicularse. La última vez que Gamés se admi
nículo, Gil huyó por peteneras. Me gustaría
adminicularte, gran frase histórica Laxitud,
gran palabra mal utilizada, unacosaesla falta
de severidady disciplinay otralafalsedad de
los testimonios.

¿Nos quieren decir que las verdades de la
investigación fueron obtenidas en circuns
tandas inadmisibles para un juez?: "servi
dores públicos incurrieron en violaciones
a derechos humanos, algunas de ellas de
tortura... Allí está documentado y por eso
también hemos puesto denuncias penales
y quej as administrativas, para que no haya
impunidad de quienes cometieron estas
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violaciones; respondámosle alas víctimas
de desaparición para que haya responsa
bles, procesados y sentenciados", explicó
el titular de la CNDH. Correcto: metamos a

la cárcel a Murillo Karam y a su equipo y li
beremos a El Cabo Gily a sus asesinos. Ade
más de consumar Gil no sabe qué venganza,
ignora para qué servirá este cuidadoso se
guimiento, con lupa, de los culpables confe
sos del asesinato de 43 jóvenes estudiantes
de la normal Isidro Burgos de Ayotzinapa

Celosos de su deber
Gonzáles Pérez: "(La tortura) no es un re
curso disponible y el Estado tiene la obli
gación de prevenirla. Actualmente, en
un caso tan grave y relevante como el de
los 43 desaparecidos, estamos aprecian
do las consecuencias que puede tener el
que la investigación de delitos se conta
mine... La justicia no llega a las víctimas y
los presuntos responsables regresan a las
calles". Gil escribirá esto, pero no le digan
a nadie: ¿si sabemos quién es El Cabo Gil
y quiénes sus secuaces, debemos esme
rarnos en cuidar sus derechos humanos?

Con la pena, pero debe existir una forma
legal de que la ley lo condene y no lo deje
en libertad. Se llamaba en tiempo de Gil la
vista gorda. Pues no: a la calle con todo y
chivas. Pero cómo me dejan en libertad si
yo mandé aniquilar a los 43. Dirá usted la
misa pero váyase, nos equivocamos, largo

de aquí, la cárcel es para los fiscales. ¿No
estamos locos?

Bartlett & company
Resulta que Manuel Bartlett, director de
la CFE, no solo omitió informar en su de
claración patrimonial que su familia posee
23 casas, pues también ocultó que está in
volucrado directa o indirectamente en 12

empresas que le podrían generar un con
flicto de interés como encargado del sector
energético del país, reveló un nuevo repor
taje de laperiodista Arelí Quintero.
Reveló que entre 2001y2017lafamilia

Bartlett constituyó 10 sociedades, cinco di
rigidas por Julia Abdala Lemus (pareja de
Bartlett) y otras cinco dirigidas por su hijo
León Manuel Bartlett Alvarez. ¿Cómo la
ven? Dicho esto sin la menor intención de
un albur eléctrico.
Todo es muy raro, caracho. Como di

ríaWilly Brandt: Permitir una injusticia
significa abrir el camino a todas las que
siguen

Resulta que Manuel
Bartlett también ocultó
que está involucrado en

12 empresas
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QUE
la jefa de Gobierno ca

pitalino, Claudia Sheinbaum,
presidirá el próximo sábado la
premiación a 250 integrantes de
la Policía de Investigación, que
encabeza Ornar García Har
fuch, por acciones como libera
ción de secuestrados, desarticu
lación de bandas criminales, la
captura de dos asesinos de Plaza
Artz y de coacusados del plagio
del j oven Norberto Ronquillo.

Tambiénseharálaentregasimbó
lica a esa corporación de 850vehí
culos nuevos, rentados, que van
desde modelos compactos como
Sentray Versa hasta Chargers.

QUE
Grupo Prisa anunció la

salida de Francisco Gil Díaz, se
cretario de Hacienda de Vicente

Fox Quesada, del consejo de ad
ministración, en el contexto de los
procesos legales contra la firma
Oro Negro en los que está involu
crado Gonzalo Gil White.hijodel
ex funcionario, mientras que uno
de sus sobrinos, Martín Díaz Al
varez, figura en una denuncia por
el tema Caj a Libertad que tiene en
la cárcelal abogado Juan Collado.
Maite Ballester sustituirá al

mexicano, que se incorporó al
consejo en noviembre de 2017
junto con Sonia Dulá, Javier
Gómez Navarro, Javier de Jai
me y Javier Monzón, quienes se
mantienen en sus puestos.
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QUE
3 y 4 de octubre, en Que

rétaro, será la primera cumbre
industrial de los sectores auto

motrizautopartes, aeroespacial
y eléctricoelectrónico, que con
gregará a representantes de em
presas compradoras y sus pro
veedores potenciales, nacionales
e internacionales, con la partici
pación de los secretarios de Eco
nomía, Graciela Márquez, y de
Hacienda, Arturo Herrera, ade
más de representantes de Nafin
Bancomexty del Consejo Coordi
nador Empresarial, así como los
titulares de Desarrollo Económi
co de las 32 entidades.
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Como Canelo
contra Faitelson
Y en noticias que por fortuna nos sacan un poco

del Medioevo ultraderechosoque amablemen
te se ha pronunciado en franca rebeldía, el esta
do de Oaxacaha declarado legal la interrupción
legal del embarazo. Algo que debe tener en pie

de guerra a nuestros Kukuxklanes locales como Esteban
Arce, a quienes todo lo que no huele a naftalina, les parece
sospechoso, pero sobre todo a Paty Navidad, que sí piensa
que Greta Thunberg ha sido manipulada por la ONU y for
ma parte de un compló interplanetario, imagino que esta
resolución del pueblo oaxaqueño la debe considerar una

infamia del comunismo internacional y así.
Yes comprensible, vivir en estos tiem

pos no debe ser muy cómodo para las tri
busultraconservadoras y yanquis ticus, so
bre todo por la propagación de ideas exóti
cas que en tiempos mej ores habrían sido
reprimidas a garrotazo limpio, como en el
díazordacismoecheverrismo. Y es triste
todavía más porque simplemente no hay
orden ni progreso, no existe un plan para
levantarse de la lona (menos cuando tus
líderes morales son Fox, Jelipilloy Markitititititito Cortés),
a excepción de gente más organizada, con más idea, pero un
poco desgobernada como ClaudioX. González, que búscala
manera de "darle enlamadre ala Cuatro T\

Es decir, se pone como el Canelo cuando se pelea Faitel
son. Quizá el problema de la derecha nacional es haberse

casado con la peregrina idea de acabar con la 4T, primero
como sifueraenchílame unagorday, segundo, como si eso
fuera la respuesta a sus plegarias. iNo mamartzl
En vez de pelearse a muerte y a lo buey como están ha

ciendo los panistas deberían de obj etar pero no estorbar,
cuestionar con ánimo constructivo,
a riesgo de que queden peor que las
Chivas contra el Pachuca.

Mientras sigan cayendo en las pro
vocaciones del Noroñas, no saldrán
del agujero amigos antílopez, cama
radas derechosos, gente bonita pero
fifí, panuchos bajoneados y chuchis
tas amargueitors. Acompañen a los
43 de Ayotzinapa, solidarícense con

los padres de los chicos de la GuarderíaABC, dejen de chi
llar por el Nuevo Aigriopuerto<, dejen de hacerse las "vis
timas", abandonar la fabricación de fake news (o que al
menos contraten profesionales y no improvisados para
fabricarlas) y no se claven en ondas de la Loca academia
de Javidús, a lo mej or así empiece su resurrección.

Quizá el lío de la
derecha nacional es
haberse casado con
la peregrina idea de

acabar con la 4T
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Nadie está por
encima de la ley
r
¦ on estas palabras Nancy
\ \ ¡ Pelosi anunció el inicio

formal de una investiga
ción para llevar ajuicio político al pre
sidente Donald Trump. Durante me
ses, la líder demócrata en el Congreso
había resistido la presión de un amplio
sector dentro de su partido que de
mandaba la aplicación de los artículos
de impeachment contra el mandata
rio, pero finalmente el pasado martes
por la tarde Pelosi cedió a esas fuerzas.
¿Qué la hizo cambiar de opinión?
La respuesta está en la columna es

crita por un grupo de 7 congresistas de
mócratas que representan a distritos
independientes en el mapa electoral.
En el texto publicado en el Washington
Post, los moderados, quienes compar
ten experiencia en las fuerzas armadas
y la comunidad de inteligencia, anun
ciaron un cambio de posturay su apoyo
alaideadeljuicio político citando razo
nes de seguridad nacional.

En una adminis

tración definida porel caos, la noticia de
que Donald Trump
presionó al presi

/Ir, TT/«.n«ío nndente de Ucrania pa
ra investigar al pre
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candidato demócrata Joe Biden, su
posible rival en la elección del próxi
mo año, generó una reacción distinta
a la de otros escándalos en el Wash
ington de Trump. No es coincidencia
que, en apenas 48 horas, Pelosi consi
guiera el apoyo de 218 congresistas, la
mayoría en la Cámarabaj a.
Si entendemos el impeachment co

mo un juicio político y no como un
proceso estrictamente jurídico, resul
ta más fácil inferir cuál es el cálculo de
Nancy Pelosi, quien busca avanzar rá
pidamente en la investigacióny aplica
ción del juicio político para llevar el te
ma al Senado. Sabe que la Cámara alta
está en manos de los republicanos, pe
ro con el año electoral en puerta, reco
noce el valor de tenerlos en récord apo
yando a Trump. La transcripción de la
llamada TrumpZelensky publicada
ayer por la Casa Blanca sugiere que al
presidente no le preo
cupaque exista la percepción de que abusó
de su poder. Trump
está confiado y parece
«a /niirt Anfnno entender que esta

vez las cosas parecen

ser distintas. Ese puede ser su error.
Analizando la experiencia del vecino

al norte, es difícil no pensar en la ausen
cia de contrapesos al poder presidencial
en México. Sobre todo, cuando se trata
de la defensa del estado de derecho. Ahí
tenemos a Manuel Bartlett, con sus ca
sas y sus empresas. Con un Presidente
que apoyay defiende su corrupción

;f, ¡i
ausencia de COlltrapeSOS
alEíeCUtivO enMé
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La voz de AMLO

Lo comprobable en An
drés Manuel López
Obrador es que su talen

to se enciende en la chispa del conflicto.
Toda su vida pública ha sido la esceni
ficación de una batalla. Su mensaje ha
sido el de un guerrero que lucha contra
el mundo yes derrotado, a la mala, por
fuerzas más poderosas que él, pero his
tóricay moralmente despreciables.
"Se trata de un fenómeno único en

la política mexicana: un político de in
temperie en un medio de políticos de
gabinete. Una de las ventajas de la po
lítica mexicana, con todos sus horro
res, ha sido la ausencia de lideratos
personales independientes del tejido
burocrático. Los políticos mexicanos
son del tamaño de sus cargos. Su capi
tal político desaparece cuando pierden
las posiciones en el gobierno.
"López Obrador es un político dis

tinto, un político de plaza y de intem
perie en un mundo de políticos de es

calafón. Está parado
no sobre sus puestos,
sino sobre su carisma.

Y en un medio políti
co de lenguaje cere
monioso, retórico o
tecnocrático, López
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Obrador habla persuasivamente y crea
realidad política con lo que dice.
"Todo esto sería una virtud si no fue

ra acompañado por un fondo autorita
rio que llama la atención incluso den
tro de los usos y costumbres verticales
de la política mexicana. Porque, dígase
lo que se diga, la política mexicana es
pragmática, flexible, oportunista. Esa
es su grandezay su miseria. Buena par
te de la corrupción mexicana viene de
la aversión al conflicto de sus políticos,
de su disposición a negociarlo todo, de
preferencia con dinero, a partir de un
dicho canónico de la tribu: Lo que pue
de arreglarse con dinero<, es barato.
"Las décadas de hegemonía del PRI,

el estilo priista como tal, dependie
ron menos del autoritarismo que de la
cooptación y la corrupción.
"López Obrador parece un fruto de

otro huerto, aunque
viene del mismo. No

negocia, pelea, pero
para negociar en sus
términos. No tiene
aversión, sino atrac
ción por el conflicto,

pero para pactar después, conla ventaja
de haber vencido en el cruce de espadas
primero. Se nutre del enfrentamiento,
para atraer adhesiones y pactos. Pero
tiene una voz propia, inconfundible, que
crea realidades políticas".
Escribí esto en junio de 2018: "A

las puertas de AMLO", https://bit.
ly/'2sxfEY6. Creo que viene al caso en
septiembre de 2019.^™

López Obrador parece
un fruto de otro huerto,
aunque viene del mismo
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Políticos:
facultados para
no cumpl ir

n el mundo empresarial
la tolerancia al fracaso

_¦^ es bajísima. Mínima, o
sea. Las transacciones comerciales no

admiten tampoco saldos negativos ni
resultados adversos. Esto quiere decir
que las personas que participan en la
economía productiva están sometidas
a muy grandes exigencias y que deben
rendir cuentas en todo momento.

Otra cosa muy diferente, como es
cribí en algún artículo anterior, es el
apartado de las políticas públicas, en
tendido ello, digamos, como un con
trato celebrado entre los ciudadanos y
sus gobernantes. Ahí hay manga ancha
Ahí se le puede birlar la plata al consu
midor (o sea, al pagador de impues
tos). Ahí se incumplen las cláusulas del
acuerdo y, miren ustedes, los compra
dores son perfectamente capaces de
volver a la misma tienda a seguir ad
quiriendo los mismísimos productos
defectuosos. Ahí no hay satisfacción al
cliente ni reparacio

SSTdXtt
cancía estropeada. Lo
que hay es demago
gia, discursos menti
rosos, sentimentales
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retóricas y sempiternas promesas. Sí,
muchas promesas y mucho hablar del
"futuro" y mucha "esperanza". Y, cla
ro, recio nacionalismo. Y la patria por
delante en cada discurso. Y la "sobera

nía" como constante invocación para
agitar las emociones del respetable
público. Y los héroes de la nación, des
de luego, recobrados —o, mejor dicho,
reciclados— para servir a la propagan
da del régimen.
¿La corporación que vende teléfo

nos celulares necesita de la figura del
generalísimo Morelos para colocar sus
productos en el mercado? ¿En el res
taurante de pizzas ponen la efigie de
Benito Juárez en la entrada del local
para engatusar a la clientela? ¿Los co
ches Nissan y los Mazda y los Honda
llevan la figura del daimio Toyotomi
Hideyoshi junto a la marca? ¿Los Vo
lkswagen tienen modelos "Von Bis
marek" o "Federico de
Prusia" en su línea de

deportivos utilitarios?
Estamos hablando

de cosas muy diferen
tes, es cierto. La ma
jestad del Estado, por

un lado, y la no muy celeste naturaleza
del libre mercado (ado, ado, ado — que
diría Gil Gamés).
Pero de lo que se trata, en esta delibe

rada caricaturización, es de revelar los
abusivos métodos utilizados enla tram

pa, señoras y señores. Criticamos y de
nunciamos a los mercaderes, oigan, pe
ro están muchísimo más acotados.

Enlaspolíticaspúblicas,
como contratos, se birla
la plata al consumidor
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GIEI: lo busco Jo
busco... y no lo busco

De la desinflada hipótesis del GIEI
sobre un quinto autobús con droga
rumbo a Chicago, lo único remota

mente relacionado es que la DEAinterfirió chuts de
labanda Guerreros Unidos que fortalecen la "verdad
histórica" y exhiben la ineficiencia del Grupo Inter
disciplinario de Expertos Independientes (GIEI).
Se cumplen hoy cinco años de la desaparición de

los 43. En la búsqueda de lo sucedido han participa
do: la Fiscalía de Guerrero, la extinta Procuraduría
General de la República, el Equipo Argentino de An
tropología Forense, el GIEI, peritos en fuego, el La
boratorio de ADN de la Universidad de Innsbrucky
la Comisión Nacional de los Derechos Humanos.
Con la sola excepción del GIEI, todas esas ins

tancias, desde distintas ópticas y apoyadas en de
cenas o cientos de investigadores, criminalistas,
criminólogos, patólogos, policías, peritos, agen
tes del MP biólogos, médicos, psicólogos, etnólo
gos, etcétera, hicieron una labor que, con las omi
siones, deficiencias, indolencias, arbitrariedades,
errores y aciertos que se quiera, soportan la más
verosímil narrativa de lo sucedido: los jóvenes fue
ron levantados por narcopolicías municipales que
los entregaron a sus asesinos y éstos quisieron bo
rrar todo rastro del destino, según las abundantes
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evidencias y sólidos testimo
nios: elbasurero de Cocula.

En su negación de que allí ar
dió una hoguera, el GIEI eludió
estudiar los ácidos grasos huma
nos. Desestimó el análisis de da
ños por fuego en la vegetación.
Eludió correlacionar los indicios

físicos, químicos ybiológicos de
lo recuperado en el río San Juan,
indicativos de que provinieron de ese vertedero.
Un dato medular, prácticamente ignorado pero

que figura en la detalladay voluminosa recomenda
ción de la CNDH: Innsbruck determinó correspon
dencia genética entre un fragmento óseo rescatado
en el río con otro del basurero. Ambos correspon
den a Jhosivani Guerrero de la Cruz (el otro y pri
mer estudiante plenamente reconocido es Alexan
der Mora Venancio, por el método nuclear y, con un
segundo fragmento, a través del mitocondrial).
Pese a todo, de regreso en México para intervenir

en las nuevas investigaciones, una de las integran
tes del GIEI, Angela Buitrago, volvió a negar antier
la identificación de ambos normalistas.
El Grupo decidió no enviar más fragmentos

óseos a la universidad austríaca (los argentinos
avalaron el envío de 27 muestras y la CNDH sugiere
se analicen otras 121). Con argucias aparentemente
científicas, insiste en que ningún cuerpo de los estu
diantes fue quemado en ese basurero; que quienes
declararon esto lo hicieron bajo tortura, y que los
restos que se conservan fueron "sembrados" (insi
dia que dio pie a los señalamientos de que los cuer
pos fueron "incinerados" en un crematorio militar).
La del GIEI es una variante del "busco trabajo

rogando a Dios no encontrarlo": una participación
aviesamente parcialy tendenciosa en lo que debió
mantenerse bajo la responsabilidad de las institu
ciones mexicanas,

En el caso de los
43, la del GIEI fue
una participación

aviesamente parcial
y tendenciosa
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Greta thunberg,
pequeña y grande

r
I ¦ | reta Thunberg nació el 3 de enero de 2003
¦ || en Estocolmo, Suecia. Escuchó hablar por

vez primera del cambio climático en 2011,
recuerda, cuando tenía apenas 8 años de edad. No enten
día por qué la gente hacía tan poco frente a un desafío tan
grande, el más grande enlahistoriade lahumanidad. Poco
después, a los 10 años, sufrió una depresión: dejó de ha
blar y de comer, y fue diagnosticada con una especie de
autismo/'Tengo síndrome de Asperger y eso quiere decir
que soy aveces un poco diferente de la norma", dice, "aun
que si las circunstancias son correctas, ser distinto es un
superpoder". ATvolver alanormalidad, sufrió un shockal
ver en la escuela un documental sobre el plástico vertido
en los océanos. Entonces ocurrió su conversión. La lucha
contra la devastación del planeta se convirtió a partir de
ese momento en la razón de su existencia.

El primer enfrentamiento tuvo lugar al interior de su
familia. Durante dos años confrontó a sus padres. Los
convenció de que optaran por un estilo de vida que reduje
ra su propia huella de carbono: adquirieron un coche eléc
trico y dej aron de comer carne y de viajar en avión. Male
na Ernman, su madre, tuvo que renun
ciar a su carrera como cantante de ópera,
que implicaba volar con frecuencia: ella
misma cuenta la historia de la familia e n
el libro Escenas del corazón.
El 20 de agosto de 2018, Greta deci

dió no asistir a la escuela, tras una ola
de calor que provocó incendios en los
bosques de Suecia. Protestó todos los
días, sentada frente al parlamento de su
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país, el Riksdag, con un cartel que decía, en sueco, Huel
ga escolar para el clima. El 7 de septiembre, en vísperas
de las elecciones, anunció que continuaría así todos los
viernes, hasta que Suecia acatara el Acuerdo de París. Su
ejemplo comenzó a ser imitado por miles de jóvenes en
todo el mundo.
El 4 de diciembre fue invitada a hablar a la COP24 en

Katowice, Polonia. "Ustedes solo hablan de crecimien
to económico verde y eterno, porque tienen demasiado
miedo de no ser populares. Pero a mí no me importa ser
popular. Me preocupo por lajusticiaclimáticaypor el pla
neta", dij o a los delegados. El 26 de enero de 2019, tras un
viaje en tren hasta Zúrich, habló en Davos. "Los adultos
dicen: Tenemos que dar esperanza a la próxima genera
ción. Pero no quiero tu esperanza, ni quiero que la ten
gas. Quiero que entres en pánico, que tengas el miedo que
yo siento todos los días, y luego quiero que actúes. Quie
ro que actúes como si tu casa estuviera en llamas, porque
eso es lo que está pasando". Millones
de personas en todo el mundo siguie
ron su ejemplo, manifestaron su re
chazo a la pasividad de los gobiernos.
En agosto, tras publicar un libro que
reúne sus discursos, Nadie es dema
siado pequeño para marcarla diferen 
cía, se embarcó en el velero Malizia II
hacia Nueva York, para participar en
la Cumbre sobre la Acción Climáti

ca, acompañada por su padre, el actor Svante Thunberg,
descendiente de Svante Arrhenius, el científico que des
cubrió el efecto invernadero, por lo cual ganó el Premio
Nobel de Química.
Greta Thunberg torció los labios con una expresión de

iray de desprecio cuando se topó con Donald Trump en el
vestíbulo de la ONU. Ambos simbolizan los polos dentro
de los cuales ocurrirá el debate sobre el planeta en los años
porvenir. Y creo que va a ganar Greta.

No entendía
por qué la gente
hacía tan poco

frente a un desafío

mayor
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La opinión de un experto siempre
tiene más peso y si ésta es crítica
debe ser tomada en cuenta. El di
rector de Oncología del Instituto Na
cional de Nutrición consideró poco

práctica la determinación gubernamental de surtir ca
da 30 días el metotiexato —medicamento fundamen
tal para el tratamiento de cáncer infantil— lo que cea
complicaciones innecesarias para quienes se encar
gan del tratamiento de pequeños que lo padecen. Al
director de Oncología le asiste la razón; con esa de
cisión surge la pregunta: ¿Con qué periodicidad van
a surtir? Además, el número de pacientes que po
drían llegar a solicitar el medicamento es incierto
¿Qué ocurre si resulta insuficiente? ¿Qué pasa si lo
entregado se termina en 10 días? Todo esto debie
ron pensar al decidir sobre un tema tan sensible.
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Habiendo temas legislativos de su
ma importancia que deben ser de
batidos y analizados, el piesidente
de la Comisión de Hacienda deci
de participar en un conflcto sin im

portancia que no tiene lógica y que a todas luces
es absurdo. Insiste en que deben desaparecer los
poderes en Guanajuato y Tamaulipas y argumenta
que estas entidades fueron favorecidas en la última
década con partidas extraordinarias que incluso se
desviaron a campañas políticas del PAN. La rabie
ta del morenista no trasciende y mucho menos el
tema. Lo único que logra es hacerle peder el tiem
po a quienes lo escuchan y obliga a eflexionar so
bre si es un buen representante, Lo dicho: hay te
mas más importantes que estar proponiendo ab
surdos.

Alejandro
Armenta

Fecha: 26/09/2019

Página: 2

Area cm2: 155

2 / 2

Columnas Políticas

Arriba y Abajo

Redacciòn

Costo: 15,500



Ahora van contra Gutiérrez,
extitular de Seduvi
Las denuncias e inhabilitaciones con

tra los exfuncionarios de Miguel Án
gel Mancera, son temas que no paran.
Ahora el turno le toca a Felipe de Jesús
Gutiérrez Gutiérrez, exsecretario de De
sarrollo Urbano y Vivienda, sobre quien
se ha intensificado una indagatoria en la
que está vinculado con el desarrollo in
mobiliario Torre La Colina, en Bosques
de las Lomas. Nos cuentan que don Gu
tiérrez otorgó permisos ilegales, por lo
que el Tribunal de Justicia Administra
tiva (TJA) ordenó al Registro Público de
la Propiedad la "custodia del folio real y
auxiliares" del predio donde se pretendía
construir un amplio proyecto de depar
tamentos de lujo, en lo que fuera la pro
piedad del expresidente José López Porti
llo, conocida como La Colina del Perro. Ya
saben, por las malditas dudas de que pue
da ocurrirles algo a los documentos. Y es
que existen varios procedimientos judi
ciales, no sólo contra los desarrolladores
de Torre La Colina, sino contra exfuncio
narios públicos de la Seduvi, por el pre
sunto delito de uso ilegal de atribucio
nes, uno de ellos Gutiérrez, quien cuando
era funcionario negó que durante su ges
tión se haya generado algún acto de co
rrupción, pues según él, todo había sido
apegado a la normatividad, cosa que en
el papel resultó todo lo contrario. ¿Cuán
tos más soldaditos de Mancera caerán?

Pleito Rocha vs.

morenistas, al rojo vivo
Ouienes creían que el pleito entre Ri

cardo Rocha y los morenistas en el
Congreso estaba muerto con la llegada del
panista Mauricio Tabe a la presidencia de
la Junta de Coordinación Política del Con
greso capitalino, estaban muy, pero muy
equivocados, pues hoy, más que nunca,
el agarrón está al rojo vivo. Resulta que
el titular del Canal del Congreso acusó
en un video la falsificación de un contra
to de arrendamiento para echarlo a él y
a sus trabajadores de las instalaciones de
Insurgentes. Además, el periodista, quien
desde principios de año trae pleito cazado
con los morenistas, pues a como dé lugar
lo quieren echar del canal, los acusó de la
presunta desaparición de un millón de pe
sos de su presupuesto. Y el asunto no pa
ra ahí, les recordó que el martes 17 de sep
tiembre lo intentaron desalojar de la sede
del Canal en Insurgentes sin justificación
alguna y de forma arbitraria. Señaló que
dicho desalojo fue producto de que se fal
sificó un contrato, que originalmente te
nía vigencia hasta diciembre de 2019,
con uno nuevo con vigencia a agosto de
2 019, par a dar por terminado el arrenda
miento del espacio. Así las cosas en Don
celes, donde seguramente se echarán la

bolita para buscar culpables de un tema
muy grave como es la falsificación. ¿Qué
seguirá en esta novela?

Tranquilizan a
transportistas
Dicen que, sin despeinarse, el secreta

rio de Movilidad de la CDMX, Andrés
Lajous, ha conseguido que los taxistas y
transportistas concesionados rijosos ce
dan en sus exigencias y, además, les quitó
esa idea de que con manifestaciones y blo
queos conseguirán un aumento de tarifa.
Prueba de ello, nos cuentan desde el edifi
cio sede de Alvaro Obregón, las reuniones
constantes que ha tenido la dependen
cia con miembros de la Fuerza Amplia de
Transportistas (FAT) para que no realicen
movilizaciones en tanto obtengan mayo
res ingresos para sus unidades. Aseguran
los mismos funcionarios de la Semovi que
el diálogo va viento en popa; incluso ya
amarraron acuerdos como el registro de
operadores. Lo cierto es que quien lleva la
carga de trabajo es el experredista Carlos
Augusto Morales, director general de Li
cencias y Operación de Transporte de la
Semovi, quien todos los días se reúne con
transportistas, tanto de taxis, como de ru
ta, para llegar a acuerdos. Así las cosas.
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EL CRISTA LAZO

Bartlett y la Inmaculada
Concepción

n días pasados, con la in
sistencia de una campa
ña, Carlos Loret de Mola
y Areli Quintero, han des
plegado en los medios a su
alcance, varios reportajes

(sin eco en otros medios), en los cuales
se exhiben abundantes negocios y pro
piedades del director general de la CFE,
Manuel Bartlett y su familia.

La respuesta oficial ha sido un ti
morato comunicado de la secretaria
de la Función Pública, Irma Sando
val, quien ha dicho sobre un inicio de
investigación cuyo fruto nació muer
to, pues el Presidente de la República
ayer mismo, diagnosticó el caso y lo
atribuyó, no a una posibilidad de irre
gularidades —al menos administra
tivas u omisiones declarativas—, si
no a una aleve campaña de la prensa
conservadora.

Si los hallazgos periodísticos no re
flejan la realidad, ni la descubren, sino
nada más enmascaran infundios para
desprestigiar a la IVT; no tienen caso
las incipientes indagaciones de la Se
cretaría de la Función Pública, cuya

utilidad hoy es —al menos en este ca
so—tan grande como cuando Virgi
lio Andrade investigaba la Casa Blan
ca. En ambos momentos la SFP ha ser
vido sólo para untarle al Camembert.

Pero aquí hay 2 3 casas (no se sabe
si blancas) y 12 empresas en las cuales
don Manuel Bartlett tiene participa
ción. Pero las palabras del Señor Pre
sidente —quien en esto también debe
contar con otros datos— son distintas

a lo denunciado por CL y AO.
—"En el caso del licenciado Bartlett,

dijo en la matutina de ayer—, es evi
dente que está enfrentando una cam
paña en contra de su persona de parte
los adversarios, de los conservadores, y
él tiene que responder, como lo ha he
cho, y estoy seguro que va a aclarar to
do esto que se está difundiendo.

'No le tengo confianza a la gente
que hace estas investigaciones por
que no son honestos; o sea, siempre
hay un interés económico o político.
Lo digo por cómo he padecido de ca
lumnias durante todo el tiempo de
ellos. Es un periodismo al servicio de
los conservadores.
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"Es que existe la prensa/i/i, ya no
quería yo decirlo, pero existe, y existen
grupos opositores; tienen todo su dere
cho, pero también nosotros tenemos
derecho a dar nuestros puntos de vista.

"Entonces, estaban acostumbra
dos a que nada más ellos podían ha
cer cuestionamientos de todo tipo. Y
qué bueno que se hacen los cuestio
namientos. que viva la crítica, que se
mantenga la crítica, que se garantice
el derecho a disentir y que esto impli
que también el derecho de réplica, sólo
manteniendo, conservando, una acti
tud respetuosa, pero llamando a las co
sas por su nombre.

"Es un hecho que están tratando
de reagruparse y andan como desqui
ciados porque sí, no es para presumir,
pero el conservadurismo está moral
mente derrotado..."

Postreramente, el Señor Presiden
te, quien antes de esta defensa de su
colaborador había desmentido su par
ticipación en varias compañías re
gistradas ante el SAT y cuyo origen
es tan fantasmal como el espectro de
Canterville, nos hizo el favor de expli
carnos los motivos de la derrota mo
ral de sus adversarios:

—"¿Y saben por qué?
—"Porque ellos fueron los prota

gonistas de la política que se impuso
en México en los últimos 36 años y es
uno de los periodos de mayor corrup
ción en toda la historia de México, y
ellos fueron los promotores de esa polí

tica; y deberían de estar ofreciendo dis
culpas al pueblo de México por causar

la vida del país (sic), por llevar a Méxi
co a niveles de descomposición social y
política como nunca.

"El saqueo más grande en la histo
ria de México se consumó en el perio
do neoliberal, más que el saqueo que
hubo durante la Colonia y ellos fue
ron los beneficiarios.

"Estamos hablando del periodo de
mayor desigualdad económica y so
cial en la historia de México, estamos
hablando del periodo de mayor corrup
ción en la historia de México, estamos
hablando del periodo de mayor violen
cia en épocas de paz; si hacemos a un
lado la Independencia y la Reforma y la
Revolución, estamos hablando del pe
riodo de mayor letalidad".

En este sentido abrió su enciclo

pedia y también nos explicó eso de
la letalidad:

—"¿Qué es la letalidad?
"Es cuando hay exterminio, cuan

do son más los muertos en enfrenta
mientos que los heridos y detenidos.
De eso venimos, entonces, que no se
pasen. Ahora resulta que se pegan
una sacudida y ya ahora son los pala
dines de la transparencia y de la liber
tad, y de la honestidad; o sea, ya bas
ta de hipocresía..."

RIESGO

Si avanza el impeachment contra
Trump, se muere elTMEC.
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De alta tensión

El manejo de la electricidad es peligroso. Pueden
sobrevenir descargas y cortocircuitos. El caso del titular
de la Comisión Federal de Electricidad lo ilustra.
La insistencia del presidente López Obrador de
agarrar cables de alta tensión por defender a
Manuel Bartlett genera inquietud y preocupación
al interior de Morena.

En el partido en el poder hay gente influyente que
todavía no digiere que el Presidente haya nombrado a
Bartlett titular de la CFE. "Había mejores opciones" dijo
en su momento la diputada Tatiana Clouthier.
Se expande la versión de que mantener a Bartlett
ocasiona un desgaste innecesario y pone entre la espada
y la pared a instancias como la Secretaría de la Función
Pública, que requieren márgenes amplios de operación.
Hay que tomar medidas en la CFE antes de que
sobrevenga un apagón.
Espíritu de cuerpo

La dirigencia en pleno de Acción Nacional y los
gobernadores de Ouerétaro, Baja California Sur,
Yucatán, Aguascalientes y Durango se trasladaron a
Ciudad Victoria para atestiguar el Tercer Informe del
gobernador de Tamaulipas, Francisco García Cabeza
de Vaca. La coyuntura política delicada exigía mostrar
espíritu de cuerpo.
La frase de Cabeza de Vaca que destacó en el
aplausómentro fue: "Tamaulipas no es moneda
de cambio. Con Tamaulipas no se juega", dijo,
reiterando su respeto al Presidente pero en
respuesta a la ofensiva de Morena hacia el estado
desde instancias legislativas.

El mandatario anunció que un grupo de expertos le
presentará alternativas para revisar la relación fiscal de
Tamaulipas con la Federación.
Dichos peligrosos

Asegurar a partir de dichos es riesgoso.
Hay espacios, como las conferencias del Presidente,
donde no tienen cabida.
López Obrador dijo ayer en la mañana: "Me dicen que hay
un exministro de la Corte, Cossío, que está asesorando
a quienes promueven amparos contra el aeropuerto de
Santa Lucía". Si eso le dijeron le mintieron.
José Ramón Cossío reaccionó rápido y calificó de falso el
señalamiento. El Presidente dio por buena la explicación
y el exministro agradeció que el equívoco se aclarara.
Todo en cuestión de horas.
Exponer al Presidente a correcciones públicas
puede dañar su credibilidad. El antídoto es
usar en esa importante tribuna información
verificada, no dichos.

Equipo descompuesto
Hay jaloneos intensos al interior del equipo de
trabajo de Claudia Pavlovich.
Resulta que hay un grupo de colaboradores que
presionan a la mandataria para que desplace de la
Secretaría de Hacienda estatal a Raúl Navarro.
No solo eso. Empujan como nuevo titular de la
dependencia al actual director del ISSSTESON, Pedro
Ángel Contreras.
Las presiones van acompañados de descalificaciones,
como preámbulo a una guerra de lodo entre los
colaboradores de la gobernadora.
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CRONICA CONFIDENCIAL

¡Todos JUNTOS CONTRA U CORRUpdüN y Ia mpUNidAd!

Firmado el contrato para
construir el Tren Maya

ING. JAVIER JIMENEZ ESPRIU
SECRETARIO DE COMUNICACIONES

y TRANSPORTES
+¡Ah, construir, construir!

La más noble de todas las artes
Henry Longfellow

La segunda más importante obra
de transporte que ha planeado
el gobierno de Andrés Manuel
Eópez Obrador junto con Aero
puerto Internacional de la Ciudad
de México —que ya de hecho us

ted construye—, es el Tren Maya, en la gran
península del sureste del país que, ya es tam

bien un hecho, pero legal, ya que ayer se fir
mó el convenio para su realización.
Como ya se ha informado, el Tren Maya
enlazará los estados de Yucatán, Quinta
na Roo, Campeche, Tabasco y Veracruz y
los enlazará por vía férrea con el resto del
país, para impulsar un desarrollo económi
co y social más equilibrado.
El contenido convenio antes referido es el

siguiente:
"México. 25 de septiembre de 2019. El

día de hoy se llevó a cabo la firma del Con
venio de Colaboración entre el Colegio de
Ingenieros Civiles de Yucatán, A.C. y el
Fondo Nacional de Turismo (Fonatur), con
la finalidad de que especialistas colegiados
participen y colaboren en la ejecución del
proyecto del Tren Maya.
"El director del Fonatur, Rogelio Jiménez
Pons y los representantes del Colegio, esta
blecieron acuerdos y mecanismos de cola
boración para impulsar proyectos conjun
tos en torno a la construcción de uno de los

proyectos de infraestructura más relevan
tes del sexenio, el Tren Maya, que benefi
ciará al sureste mexicano.
"El objetivo de este Convenio es que el Cole
gio de Ingenieros Civiles de Yucatán, desde
su competencia profesional, aporte infor
mación, elementos de investigación, aseso
ría y capacitación, para que el impacto del
Tren Maya favorezca al desarrollo socioe
conómico de la región y coadyuve en los
trabajos para consolidar unos de los pro
yectos de infraestructura más relevantes
del gobierno federal.
"Al respecto, el arquitecto Rogelio Jimé
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nez Pons afirmó que el Tren Maya no só
lo es un medio de transporte, sino un pro
yecto con una visión integral de desarrollo
que contará con programas de infraestruc
tura más amplios.
'"En enero o febrero —agregó el arquitec
to Jiménez Pons— entregaremos la inge
niería básica a los licitantes y las empresas
tendrán la responsabilidad de verificar a
detalle y tendrán participación en la cons
trucción, pero no en la operación (...) Esta
mos hablando con universidades y grupos
colegiados como éste, para que tengamos
formación de recursos humanos, porque
lamentablemente no hay suficientes inge
nieros especializados en ferrocarriles en el
país", dijo.
'"Y concluyó diciendo que "en las últimas
fechas, tanto la sociedad yucateca como
sus autoridades han considerado la posibi

lidad de que el Tren Maya tenga doble vía
desde la ciudad de Mérida hasta Cancún, lo
que se está considerando y sería muy bené
fico para cumplir con los tres propósitos del
tren, que son el transporte de carga, pasa
jeros y turistas".
'"Por su parte, el maestro José Waldemar
Gómez Flores, presidente del Colegio de
Ingenieros Civiles de Yucatán AC, destacó
que el proyecto del Tren Maya representa
un gran reto para revertir la desigualdad
social histórica que padece la región del
sursureste y equilibrarla con el resto del
país, por lo que el Colegio de Ingenieros Ci
viles que él dirige, está en la mejor disposi
ción, tanto de colaborar y apoyar esta ini
ciativa, como de poner a disposición perso
nal académico especializado que colabore
en los trabajos de este gran proyecto de in
fraestructura".
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Dicen los que saben que, en días pasa
dos, exactamente el 31 de agosto de 2019,
se presentó al interior de las instalacio
nes del Reclusorio Sur de la Ciudad de

México un personaje de nombre Agustín
Yariv Huerta Cervantes, quedando re
gistro de esta visita como personal de la
Subdirección de Investigación de la Se
cretaria de Hacienda y Crédito Público
(SHCP).

El ingreso de este personaje al interior
del Reclusorio Sur no está muy claro ya
que su ingreso no fue por los acceso au
torizados, pues supuestamente entró
por la zona de los juzgados con ayuda de
algún jefe de Seguridad con alto rango,
porque no tuvo problemas para llegar
hasta donde se encuentra recluido Erick
Cervantes.

Con él tuvo un careo y de manera inti
midatoria lo amenazó con el típico "No
sabes con quién te estás metiendo, el
banco no se va a quedar con las manos
cruzadas . Nos dicen que Erlck Cenan
tes rechazó la plática y solicitó el retiro
de dicho personaje, pues no era una vi
sita autorizada por él.

Para poner en contexto, Erick Cervantes
está recluido por denuncia de Banamex
como juicio paralelo con el que lleva
contra Oceanografía. Banamex es la par
te denunciante y la SHCP es la coadyu
vante en el caso contra Erick. Nos asegu

ran que todas las declaraciones del in
terno han sido siempre las mismas: que
él solo cumplía órdenes de sus jefes
superiores.

Que Blanca Lilia fbarra Cadena, comi
sionada del Instituto Nacional de Trans

parencia, Acceso a la Información y
Protección de Datos Personales, le puso
sal a la herida. Becordó que a cinco
años, las heridas de las familias y de la
sociedad siguen sin sanarse, por el caso
Ayotzinapa.

tÜ

"De acuerdo con el Informe Estado de la

Investigación del caso Iguala, elaborado
por la Comisión Nacional de Derechos
Humanos en los hechos del caso, seis
personas fueron privadas de la vida, 33
fueron lesionadas y 43 estudiantes de la
Escuela Normal Bural Raúl Isidro Burgos
de Ayotzinapa, fueron víctimas de des
aparición forzada", dijo la comisionada
del Inai en su más reciente reunión.

Dicen los que saben que en unos días se
hará público un nuevo expediente, un
folder de menos de 20 cuartillas que
contiene los elementos suficientes para
demostrar que es necesario reabrir des
de cero la investigación. El Inai ha reci
bido en cinco años mil 422 solicitudes de

información, presentadas ante diversos
sujetos obligados. La sociedad, recuer
dan los comisionados, quiere saber más
y tener acceso a la documentación que
esclarezca los hechos.
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Nos cuentan que el presidente
ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR
instruyó ya al titular de la Sader,
VÍCTOR VILLALOBOS, a adelgazar
todavía más la burocracia de la

dependencia y, específicamente,
a eliminar a la brevedad las depen
dencias que considera generan
muchos gastos y pocos benefi
cios, Anote usted entre las alu

didas a Aserca, Conapesca y
Senasica, las cuales, tras poner
al día los programas y la docu
mentación de la que son responsa
bles, se convertirán muy pronto en
víctimas de la austeridad de la Cuarta

Transformación.
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ASI LO DICE
LA MONT
FEDERICO LA MONT

Cruz Pérez y TLC Corea
Viable TLC!: Después de revisar cifras de la Secretaria de
Economía y víspera de adecuar los términos del acuerdo
entre la televisora del Canal del Congreso y la surcoreana
Arirang, el presidente de la Bicameral del Canal, senador
Cruz Pérez Cuéllar (CPC), aceptó viable avanzar en la fir
ma de un TLC entre la República de Corea y México.

Escenario: En el programa Parlamento y Diplomacia,
los senadores CPC y Daniel Gutiérrez coincidieron que la
linea de política exterior actual tiene clara la necesidad
de vigorizar sus relaciones políticas, económicas y so
cioculturales con los países de la región Asia Pacífico e
impulsar el diálogo al más elevado nivel. En breve, el
senador juarense al frente de la Bicameral del Canal del
Congreso suscribirá la continuidad de una carta compro
miso con The Korea International Broadcasting Founda
tion Arirang Tv para el intercambio de material y forta
lecimiento entre ambas naciones y su sociedad que ten
drá como referente a la Comisión de Asia Pacifico y Áfri
ca, presidida por la nayarita Cora Cecilia Pinedo que
"será un sistema de colaboración que contará con el res
paldo de nuestro Centro de Estudios Internacionales Gil
berto Bosques para fortalecer los vínculos comerciales,
inversión, turismo y cooperación con Asia Pacífico y
África", dijo CPC, quien próximamente como parte de su
presidencia viajará a Washington para suscribir con los
12 diputados de ascendencia mexicana otro convenio
que les permitirá informar su compromiso con la refor
ma migratoria.

Diplomacia: CPC y el senador Daniel Gutiérrez Cas
toreña (DGC), por Morena, resaltaron la linea ascendente
de Corea que desde los 70 cambió la producción de ma
terias primas por industrias pesadas tales como la quí
mica y los aceros, una situación que llamó la atención a
los economistas del mundo y Foro Económico de Davos
por su veloz crecimiento.

Colaboración: "México y Corea avanzarán en la cons
trucción de un TLC, pues este contribuirla a fortalecer la
colaboración en ciencia, tecnología, energías renova
bles, seguridad energética biotecnología y protección del
ambiente", concluyeron CPC y DGC.

Lujan y Mélenchon: La aspirante a la dirigencia na
cional de Morena, Bertha Luján, sostuvo ante el líder de
la izquierda francesa, lean LucMélenchon, que la iz
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quierda no debe ser sumisa pues históricamente man
tiene un compromiso por la transformación social. Al in
terior de ese partido sus delegados en Jalisco, Veracruz y
Zacatecas reconocieron que definir el liderazgo de More
na por encuesta violaría sus estatutos.
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AYOTZINAPA,
PENDIENTE
DEAMLO

Los podres de los
desaparecidos depositaron su
esperanza en López Obrador

ace cinco años se escribió
con sangre una de las pági
nas más vergonzosas y ne
gras en la historia reciente
de México. 43 estudiantes
normalistas fueron secues
trados en Iguala, Guerrero,

y no se volvió a saber nada de ellos. Hoy, la
responsabilidad de esclarecer
el caso ante México y el mun
do es del presidente Andrés
Manuel López Obrador. Así de
claro, ni más ni menos.

Fue él quien desde la opo
sición señaló al Estado como
corresponsable de la desaparición de los ñor
malistas. Fue él quien ofreció en campaña
resolver el caso, encontrar a los estudiantes
y llevar ante la justicia a los responsables.
Como si compromiso público uno fuera su
ficiente, es él quien hoy está el frente del
Estado mexicano. Es él quien tiene todos los
instrumentos del gobierno para llevar a cabo
una nueva investigación. Es él quien nombró
al responsable de retomar y resolver el caso
y le dio todas las facultades.

Los padres de los desaparecidos deposi
taron su esperanza y su confianza en López
Obrador. Esos mismos padres llevaron esta

semana su protesta y su dolor a la sede del
Parlamento Europeo, en Bruselas, Bélgica.
Los eurodiputados conocieron la consigna
"vivos se los llevaron, vivos los queremos" y
se solidarizaron con la causa. Amnistía Inter
nacional y la Coordinación Alemana para los
Derechos Humanos en México organizaron
la visita. Los eurodiputados se solidarizaron
con ellos y anunciaron que la Unión Europea
estará pendiente de los resultados de la in
vestigación que realiza López Obrador.

Toda esa exposición nacional e internacio
nal, más el desmoronamiento de la Verdad
Histórica construida en el gobierno de Enrique
Peña Nieto, significa una presión a la que López
Obrador no está acostumbrado. El hecho de
que la primera investigación del caso haya
estado plagada de irregularidades ya no es
pretexto. López Obrador tiene la oportunidad
de pasar a la historia como quien resolvió e
hizo justicia en el caso Ayotzinapa o como
quien, simplemente, no pudo.

BON APPÉTIT: Quirino Ordaz, goberna
dor de Sinaloa, Francisco Domínguez, de
Querétaro, y Mauricio Vila. de Yucatán, se

mantienen jirmes como los mejor eva
luados del país prácticamente desde que
comenzó el año. El seguimiento mensual

que lleva Caudae Estrategias
para El Heraldo de México
muestra ya números con

sistentes sobre los atributos
que ven los ciudadanos en

su gobernador.
Por ejemplo, el gobernador

de Sinaloa. Quirino Ordaz, fue considerado
el mas capaz, seguido de los gobernado
res de Querétaro y Yucatán. Domínguez,
de Querétaro, salió como el más honesto,

seguido por los de Sinaloa y Yucatán.
Pero también hay gobernadores que

consistentemente se a/erran a los últimos
lugares de la encuesta. Es el caso de Jaime

Rodríguez, de Nuevo León, Francisco
Vega, de Baja California, e Ignacio Peralta,

de Colima. Pena ajena.

AMLO FUE QUIEN
PROMETIÓ
ESCLARECER

EL C ASO
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DESDE
AFUERA

IMPUGNACION,
LA QUERRA CIVIL
POLITICA

JOSÉ
CARREÑO
FtGUERAS

Ihimp no es. nunca ha sido ni intenta
serlo, una figura unificxtdora en un
pais políticamente polarizado

1 inicio de una investigación para de
terminar la posibilidad de impugnación
constitucional, el "impeachment" de
un Presidente, es comparada a veces
con la declaración oficial de una guerra
civil en Estados Unidos.
Y pocas veces, como ocurre con el

inicio de un proceso que puede llevar a acusaciones
formales y el juicio político contra el presidente Donald
Trump, parece una comparación más apropiada.
Trump no es, nunca ha sido ni ha intentado serlo, una

figura unificadora en un país políticamente polarizado, y
ese es el manto que arroja de entrada sobre el proceso de
investigación, de que es un proceso partisano.
En cierta forma unos y otros llevan un año preparán

dose para este caso, desde las revelaciones sobre los
presuntos contactos entre su campaña electoral y agentes
del gobierno ruso.
El anuncio de Nancy Pelosi, la presidenta de la Cámara

baja y la funcionarla electa demócrata de mayor rango
en el país, ocurrió luego de meses de presiones y de que
trascendieran quejas de un informante confidencial sobre
la conversación sostenida por Trump con el presidente
ucraniano, Volomir Zelensky, al que pidió "por favor"
lanzar una investigación sobre el trabajo de Hunter Biden,
hijo del exvicepresidente y
aspirante presidencial de
mócrata Joseph Biden, para
una empresa de ese país, y
mencionó la atascada ayuda
militar de Estados Unidos

por 391 millones de dólares.
Esa, afirma la prensa po

lítica, convenció a algunos renuentes demócratas centris
tas sobre la necesidad de iniciar un juicio político contra
el mandatario estadounidense. Aunque hay otros aún
dudosos.

La Casa Blanca divulgó la transcripción de la conver
sación y en ella Trump pide a Zelezny colaborar con sus
abogados Rudy Giuliani y el ahora procurador General
William Barr, para buscar información sobre el trabajo
de Hunter Biden.

El problema es que si bien la idea del "impeachment"
tiene una gran popularidad entre los demócratas o la
mayoría de ellos, una gran parte de los republicanos pa
rece convencida de que se trata de un complot para arre
batarles la Casa Blanca.

Peor aún, la conversación contiene los elementos in
dicados por los demócratas, pero el argumento republi
cano es que se trataba de impulsar una campaña contra
la corrupción.

Pero muy al margen de los méritos que pueda o no te
ner el caso, la realidad es que un juicio de impugnación
necesita de la colaboración de legisladores de los dos par
tidos y nadie espera que muchos republicanos apoyen el
procedimiento.

De hecho, ya elementos de la mayoría republicana en
el senado, que sería el encargado del juicio, hicieron saber
su oposición.

El conflicto está declarado y los bandos están definidos,
pero nadie sabe cual el resultado del choque.
Y algunos temen que sólo polarice más las cosas.
LA CASA BLANCA

DIVULGÓ LA
TRANSCRIPCIÓN DE
LA CONVERSACIÓN
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AYOTZINAPA, EN
BUSQUEDA DE UNA
NUEVA VERDAD

GABRIEL
BAUDUCCO

Iaí fiscalía reiniciaría por completo la
Investigación; las pesquisas anteriores
estuvieron plagadas de irregularidades

128 de enero de 2015, el entonces pro
curador general de la República. Jesús
Murillo Karam, presentó las conclusiones
de la investigación que esa dependencia
realizó sobre la desaparición de los 43
estudiantes de la Escuela Rural Normal
de Ayotzinapa. En aquella ocasión, Mu

rillo aseguró que los 43 normalistas fueron privados de la
libertad, asesinados, incinerados y sus restos arrojados al
río San Juan por miembros del grupo criminal Guerreros
Unidos, entre los que se encontraban policías municipales
de Iguala y Cocula. Lo que calificó como la "verdad histó
rica de los hechos".
Desde el primer momento, esas conclusiones y ese

calificativo fueron duramente cuestionados. ¿Y cómo
no? Las confesiones de los presuntos responsables, en
las cuales se sustentaba la indagatoria, se obtuvieron bajo
tortura, de lo cual hay datos "objetivos y contundentes",
según me aseguró, Vidulfo Rosales, abogado de los padres
de los estudiantes desaparecidos, en una entrevista que
le hice para Notimex.
Esta noche se cumplen cinco años de aquel 26 de sep

tiembre de 2014. Y hay que empezar de cero.
En el primer decreto firmado

por Andrés Manuel López Obra
dor como presidente, ordenó
la creación de una Comisión
para la Verdad y Acceso a la
Justicia en el caso Ayotzinapa,
encabezada por el subsecreta
rio de Derechos Humanos de
la Secretaría de Gobernación,
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Alejandro Encinas.
Hoy sabemos que la Fiscalía reiniciaría por comple

to la investigación, luego de reconocer que las pesqui
sas realizadas anteriormente estuvieron plagadas de
irregularidades
Incluso, Alejandro Encinas aseguró que las nuevas

evidencias con que cuenta la Comisión a su cargo per
miten suponer que los estudiantes normalistas desapa
recidos permanecen en el estado de Guerrero y reiteró
que el compromiso del gobierno federal es "encontrarlos
pronto". Respecto al hecho de iniciar la investigación de
punto cero, el abogado Rosales me dijo que "no hay otra
ruta y que la más efectiva debe ser retomar otras líneas
de investigación, entre ellas, las 11 que resultaron de las
investigaciones realizadas por el Grupo Interdisciplinario
de Expertos Independientes".
El martes pasado, la Fiscalía General de la República

realizó trabajos de búsqueda de los estudiantes desapa
recidos en un basurero del municipio guerrerense de
Tepecoacuilco. aproximadamente a media hora de Iguala,
luego de realizar cruces de información y priorizando los
lugares con mayor probabilidad de éxito para localizarlos.
Cinco años después de la desaparición de los 43 nor

malistas de Ayotzinapa, pareciera haber una suma de
voluntades y esfuerzos renovados para encontrar una
nueva verdad; una verdad que no deje lugar a dudas; una
verdad que esclarezca plenamente qué ocurrió aquella
noche, una verdad que no permita la impunidad, pero
sobre todo, una verdad que alivie el dolor de las familias
de los jóvenes.

A CINCO ANOS
PARECE HABER
UNA SUMA DE
VOLUNTADES
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DE QUÉ LES DAMOS
LAS GRACIAS

Ebrard g AMIA) tomaron tan en serio
el agradecimiento, que respondieron a
Trump que celebmban el respeto mutuo

hank you partners por haber aceptado
ser nuestro patio trasero y tercer país
seguro para contener el flujo de migrantes
hacia EU, quiso decir, según los obser
vadores, el presidente Donald Trump
cuando agradeció a México "su gran
cooperación que estamos recibiendo y

por poner a 27 mil efectivos en nuestra frontera sur
México nos está mostrando gran respeto, que es mutuo".

Andrés Manuel López Obrador y Marcelo Ebrard
tomaron tan en serio el agradecimiento, que respondieron
a Trump que celebraban que haya respeto mutuo, y que
las controversias puedan resolverse con diálogo y no a
trancazos. Presumieron que hemos tenido muy pocas
diferencias, como la amenaza de imponer aranceles a
México que nos pusieron a temblar, acotan observado
res, pero bendito Dios "llegamos a un acuerdo y hemos
cumplido las partes con lo establecido", subrayó López
Obrador. Pues el único que ha cumplido es México, por
que los miles de millones de dólares que prometieron
nuestros vecinos para mantener a los migrantes en sus
países cacareada por Ebrard, no se ha visto.

Nada más le faltó decir al Carnal Marcelo. Gracias Donald
por hacernos ver el error que
cometimos de abrir el zaguán
a los migrantes, aunque haya
sido con amenazas comerciales;
gracias también por corregir el
rumbo de nuestra política exte
rior y por comprender que soy
bisoño en la materia.

"Mientras yo sea presidente
de Estados Unidos vamos a aplicar las leyes y proteger
nuestras fronteras", amenazó el estadounidense.
¡Gracias otra vez y aplausos, no!

AGENDA PREVIA
En la presidencia de la Asociación de Secretarios de Tu
rismo de México habrá relevo y, según los enterados, Luis
Araiza, titular de Turismo, Economía y Sustentabilidad de
Baja California Sur (BCS), será el elegido, pues además de
sus méritos cuenta con respaldo de más de 25 titulares
en el ramo de igual número de entidades del país. Entre
sus logros destaca el crecimiento promedio superior al
10 por ciento que tuvo BCS en los últimos tres años, así
como un incremento similar en el arribo de turistas y la
apertura de más de 5 mil cuartos de hotel.

Los legisladores que discuten el tema del etiquetado en
productos con alto contenido calórico, deberían considerar
los datos que expuso la Dra. Susana Socolovsky, en el foro
Tecnología, Innovación y Etiquetado Frontal Nutrimental.
Explicó que en México sólo 30 por ciento de las calorías
totales provienen de alimentos procesados, por lo que
apostar por un modelo que restringe su consumo sin
considerar alimentos preparados en el hogar, restaurantes
o la informalidad no contribuirá a combatir el sobrepeso
y obesidad. Si se aplicara el perfil nutricional de la Orga
nización Panamericana de la Salud, 95 por ciento de los
alimentos preenvasados por la industria contaría con al
menos un sello de advertencia "alto en", lo que los haría
parecer como "alimentos malsanos" a pesar de que son
perfectamente seguros para su ingesta, dijo la especialista.

Fecha: 26/09/2019

Página: 6

Area cm2: 292

1 / 2

Columnas Políticas

Luis Soto "Agenda Confidencial"

Luis Soto

Costo: 15,864



EL UNICO QUE
HA CUMPLIDO
LOS ACUERDOS

ES MÉXICO
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• Alejandro González
Iñárritu, ganador de cinco
Oscor, impartió una dase
magistral en la ENAC de
la UNAM, en el marco de
la entrega del doctorado
Honoris Causa que le
otorgarán.

• Quien está en la cuerda
floja es el DT de Chivas,
Tomás Boy, quien luego
de 14 encuentros acumula

7 derrotas, 2 empates y
sólo 4 victorias, números
con los que llega al clásico
ante América el sábado.

• Paty Navidad califico
a Greta Thunberg como
"títere de multimillonarios

y políticos" manipulada
y controlada por la ONU
para aceptar el calenta
miento global "como una
verdad, cuando no lo es".
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NAPITO Y LA
ORFANDAD SINDICAL

Dice Xapito que los líderes sindicales
tradicionales no entienden qué está
pasando en estos tiempos de la 4T

n estos tiempos de la Cuarta Transforma
Eción, los líderes sindicales tradicionales

andan inquietos y desconcertados.
No saben qué está pasando..., no sa

ben cómo relacionarse con el gobierno
de López Obrador, apunta con cierto
humor Napoleón Gómez Urrutia, líder

del Sindicato Nacional de Trabajadores Mineros, Metalúr
gicos, Siderúrgicos y Similares de la República Mexicana,
y fundador de la Confederación Internacional de Trabaja
dores (CIT). Dado que él, Napito, tiene cercanía con Andrés
Manuel y la lleva bien con el equipo del Presidente de la
República, pues ahora muchos de aquellos líderes que en
otro tiempo le dieron la espalda, han tocado a su puerta
en busca de interlocución.
Y ya se echó a andar. Pero no meramente para sentar

a los líderes frente a AMLO, sino que están conformando
una agenda de trabajo para presentársela al Presidente
de forma precisa y con sus puntos de vista.

Cinco comisiones están trabajando en ello. Represen
tantes de la CTM, de la CROC, de la UNT, de la CROM,
del SME, de la propia CIT que encabeza Gómez Urrutia,
entre otros, se están reuniendo semanalmente en la Se

cretaría del Trabajo para afinar
los temas, las inquietudes y las
distintas posiciones.
Al momento por lo que pla

ticó durante un desayuno con
directivos, conductores y arti
culistas de El Heraldo , cuatro
temas destacan en la lista:

L El oufsourcíng. Ahí el con
senso apunta, no a la prohibición, sino a una "regulación"
de estas empresas con ese modelo de negocio. La idea
es trabajar con nuevas reglas. Más estrictas, desde luego.
2. Las cuotas sindicales. Su posición es que éstas

sean obligatorias para quienes estén afiliados a tal o cual
sindicato, y no como algo voluntario.

3. El pago de salarios caídos.
4. Los recuentos, las demandas de titularidad para el

registro del contrato colectivo.
Por lo demás, el senador por Morena mencionó que

se ha vivido un "libertinaje" en los últimos años en lo
que a las concesiones mineras se refiere, por lo que esa
área "deberá de regularse". Perseguido por tres gobier
nos, tres presidentes y poderosos empresarios, Gómez
Urrutia hoy sonríe con holgura. Se sabe vencedor. Y no
sólo frente a ese pasado, sino frente a la otrora poderosa
Confederación de Trabajadores Mexicanos (CTM), a la
que ve desmoronarse ante sus ojos.
GEMAS: Obsequio del historiador Pedro Salmerón

al presidente de la Comisión Nacional de Honestidad
y Justicia de Morena: "En mi carácter de militante de
Morena, solicito a usted la expulsión de nuestro par
tido, por uiolación a nuestros principios de inclusión,
democracia y tolerancia de los CC. Diputados locales
del Congreso de Nuevo León: Marco Antonio Gonzá
lez, Melchor Heredia, Celia Alonso y Delfina Beatriz
de los Santos (por haber votado a favor de declararlo,

junto con Gerardo Fernández Noroña.
'personas non gratas')"
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5 COMISIONES
SE REÚNEN EN
LA SECRETARLA
DELTRAHAJO
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Confianza, con plazo
Voto de confianza han dado las madres y los padres
de los 13 de Avotzlnapa al gobierno de López Obrador
para resolver, ahora sí. el paradero de los jóvenes.
Sin embargo, no es cheque en blanco, dicen. Ayer, en
El Heraldo Radio, el abogado de las familias. Vidulfo
Rosales, consideró que un buen tiempo para tener
resultados es marzo de 2020.0 sea. en seis meses.

Bots, contra ¡a Guardia
Dos empresas que manejan 500 mil bots en redes
sociales se dedican a tralear a la Guardia Nacional.
Eso dijo el secretario de Seguridad y Protección
Ciudadana. Alfonso Durazo. durante una ponencia
en el Colegio de México. No mencionó el nombre de
las compañías, pero provienen de "adherentes a la
iniciativ a de la guerra contra el narco".

A petición ciudadana
Entre los cambios que se prevén en el Senado a
la iniciativa de revocación de mandato está, nos cuentan.
Invalidar que el Presidente de la República sea el
convocante. En la Comisión de Puntos Constitucionales,
que preside el morenlsta Óscar Eduardo Ramírez, se
empuja que sólo los ciudadanos estén facultados para
pedir la realización de ese ejercicio.

Olga recibe a Landau
Nos platican que el embajador de Estados Unidos en
México, Christopher Landau. visitó ayer a la secretaria
de Gobernación. Olga Sánchez, para hablar, entre
olras cosas> sobre migración y seguridad. La reunión
se da tres días antes de que el Canciller Marcelo
Ebrard exponga esos mismos temas ante la Asamblea
General de la Organización de las Naciones Unidas.

El nuevo embajador
Hablando de diplomacia, gran convocatoria generó
la presentación del nuevo embajador de China en
México. Zhu Qingqlao. En el marco de ios 70 años de
la Repúblic a Popular de China, se hizo una recepción
en un hotel del centro de la ciudad para presentarlo.
Asistieron hasta miembros del gabinete presidencial y
muchos representantes de otras embajadas.
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GOBIERNO INVESTIGA
CASO DE NINOS QUE
ORINAN PESTICIDA

Hay expectativas de que México prohiba
más de 360 plaguicidas por decreto
presidencial, tras de presiones de CS'DII

la Comisión Federal contra Riesgos Sa~ü
nitarios (Cofepris) llegó el caso de los
200 niños y adolescentes que orinanA pesticidas en Autlán y Ahuacapán, Jalisco,
cuya historia revelamos en este espacio
el domingo.

El glifosato, uno de los herbicidas que
más se emplea en México y en el mundo para inhibir el
crecimiento de malezas en cultivos agrícolas, es el causante
del daño en los menores, de acuerdo con una investigación
realizada por la Universidad de Guadalajara.
El caso de los chicos que resultaron positivo en las

pruebas de laboratorio llega a la Cofepris en el momento
en que el gobierno de Andrés Manuel López Obrador
hace una revisión de las consecuencias délos pesticidas
y herbicidas en el país para permitir o no su uso.

El glifosato es elaborado por Monsanto, y tiene presen
cia en varios países del mundo, como en Estados Unidos,
donde enfrenta demandas de personas que padecen males
renales o cáncer por contacto, inhalación o consumo de
agua contaminada con glifosato, de acuerdo con revela
ciones de fuentes de Palacio Nacional.
En días pasados, el director de Fomento Sanitario de

la Comisión para la Protección
contra Riesgos Sanitarios de
Jalisco (Coprisjal), se puso en
contacto con autoridades de la

Federación para atraer el caso
de los 200 menores del estado
de Jalisco. Se espera que en el
transcurso de los días siguien
tes, la Cofepris esté emitiendo

información oficial sobre dicho caso.
De acuerdo con las fuentes consultadas, hay expectativas

de que México prohiba más de 360 plaguicidas a través
del decreto presidencial esperado, luego de presiones
de la Comisión Nacional de Derechos Humanos y de
asociaciones civiles nacionales.

Incluso, el propio Víctor Toledo, titular de la Secretaría
de Medio Ambiente y Recursos Naturales, había adelan
tado en una entrevista reciente al acudir a un evento del
Conacyt lo del decreto presidencial.

"Estamos a punto de que el Presidente firme un decreto
para prohibir la entrada de los plaguicidas reconocidos
como nocivos en todo el mundo y que en México se si
guen utilizando.
"En unos días saldrá un decreto para prohibir, no re

cuerdo el número, pero son bastantes plaguicidas que
están prohibidos en el resto del mundo y que en México
se siguen utilizando", señaló.
Sobre el caso de los niños que orinan pesticidas hasta

ahora no se ha acercado ningún representante de la em
presa Monsanto con padres de familia ni tampoco con las
autoridades locales o federales para conocer detalles de
la investigación a cargo de la Universidad de Guadalajara.
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UPPERCUT: De acuerdo con el senador de Morena
Napoleón Gómez Urrutia, la Junta de Conciliación y
Arbitraje dejará 500 mil juicios laborales en proceso
que deberán ser trasladados a tribunales de justicia
del Poder Judicial de la Federación, la cual no cuenta

con recursos para atender esos asuntos.

LA COFEPRIS
ATRAJO EL CASO

DE MENORES
AFECTADOS
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LA BATALLA ,
DE SANTA LUCIA

ENRIQUE
RODRÍGUEZ

López Obrador reiteró que existe un
sabotaje legal contra su proyecto de
aeropuerto y lanzó un misil mediático

iel a su estilo, el Presidente de la Repú
Fblica dijo saber que un ex ministro de la

Corte asesora a quienes intentan evitar
la construcción del aeropuerto de Santa
Lucía y dio a conocer el apellido de quien
ya tiene colocada por decreto la etiqueta
de detractor neoliberal de su gobierno.

Andrés Manuel López Obrador reiteró que existe un
sabotaje legal contra su proyecto de aeropuerto y lanzó
un misil mediático; "Me dicen que hay un ex ministro de
la Corte, Cossío, asesorando a quienes están promoviendo
los amparos en contra nuestra, en contra de las obras que
lleva a cabo el gobierno".

La referencia lúe hacia José Ramón Cossío Díaz, quien
terminó su encargo en noviembre de 2018, cuyo lugar en
el Pleno del máximo Tribunal fue ocupado por Juan Luis
González Alcántara Carrancá. El señalamiento presidencial
es delicado y suponiendo, sin conceder, que sea cierto,
sería prácticamente imposible probar que Cossío asesore
a los despachos que combaten Santa Lucía.

Cossío Díaz fue compañero en la Corte de Olga Sánchez
Cordero, ahora secretaria de Gobernación y de Arturo
Zaldívar, presidente del Máximo Tribunal. Con ambos tuvo

serias diferencias en público y
en privado. Es conocido que el
ministro en retiro, saboteó las
aspiraciones de Zaldívar para
llegar a la presidencia de la Su
prema Corte y sostuvo intensos
desencuentros con Sánchez

Cordero y otro ex presidente
de la Corte, Juan Silva Meza.

Cossío Díaz respondió en Twitten "Quiero dejar en
claro que no asesoro a ningún despacho ni persona en
los litigios vinculados con los aeropuertos. Lamento la
confusión en que ha incurrido el Presidente".
Todo esto fue el aderezo sobre la decisión de Juan

Carlos Guzmán Rosas, juez Quinto de Distrito en mate
ria Administrativa de la Ciudad de México, quien negó
la suspensión definitiva y revocó la provisional en uno
de los amparos presentados contra la construcción del
aeropuerto en esa base militar. La estrategia del gobierno
federal fue operar que el Consejo de Seguridad Nacional
informara a Sedeña la incorporación al inventario de la
infraestructura estratégica del país de todos los inmuebles,
construcciones y muebles de esa secretaría. Así abrieron
la puerta para atribuir una causa de seguridad nacional.
Y a contrario sensu ¿la construcción de una terminal

civil en la base militar no compromete la efectividad de las
operaciones que ahí se realizan? ¿La obra en instalaciones
estratégicas no afecta a la seguridad nacional? ¿El uso mixto
de naves civiles extranjeras y militares nacionales en las
mismas pistas no será un tema de seguridad nacional en
el futuro? Sin duda, discutible.

EDICTOS: Este jueves a las 6 de la tarde en la Escuela
Libre de Derecho, el maestro Mario Áluarez Ledes
ma pro/esor e investigador de esa casa de estudios

presentará la cuarta edición de su obra Introducción al
Derecho que es uno de los libros más reconocidos en
la materia. Felicitaciones al Dr. Áluarez Ledesma por

la nueva edición de su exitoso libro.
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SERA IMPOSIBLE

PROBAR QUE
COSSÍO ASESORA

UN DESPACHO
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DIA
HABIL
Ayotzinapa: 41 desaparecidos y dos identificados

Por tiberio Monlovii

La noche del viernes 26 de septiembre de 2014 estábamos a punto de
cerrar la edición.

Pasada la medianoche comenzó a circular información de un enfren
tamiento en Iguala, Guerrero, entre normalistas y policías.

Se hablaba de tres o cuatro muertos, una decena de detenidos y, al me
nos, treinta desaparecidos.

Se publicó en la portada de Ovaciones.
Era una nota fuerte, grave, por la combinación explosiva.
Estudiantes, policíano se sabía aún de la participación del narcotráfico

y Guerrero, un estado caliente.
Los desaparecidos jamás fueron encontrados.
Nadie imaginó, ni Enrique Peña Nieto, que ese sería el fin de su gobierno.
El exitoso reformista que fue portada en la revista Time dcuánto habrá

costado esa publicidad? con la cabeza Sav/'ng México se derrumbó, como
él reconocería en los estertores de su fracasado sexenio.

¿Por qué fue el punto de quiebre y por qué pagó por un hecho que, pre
suntamente, correspondía al ámbito municipal y estatal, donde, por cierto,
gobernaba el PRD?

Por su soberbia, por su equipo de comunicación, por su egolatría.
Es un tema local, dijo cuando le preguntaron en los primeros días.
Una semana después, envió al procurador general de la República, Jesús

Murillo Karam, a hacerse cargo.
Y las benditas redes sociales se lo acabaron. Ahí comenzó su fin.

No están, la única verdad
Cinco años después, lo único real es que los 41 normalistas están desaparecidos.

Para el peñanietismo oficialmente muertos.
El gobierno del que se disfrazaba de presidente los declaró quemados, calci

nados, incinerados y descuartizados en el basurero de Cocula y el río San Juan.
Para sus familiares y expertos, están en calidad de desaparecidos.
Aunque el cansado procurador Murillo Karam haya concluido su verdad histórica.
Pese a que Tomás Zerón, director de la Agencia de Investigación Criminal (AIC)

de la entonces Procuraduría General de la República (PGR) haya hecho una visita
no autorizada al río San Juan, con Agustín García El Che neje, por la que fue cesado.

Sospechosamente, encontró un hueso que resultó ser de Alexander
Mora Venancio. Lo premiaron como secretario técnico del Consejo de
Seguridad Nacional.

En 2015, la Universidad de Innsbruck, en Austria, identificó a Jhosivani
Guerrero de la Cruz. Sus familiares se negaron a aceptarlo.

La Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH), concluyó que en
ese lugar fueron quemados, al menos, diecinueve cuerpos, pero sin precisar
si eran de los estudiantes y señaló irregularidades de Murillo Karam y su PGR.

Un millón de hojas del informe.
Pese al Grupo Interdisciplinario de Expertos Independientes (GIEI) con

cluyó que ahí no fueron quemados 43 cuerpos.
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Pese que el experto peruano José Torero, düo que es imposible.
Y que el Equipo Argentino de Antropología Forense (EAAF) rechazó esa

verdad histórica.
El alcalde de Iguala, Josó Luis Abarca y su esposa Marta de los Angeles Pineda,

integrantes del Partido de la Revolución Democrática (PRD) están presos.
El gobernador, Angel Aguirre Rivera, también del PRD y compadre de

Enrique Peña Nieto, al que ahora niega como San Pedro, fue obligado a irse.
Guerreros Unidos y Los Rojos. La policía municipal de Iguala y de Cocula.
Todos implicados, todos en contubernio.
142 detenidos y 53 liberados ya, incluido Gilberto López El Gil.
Andrés Manuel López Obrador prometió encontrar a los jóvenes, como

anzuelo para conseguir el apoyo de los dolidos padres.
Tiene un compromiso enorme y complicado: cinco años después, hay 41

desaparecidos. Esa es la única verdad histórica.

Hacienda respalda al ISSSTE
En su estrategia por devolver la solvencia financiera al Instituto de
Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE), su
director, José Antonio Ramírez Pineda, logró que los fondos que deben
los estados y municipios al Instituto, sean recuperados en forma directa por
la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP).

Esto significa que los Estados y municipios ya no podrán argumentar pro
blemas financieros o atribuir otras eventualidades a su negativa de pagar al
ISSSTE sus adeudos, que a la fecha superan los 53 mil millones de pesos.

Con la recuperación de estos fondos, el ISSSTE podrá concretar la re
forma administrativa que busca estabilidad financiera y pagar pensiones.
Vémonos: Doctorado Honoris Causa de la UNAM a Alejandro González Iflárritu.

albermontmex@yahoo.es @albermontmex
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Otras cuentas pendientes
deWinckler

Al hoy prófugo de la justicia,
el exfiscal de Veracruz Jorge
Winckler se le podrían juntar las
acusaciones. Además de la orden

de aprehensión que pesa en su
contra por por el delito de privación

ilegal de la libertad en su modali
dad de secuestro, Winckler podría
enfrentar nuevas acciones en su

contra por simulación y fabricación
de pruebas en contra de exfuncio
narios del gobierno veracruzano.
Nos comentan que en su afán de
orquestar una venganza política,

el exfiscal alteró los expedientes
y burló el debido proceso, lo que
pronto podría quedar al descu
bierto. Eso, además, propició que
muchos de los señalados por actos
de corrupción durante el sexenio
dualista fueran librando la acción

de la justicia. Todo un despropósito.

Arranca proceso de sucesión
En la edición de la Gaceta UNAM

de hoy jueves 26 de septiembre po
dría publicarse la convocatoria que
emite la Junta de Gobierno para
elegir al nuevo rector. La periodi
cidad del órgano informativo de la

comunidad universitaria es cada

lunes y jueves, de manera que la
fecha de esta publicación y el des
tape oficial de los aspirantes esta
cada vez más cerca. Hace cuatro

años, para la sucesión de José Na
rro, la convocatoria fue emitida el

23 de septiembre y ya había manos
levantadas antes de que iniciara
el proceso formalmente. Ahora,
sólo Enrique Graue ha dicho que
será respetuoso de la elección y no
adelantará su postura, pero tam
poco ha rechazado estar al frente
de la Máxima Casa de Estudios por
cuatro años más.

Oaxaca pone el ejemplo
El estado del sureste mexicano le

está poniendo el ejemplo a otras en
tidades en la agenda de la defensa de
los derechos de las mujeres, y se ha
convertido ya en el segundo territo
rio, después de la Ciudad de México
en aprobar la interrupción legal del
embarazo. Mientras los legisladores
oaxaqueños han puesto el ejemplo,
contrasta que los congresistas locales
de entidades como Yucatán o Nue

vo Léon, por citar dos casos, no solo
se resisten a aprobar este derecho,
sino que incluso pretenden atacar a
quienes defienden esta agenda.
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La trastienda
LA POLICIA FEDERAL,

AL PAREDÓN
>En las nuevas investigacio
nes sobre la desaparición de los
normalistas de Ayotzinapa, em
piezan a surgir algunos nom
bres sobre los que están
siguiendo pistas. Todos tienen
gue ver con la Policía Federal y
les quieren con figurar delitos,
tales como de obstrucción de la
justiciq y de omisión. Entre los
nombres, dicen los que saben, se
encuentra el último comisiona

do Nacional de Seguridad, Re
nato Sales, y los excomisionados
de la Policía Federal, Enrique
Galindo Manelich Castilla.
Esos no son los únicos. El caso
Ayotzinapa meterá en proble
mas a otros más. Resulta que la
Comisión de la Verdad ya tomó
nota y puso en su agenda obte
nerlas actas del llamado grupo
de Coordinación Guerrero, don
de se sentaban a planear la

estrategia de seguridad de la
entidad los representantes de
las Fuerzas Armadas, del Cisen,
de las procuradurías General de
la República y de Tusticia del es
tado, y de Seguridad Pública, un

espacio al gue gsistíg el propio
gobernodor Ángel Aguirre Rive
ro o un representante. Dicen los
gue saben gue en esos docu
mentos se podrá confirmar có
mo todos los presentes estaban
enterados mucho antes del ata

que a los estudiantes de la nor
mal de Ayotzinapa, de que el
presidente municipal de Iguala,
Tose Luis Abarca, estaba siendo
investigado por la Fiscalía esta
tal y pedía el auxilio federal por
que se trataba de delincuencia
organizada, y los responsables
no actuaron. Habrá que ver si
informaron o no y en todo caso,
a guien.
LA SECRETARIA DESBOCADA

Apenas se estaba conociendo el últi
mo estudio de Transparencia In
ternacional sobre las percepciones

de corrupción en el mundo, cuando la se
cretaria de la Función Pública, Irma Erén
dira Sandoval, se congratuló de un avance
importante en la confianza de los mexica
nos sobre las promesas de combate a la
corrupción del presidente Andrés Manuel
López Obrador, y se ufanó de que era un
hecho "histórico". Doña Eréndira está mal,
a menos que su definición de historia sea
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de 15 años. El mejor avance en percepciones
se dio en el primer año de gobierno de Vi
cente Fox, la primera alternancia en la
Presidencia, aunque después se descarriló.
Qué pasará en los próximos años de don
Andrés, ¿quién sabe? Pero por lo pronto, la
secretaria se equivocó en sus datos.

LAS IRREGULARIDADES
EN CONACYT

a polémica directora del Conacyt, MaLría Elena ÁlvarezBuylla, aprovechó
luna pequeña laguna dejada por

Enrique Lazcano, uno de los científicos
más connotados del país, para despedirlo
de la Comisión Dictaminadora del Sistema

Nacional de Investigadores. El ausentismo
fue la causa, que don Enrique se defendió
sin éxito. El pleito en los dos se viene arras
trando desde que inició el nuevo gobierno,
que toma decisiones radicales sin importar
los cómos. En este caso, doña María Elena
decidió meterse a los datos privados de
todos los investigadores, para mandarles
un correo electrónico notificándoles del

cese. El problema, dicen los que saben, es
que nunca debió haber utilizado la base de
datos que protegen las leyes de privacidad.
Pero no se apure usted. Esas exquisiteces
legales hoy en día no tienen consecuencia
alguna cuando se violan.

EL PAN SALE A VER QUÉ PESCA

El Partido Acción Nacional ya no sa
be ni qué hacer para recuperar a
sus afiliados sean los que sean. Di

cen los bien enterados que para acercarse
al expresidente Vicente Fox ni siquiera
una encuesta telefónica hubo de por me
dio para saber qué tanta aceptación tenía
y si era útil integrarlo; simplemente les
unió al presidente del PAN, Marko Cortés,
y a Fox el enorme deseo de enfrentar al pre
sidente Andrés Manuel López Obrador, sin
mirar las consecuencias de popularidad in
terna y externa. Lo visto en estos días con
Fox se repetirá con otros personajes, pues ya
hay acercamientos con otro destacado pa
nista, uno de ellos Fernando Canales Cla
riond, quien por cierto apoyó en un principio
a la disidente panista Margarita Zavala. Así
lo veremos en cada estado del país, porque
hay toda una campaña interna que intenta
rescatar a panistas alejados, especialmente
emblemáticos.

OPORTUNISMOS EN EL SENADO

Al arrancar la Asamblea General de la

ONU, el lunes pasado, en Nueva York,
la joven activista sueca Greta Thun

berg volvió a causar conmoción. La joven de
16 años que padece el síndrome de Asperger
pronunció un discurso desafiante y crítico
contra las potencias que se resisten a luchar
contra el cambio climático. Pero todos la oye
ron. Hasta en el Senado, que más pronto que
un nuevo glaciar que desaparece, comenza
ron a hacer preparativos para buscarla e
invitarla a una sesión solemne. Vaya opor
tunismos, pues la agenda climática no exis
te en México más allá de lo discursivo.
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Ayuda de Memoria
Fuenteovejuna en Los Pinos
Raymundo Riva Palacio

1ER. TIEMPO: Aquella mañana con
Peña Meto. ¿Quién persuadió al pre
sidente Enrique Peña Nieto de que
la desaparición de los 43 normalistas
deAyotzinapa en Iguala no era un te
ma de competencia federal? Fue su

equipo de seguridad, y se dio durante la ma
ñana del 28 de septiembre de 2014, a menos
de 48 horas del crimen de los normalistas. El

procurador Jesús Murillo Karam había he
cho una descripción de la lucha entre bandas
criminales por el control y trasiego de droga
en Tierra Caliente ante Peña Nieto, el secreta
rio de Gobernación, Miguel Ángel Osorio
Chong, el director del Cisen, Eugenio
ímaz, Tomás Zerón, jefe de la Agencia de In
vestigación Criminal, el jefe de la Oficina de la
Presidencia, Aurelio Ñuño, y a varios colabo
radores cercanos. Se trataba, afirmó, de un
pleito entre Guerreros Unidos, Los Rojos y La
Familia Michoacana. ímaz, sin embargo, ase
guró que estaban vivos y que los normalistas
aparecerían, porque todo era un ardid para
lastimar al gobierno. La mejor demostración,
justificó, era que había aparecido rápidamente
un cartel con las fotos de los 43 normalistas.

Ese cartel, nunca supo Peña Nieto, había sido
una idea de los comandantes del 27 Batallón

de Infantería, que recibieron a varios padres
de los normalistas y a sus abogados a la ma
ñana siguiente de la desaparición para pedir
les apoyo. Lo primero que debían hacer era
colocar las fotos de todos ellos y dárselas para
que los militares las comenzaran a distribuir.
Ignorante de ello, ímaz conjeturó falsa, pero
convincentemente. Esa mañana en Los Pinos

le creyeron, y así continuaron las cosas hasta
que el secretario de la Defensa, el general Sal
vador Cienfuegos, le informó al Presidente

que un elemento de inteligencia militar, Julio
César Patolzin, quien iba con los normalistas,
estaba desaparecido. Su madre, Joaquina, lo
había ido a buscar el sábado 27 al Batallón de

Infantería, que estaba en Iguala, para que lo
encontraran. No pudieron y le informaron al
general Cienfuegos. "Cuando le habló el secre
tario de la Defensa al Presidente el martes si

guiente, tuvo la confirmación al 100 por ciento
de que los normalistas estaban desapareci
dos", recordó un colaborador de Peña Nieto. El
Presidente explotó y reclamó a Osorio Chong

y a ímaz, pero no pasó del reclamo. Los errores de
Gobernación, con Osorio Chong e ímaz a la cabeza
no terminarían ahí. Pero la certidumbre de que se
había cometido un crimen creció exponencial
mente.

2 DO. TIEMPO: Los titubeos que los
hundieron. Pese a que cuatro días
bastaron para que el presid ente En
rique Peña Nieto tuviera 1a. certeza
que los 43 normalistas de Ayotzina
pa habían desaparecido en Iguala, el

gobierno federal se mantuvo al margen, tratando
de encapsular el crimen, como le recomendaron,
a nivel estatal. La participación federal era casi se
creta, como sucedió con una reunión el jueves 2
de octubre en la PGR, con los familiares de los
normalistas, sus abogados, el poeta Javier Sicilia
y Adolfo Gilly, intelectual cercano a Cuauhté
moc Cárdenas. Los recibió el procurador gene
ral Jesús Murillo Karam. Los familiares estaban
agraviados y exigían que el gobierno federal ac
tuara sin que hubiera la tensión y antagonismo
que vendría tiempo después. En un momento, el
jefe de la Oficina de la Presidencia, Aurelio Ñuño,
le comentó al secretario de Gobernación, Miguel
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Ángel Osorio Chong, que podría ser oportuno
que el presidente llegara a platicar con ellos. El se
cretario dudó. Murillo Karam dejó en ellos la deci
sión. El subsecretario de Gobernación, Luis
Miranda, se opuso tajantemente. Ñuño le habló
a Peña Nieto por la red del procurador, y el Presi
dente dijo que lo decidieran ellos. Osorio Chong
pensó que no era conveniente y Ñuño terminó
pensando lo mismo. Se perdió una oportunidad
que hoy, en retrospectiva, algunos de los partici
pantes de aquella reunión, lamentan no haberlo
hecho. La intervención del gobierno federal tardó
todavía un tiempo. El 9 de octubre, Peña Nieto de
claró que la desaparición de los normalistas era
un asunto de los guerrerenses, y su gobierno de
bía asumir "las responsabilidades que correspon
den a los gobiernos locales". En Los Pinos había
presión para que Peña Nieto actuara contra el go
bernador Ángel Heladio Aguirre, porque no
veían que estuviera solucionando cosas, pero
Osorio Chong se oponía. "¿Por qué se tendría que
ir el gobernador?", preguntó uno de los más cer
canos colaboradores de Peña Nieto. El respaldo de
Osorio Chong venía de atrás, cuando aún en la
gubernatura de Hidalgo, disputó con el

senador Manlio Fabio Beltrones, la candidatura
al gobierno de Guerrero. Osorio quería a Aguirre y
Beltrones a Manuel Añorve, que finalmente se
quedó con el boleto. Aguirre, persuadido por el
entonces jefe de Gobierno de la Ciudad de Méxi
co, Marcelo Ebrard, aceptó la candidatura del
PRD, y Osorio Chong, en venganza, financió parte
de su campaña. Aguirre ganó y con Osorio Chong
derrotaron a Beltrones. Aguantó y lo apoyó hasta
que parecía indefendible. Pidió licencia un mes
después de la desaparición. Ya fue muy tarde. Su
salida, tardía, no sirvió para nada.

3ER. TIEMPO: El Presidente que asesi
nó a los normalistas. El 29 de octubre

de 2014, el presidente Enrique Peña
Nieto confirmó que su gobierno se
involucraría en la búsqueda de los 43
normalistas de Ayotzinapa, e invitó a

los padres de los estudiantes, a sus abogados y a
acompañantes a Los Pinos. Tras perder la oportu

nidad de hablar con ellos 20 días antes, se consideró
que el Presidente fuera a Iguala —descartado por
motivos de seguridad—, o que los recibiera, en Pa
lacio Nacional. Cuando se planteó que la reunión
fúera en Los Pinos, nadie en el gabinete de seguri
dad, incluidos los secretarios de la Defensa, Salva
dor Cienfuegos, y de Marina, Vidal Soberón,
opinó contra esta invitación. Ahí estuvieron los fa
miliares de los normalistas, y tomaron por seis ho
ras el salón Adolfo López Mateos, hasta sacar un
compromiso firmado: reedireccionar la búsqueda
en vida, y no criminalizar a la normal de Ayotzina
pa. Lo que se pensó como una acción para despre
surizar el conflicto, resultó todo lo contrario. La
investigación sobre el crimen la llevó la PGR

de Jesús Murillo Karam, cuyo responsable era To
más Zerón, jefe de la Agencia de Investigación Crimi
nal, quien detalló al gabinete de seguridad que en 29
días habían detenido a 29 personas, lograron confe
siones del crimen y descubrieron la red de protección
institucional en Iguala, cuyo alcalde, José Luis Abarca,
y su esposa, María de los Ángeles Pineda Villa, her
mana de los entonces jefes de Guerreros Unidos, los
señalaban como autores intelectuales de la desapari
ción de los normalistas. "Se lo tienes que explicar al
Presidente", le dijo el secretario de Gobernación, Mi
guel Ángel Osorio Chong. En Los Pinos, Zerón le dijo
que tenían a los asesinos y sabían del lugar donde los
habían matado, incinerado y tirados en bolsas. "No
quiero pasar como el Presidente que asesinó a los es
tudiantes" respondió. El tiempo ya les había ganado la
partida y no se habían dado cuenta. Cuatro meses an
tes de la desaparición, el fiscal de Guerrero, Iñald
Blanco, le pidió a la PGR que atrajera, su investigación
sobre Abarca por el presunto asesinato de Arturo
Hernández Cardona, un líder social vinculado al PRD
en 2013, y que lo consignaran. La PGR lo ignoró. Tam
poco hizo nada con las declaraciones ministeriales so
bre la complicidad de los policías municipales de
Iguala y Cocula El Cisen, sin razón alguna, le dio carpe
tazo. ¿Por qué un crimen municipal se convirtió en un
crimen de Estado? Hubo insensibilidad en el equipo
del presidente Peña Nieto sobre lo que al ataque a los
normalistas significaba. Pero sobre todo, por negli
gentes, por omisos y fallidos en la toma de decisiones.
La acusación se la habían ganado a pulso. 2Ü
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>¿POF qué un crimen municipol se convirtió en un crimen de Estado? Por insensibilidad de
Enrique Peña Nieto y de su equipo sobre lo que significaba el ataque contra normalistas deAyotzinapa.

Pero, sobre todo, por negligentes y por omisos. La PGR ignoró cualquier acusación, previa a la
desaparición de los normalistas, que apuntara al presidente municipal de Iguala, Tose Luis Abarca
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• Usted ha venido acá a pasar una temporada o se queda para
¿siempre? La pregunta es de Josebe, la anciana protagonista de

Yo no soy de aquí, el documental de la chilena Maite Alberdiy la
lituana Geidré Zickyté, a uno de sus compañeros en el asilo. La

película narra en 25 minutos y medio un poco de lo predecible y de lo
excepcional en las horas y los días de los ancianos que habitan en ese
lugar y es realmente recomendable. (youtu.be/Je6eMj0rlvg).

"Muchas historias existen en la realidad en una versión más dramá

tica y absurda de lo que uno pueda crear (como ficción), sólo hay que
salir a la calle a buscarlas", explica Albedri sobre su trabajo fümico.

En nuestro mundo efímero y nuestro tiempo cada vez más rápido,
quien se detienen, ya sea porque no quieren o porque no pueden
aprender más o inventarse algo nuevo, se rezagan o se quedan defi
nitivamente atrás, y se quedan solos.

Josebe se ha quedado atrás y tiene además problemas para recordar.
No sabe dónde se encuentra. Les dice a los otros que vive en su casa y
que sólo está de visita en ese asilo en algún lugar de Chile. Pero en el
fondo, ella misma no sabe si eso es verdad. Su hij a le aclara por teléfono:
"A ti se te confunden las cosas, con lo de antes, con lo de ahora. Tú vives
ahí mami, ahora, y eso es lo que tienes que entender". Ella acepta, baja
la mirada, pero más tarde, vuelve a dudar.

La falla de su memoria la mantiene extraviada entre su infancia

lejana, en su pueblo natal, y el futuro incierto en el que no sabe cómo
va a ir a su casa si no viene nadie a buscarla. Es, al mismo tiempo, una
niñay una vieja, igual de vulnerables y refugiadas las dos en su fuerte
personalidad con la que intenta enfrentar aquel entorno extraño, in
cómodo y amenazante.

Josebe habla en voz alta, mira fotografías y elabora recuerdos, pero
las viejas y los viejos que viven con ella roncan en el sillón de junto. Casi
nadie la escucha ni la mira. Se le pasan las horas en la espera de que
nada suceda. Intenta, pero ala vez se resiste y no logra comprender ni
aceptar que no está ahí de paso, sino que se quedará para siempre.

En Yo no soy de aquí uno no observa la ejecución del guión espe
rable de un documental, ni descubre tampoco una trama. El silencio
predomina cuando no lo interrumpe la voz cascada de los viejos, que
pronuncian en desorden sus monólogos, más para sus adentros que
para los demás y dicen cosas que cuando ellos se vayan no se van a
decir más. El documental, producido y dirigido por Alberdiy Zickyté,
narra un pedazo de presente y su fuerza está quizá en que no esta
mos acostumbrados a eso. Añoramos y juzgamos el pasado o ansia
mos y tememos el futuro, pero casi siempre ignoramos el presente.
La narrativa vertiginosa que nos rodea presenta todo de forma es
pectacular, pero, acto seguido, anula su relevancia.

En estos días, por ejemplo, alguien pretendió señalar un rasgo bue
no en un acto malo y llamó valientes a quienes cometieron un asesi
nato hace 46 años; horas más tarde, otro regresó del pasado y llamó a
"darle en la madre" a la realidad que no se explica sin su propia actua
ción poco estelar; una niña regaño en la ONU a los líderes mundiales
por destruir el planeta y un día después, el presidente del país con más
armamento avisó que el futuro ya no será de fronteras abiertas sino
de patriotismos exacerbados. Breves escándalos antes de volverse
simples anécdotas, mientras que, en alguna casa similar ala de Josebe,
quizálas viejas y los viejos estuvieron exprimiendo el presente que les
queda y nada de aquello tuvo importancia.

Contra Tiempos informa a los lectores que entrará a una
pausa temporal y necesaria para asumir nuevos proyectos.

Mientras tanto, agradezco a los editores de ejecentral
su generosa hospitalidad y su paciencia.
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Dilemas del cambio
climático
Luis M. Cruz

IUn paseo dominical por el monumen
tal Cárcamo de Dolores en el bosque
de Chapultepec trajo a colación el im

• pacto que los humanos solemos tener
sobre el medio ambiente y el espacio que habi
tamos. Hace 500 años, al arribar los españoles
en 1519, la cuenca del Valle de México era un
sistema lacustre con ciudades ribereñas y la
Gran Tenochtitlán asentada en los islotes del la

go más bajo, el de Texcoco. Los otros lagos eran
el de Zumpango, el de Chalco, el de Xaltocan y el
de Xochimilco; este último fue dividido me
diante un albarradón o bordo para regular la
afluencia de las aguas a lo que después fue el
Lago de México.
2 Lo cierto es que la cuenca, a decir de los his

toriadores, era espectacular, un sistema de
lagunas en las que la población, bastante menor
que la actual se estimaba en 300 mil perso
nas— obtenía alimentos y agua para satisfacer
sus necesidades. Hoy, poco de eso existe, la ac
ción humana destruyó el valle y la región más
transparente y a cambio existe una macrourbe
sobre concreto y asfalto de 21.5 millones de habi
tantes con un uso y aprovechamiento del agua
más que cuestionable, sin mencionar los proble
mas de movilidad, abasto y calidad de vida que
se padecen. Sobra decir que el clima cambió
drásticamente en esos 500 años.

3 En consecuencia, el valle dejó de ser auto
. suficiente. Se desecaron los lagos, se en

tubaron los ríos, las aguas pluviales se
expulsan de la cuenca mediante gigantescos
colectores y túneles profundos y el agua que

requerimos es traída de las cuencas del Río
Lerma y el Cutzamala mediante prodigiosas
obras de ingeniería hidráulica que confluyen,
precisamente, en el sistema de acopio del cual
el Cárcamo de Dolores es testimonio monu

mental y plástico en la obra de Diego Rivera
ahí custodiada, el gran Tláloc y el mural El ori
gen de la Vida, que no deja de recordarnos lo
frágil que esta puede ser.
4 Algo así ha sucedido por todas partes. Hace

.500 años, la población mundial era de unos
500 millones de personas y hoy ronda siete mil
500 millones, con la consecuente presión sobre
todo tipo de satisfactores. Ello hace que cada día
se consuma más petróleo y carbón y se defores
ten más hectáreas de bosques y selvas para cul
tivar o pastorear alimentos. El efecto es una
emisión creciente de gases de efecto invernade
ro, entre ellos el bióxido de carbono y el metano,
provenientes de la industria y la agricultura, in
dispensables para, la vida moderna en las enor
mes ciudades en las que vivimos, desde
Kinshasa, en Zaire, hasta Nueva York, Londres o
la Ciudad de México. El cambio climático es

evidente, en los últimos 500 años los humanos
hemos cambiado el planeta y afectado sus ciclos
y sistemas de una manera determinante.
5 El problema es abordado en la Cumbre

• del Clima convocada por la ONU; los es
cépticos niegan el calentamiento, frente a los
apocalípticos para quienes el fin está próximo,
con un sesgo prohibicionista al uso y consumo
de plásticos, combustibles fósiles, maderas y
hasta alimentos cárnicos que requieren mu
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cha agua, cereales y forrajes para producirse.
La solución, según previene el enconado dis
curso de la activista sueca Greta Thunberg y el
propio Antonio Guterres, secretario general de
la ONU, no significa ignorar las posturas, sino
hacer uso de la ciencia y la tecnología para ac
tuar cuando aún puede hacerse algo incenti
vando el uso sostenible de los recursos

mediante energías renovables como la hi
dráulica, solar, eólica y geotérmica, y propiciar
mecanismos de reposición de suelos y bos
ques que la propia agricultura provee me

diante acciones como, es justo es reconocerlo,
el programa Sembrando Vida del gobierno
mexicano para cultivar un millón de hectá
reas con árboles frutales y maderables capa
ces de capturar ingentes cantidades de
carbono, caso contrario de la indignante defo
restación de la Amazonia.

H Pentagrama es un espacio de opinión y
estudio de la realidad en el que se analizan
con enfoque prospectivo, los hechos de la

política y del acontecer legislativo
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EN LA MIRA
DE LOURDES MENDOZA

Yo estoy con mi
gobernador

La unidad de los panistas es envidiable. Entendieron que jun
tos son más poderosos para enfrentar a Morena y a AMLO,
quienes amenazan al Estado de derecho, la autonomía de las

instituciones y, recientemente, al Federalismo. Ante la intentona de
Morena en el Senado para solicitar la desaparición de poderes en
Tamaulipasy Guanajuato nació el #YoEstoyConMiGobernador, que
en cuestión de horas se convirtió en trending topic en Twitter.

En un Estado de derecho se respetan las leyes, no se actúa con
revanchismo ni se puede ganar a la mala lo que no se obtuvo en las
urnas. Si algo es de reconocerse es precisamente el liderazgo que
tienen los gobernadores del PAN, quienes han sido la clave para que
ese partido sea la piedra en el zapato de Morena.

No sólo en el ámbito político, sino en el académico y el empresa
rial rechazaron tajantemente el debilitamiento a los gobiernos esta
tales, una mala broma que subió de tono. Esto nos preocupa a los
ciudadanos, sobre todo si se trata de uno de los puntos nodales de la
agenda legislativa a menos de un mes de iniciar el periodo ordinario.

Uno de los actores clave que se ha sumado ala defensa de los gobier
nos de Francisco García Cabeza de Vacay, por supuesto, de Diego Sinhué,
es Juan Carlos Romero Hicks. Recordemos que tiene ojo de águila, fue
el primero en alertar que la iniciativa presidencial en materia educati
va enviada al Congreso en diciembre del año pasado quitaba la auto
nomía a las universidades, lo que provocó que el secre de Educación,
Esteban Moctezuma, mandara una fe de erratas, algo insólito.

Ahora el coordinador de los diputados del blanquiazul recalcó que
no existe sustento jurídico para desaparecer los poderes en ambas
entidades. Échenle un ojo al artículo 2 de la Ley Reglamentaria de la
Fracción V del artículo 76 déla Constitución.

Marico Cortés obviamente rechazó el ataque y enf atizó que hoy nos
enfrentamos a la disyuntiva entre democracia y autoritarismo, que
AMLO busca controlar o de plano desaparecerlas instituciones y con
trapesos con el fin de perpetuarse en el poder.

Mariana Gómez del Campo dio los datos duros: Guanajuato tiene
una tasa de crecimiento cuatro veces mayor a la media nacional y el
menor índice de corrupción, según el Inegi; además de la menor tasa
de impunidad de acuerdo con México Evalúa. Mientras que Tampico
es la segunda ciudad más segura del país y Tamaulipas tiene el sexto
lugar nacional en inversión extranjera.

Enrique Vargas, alcalde de Huixquilucan, se subió al temay precisó
que los gobers de Tamaulipas y Guanajuato destacan entre los 10 me
jor evaluados en la mayoría de las encuestas.

Y Vicente Fox, quien recientemente llamó a cerrar filas y "darle en
la madre a la 4T", aseguró que detrás de los senadores de Morena se
encuentra AMLO, quien "está jugando con fuego"; y bueno, nos guste
o no, el expresidente es parte de la historia democrática del país.

Así que, por supuesto, que hay preocupación por este tema porque
Morena tiene la mayoría en el Congreso. El punto llegó a tanto que
el Senado recibió cartas de Canacintra, Corpamexy el Frente Empre
sarial por Tamaulipas mostrando su contundente rechazo al aten
tado al Federalismo.

No olvidemos que desde la semana pasada, el PAN pidió la desa
parición de poderes en Veracruz, lo que sólo provocó la risa de
Cuitláhuac García. Sin embargo, en respuesta, Morena pagó con la
misma moneda al plantear esa posibilidad en Tamaulipas y Guana
juato ¿les suena a revanchismo?

#YoEstoyConMiGobernador porque no se vale que las revanchas
estén por encima de la ley. Por cierto, ¿será que Javidú también está
con su góber Cuitláhuac y por eso tiene tantas libertades en el Reclu
sorio Norte? E9
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Desde el lunes por la tarde conocimos la propuesta de varios
senadores de Morena para pedir la desaparición de poderes
délos estados de Tamaulipas y Guanajuato, ambos con gober

nadores panistas, por la violencia que asóla a su ciudadanía. Esto en
respuesta a la demanda de Acción Nacional para desaparecer poderes
a Veracruz con un Ejecutivo de Morena.

Estimado lector, atrás de cada una de estas peticiones hay una gran
cantidad de basura y estiércol político. Los senadores quieren aniquilar,
de un plumazo, el magro prestigio que tiene el Senado de la República,
con este tipo de propuestas triviales que podrían llevar ala ingobernabi
lidad en los estados que secuestraron.

Vamospor pasos. Veracruz: el gobernador de Morena, Cuitláhuac Gar
cía, llevó a una crisis política a la entidad que ahora rompe fronteras y se
convierte en una crisis política nacional. El ingeniero agrónomo, desco
nocedor de la Constitución y de las leyes que de ella emanan, persigue a
sus opositores con los instrumentos de su gobierno. Cambia fiscales con
la complicidad del Congreso localy quiere meter ala cárcel a su antecesor
Miguel Ángel Yunes, un crítico irracional al morenismo, pero especial
mente contra el presidente Andrés Manuel López Obrador. Lalambisco
nería fue al extremo. Ahora, el panismo, comandado por Marko Cortés
quiere castigar a Cuitláhuac. Estos políticos hunden al país en una crisis
grave y de ingobernabilidad.

En respuesta, Morena, sale en defensa de Cuitláhuac y responde con
la misma moneda, pero contra Diego Sinhué Rodríguez, gobernador de
Guanajuato, así como de Francisco García Cabeza de Vaca, de Tamaulipas.
Ambas entidades, sí es cierto, están sumidas en la violencia. Sin embargo,
en ambos casos la responsabilidad de la seguridad ante la violencia es el
gobierno federal, debido a que se trata de delitos del fuero federal.

No se trata de defender a los gobernadores, quienes deben dar más de
síy sus gobiernos, sino de evitar conflictos políticos que sean irreparables
en la reconciliación nacional. En medio, los guindas pusieron al presiden
te Andrés Manuel López Obrador.
PODEROSOS CABALLEROS: El gobierno déla Cuarta Transformación
acusó de "chantajistas" a varias empresas farmacéuticas ante el desa
basto de Metrotrexato. Ante ello, afirmó que importaron de Francia
miles de dosis para evitar que se generen condiciones de desabasto. Sin
embargo, no ven el fondo de la crisis: la incompetencia de los emplea
dos de la Cofepris que desconocen la materia. Lo peor del caso es que
parece que la instituciónque encabeza Alonso Novelo Baeza ve un filón
de oro en el tortuguismo de la autorización de permisos para medica
mentos. La adquisición de medicamentos a una firma francesa fue
una medida emergente y un tanto desesperada para evitar el desabas 
to; sin embargo, no representa una solución real. Además, la Cofepris
como autoridad reguladora en riesgos sanitarios, el pasado 27 de agos
to, a través de un comunicado, informó que cinco fabricantes e impor
tadores de Metrotrexato contaban con permisos y registros sanitarios
vigentes hasta 2020, lo que equivale en su conjunto a 35 millones de
unidades. Casi un mes después se contradice y asegura que ninguna
empresa cuenta con certificado vigente de buenas prácticas y todas
tienen suspendidas sus procesos. La pregunta es ¿por qué no prevenir?
Hugo LópezGatell, subsecretario de Prevención y Promoción déla Sa
lud, advirtió de un supuesto chantaje por parte de una délas empresas
señaladas, PISA Farmacéutica. Pero no presentó pruebas ni mucho
menos una denuncia ante el Ministerio Público. Habla de delitos. No

hacerlo podría convertirse, en caso de ser cierto, en cómplice. Esto es
jugar con la salud de los mexicanos con impunidad. S3

El único Estado estable, es aquel en el cual todos
los ciudadanos son iguales ante la ley.

Aristóteles, 384 a. C. 322 a. C. Filósofo griego.
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RAZON PUBLICA

Libertad de expresión
y violencia
Juan Antonio Le Clercq
i Profesorinvestigador del Depar
tamento de Relaciones Internacio

nales y Ciencia Política de la
UDLAP.

Esta semana, el Colectivo de Análisis de la Seguridad con De
mocracia (Casede) presentó su informe 2019 sobre la libertad
de expresión en México, documento sumamente valioso
para comprender la dimensión que adquiere 1a. violencia en

nuestro país y su relación con fragilidad institucional y altos grados
de impunidad. Puede consultarse en https://bit.ly/2mUjQ4N.

El estudio integra datos oficiales sobre libertad de expresión en
México, el Mecanismo de Protección y la Fiscalía Especializada, para
la Atención de Delitos cometidos contra la Libertad de Expresión (Fead
le), retomando el enfoque de la. metodología del Government Perfor
mance Index (GPI, por sus siglas en inglés) desde la efectividad,
eficiencia, relevancia y sustentabilidad. Por otro lado, analiza los re
sultados de una encuesta levantada entre 256 periodistas y 173 defen
sores de los derechos humanos.

El reporte llega en un momento muy importante, pues solamen
te en los primeros nueve meses del gobierno de Andrés Manuel López
Obrador, de acuerdo con los datos de Artículo 19, han sido asesinados
11 periodistas, cifra que prácticamente alcanza el pico de asesinatos a
periodistas en un año, con hasta 12 asesinados en 2017.

A esto se debe añadir que, hasta agosto pasado, también seis de
fensores de los derechos humanos fueron asesinados.

Pero más allá de sintetizar cifras de violencia contra periodistas y
defensores de derechos humanos, presenta un diagnóstico para en
tender la magnitud de la violencia y focalizar los esfuerzos institucio
nales para contenerla. El reporte pone énfasis en tres factores: 1) la
persistencia de agresiones como resultado de factores y omisiones
locales, políticas punitivas poco efectivas y dinámicas criminales ex
tensivas; 2) la existencia de zonas de silencio, entendidas como res
tricciones a la libertad expresión y control de la información,

provocadas por control territorial por parte de organizaciones crimi
nales, pero también por prácticas de corrupción y opacidad por parte
de las autoridades; y 3) ineficacia de las autoridades para garantizar
el ejercicio del periodismo y la promoción de los derechos humanos,
pero fundamentalmente para proteger a los periodistas y personas
defensoras de los derechos humanos.

Entre los datos que arroja el estudio, destaca la. fuente de las agre
siones. Si bien las agresiones se relacionan con actividades de orga
nizaciones criminales en 9.4% y 10.81... respectivamente, la mayor
cantidad tiene origen en actores políticos (24.4fo y 19.4%), actores
privados es con capacidad de ejercer violencia localmente con tole
rancia de las autoridades (11.1% y 8.1%), policías estatales (11.1% y 12.4%)
y policías municipales (10.1% y 10.8%). En otras palabras, el Estado no
sólo incumple su obligación de proteger la vida y la integridad de las
personas, en realidad es parte constitutiva, del problema mismo.

¿Qué hacer? Las recomendaciones de política pública que presen
ta Casede son relevantes, pues ponen en evidencia que estamos ante
un problema en el que la impunidad se alimenta de poca voluntad
política y falta de capacidades institucionales, y se enfocan a impulsar
una implementación más efectiva, eficiente y sostenible: fortalecer
las instituciones materia de libertad de expresión, desarrollar meca
nismos de protección y marcos de seguridad más efectivos para pro
teger el trabajo de periodistas y personas defensoras de derechos
humanos, evitar la extensión de zonas de silencio o los ataques al
periodismo a través de medios judiciales, puesto esto último retroa
limenta y refuerza las amenazas contra la libertad de extensión.

Pues el diagnóstico está listo y es puntual. Ahora sólo falta que las
autoridades asuman su responsabilidad en proteger a los periodistas
y a las personas defensoras de los derechos humanos. H3
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OBJECIÓN
Justicia incompleta

María ¡dalia Gómez

* Son más de dos décadas
de explorar en el periodismo desde
un enfoque de seguridad nacional.

En el expediente sobre el asesinato del juez Vicente Bermúdez Zaca
rías se plantea en un informe que le dispararon en la cabeza como
respuesta a lo que él había comentado alguna vez, que le daría un
golpe ala cabeza de la corrupción que encontró en el juzgado Quin

to de Distrito de Amparo y Juicios Civiles Federales en el estado de México,
donde lo asignaron meses antes.

La historia completa de su crimen se dejó inconclusa en las investigacio
nes de la ahora Fiscalía General de la República (FGR), donde ya se prendieron
las alertas ante la última resolución del Consejo de la Judicatura Federal, la no
ratificación del magistrado Jorge Arturo Porras Gutiérrez, por "deshonestidad
en su actuar profesional". Es un caso que no se debe olvidar, porque es emble
mático, porque sacudió a jueces y magistrados honestos que piensan que ir a
fondo de este caso mostraría realmente que se está limpiando la casa, y por
que no se ha hecho justicia desde el 17 de octubre de 2016, cuando mataron al
juez Vicente, como le llamaban sus amigos.

Bermúdez Zacarías tenía 37 años y la mañana de ese lunes, como otros,
salió a hacer ejercicio cerca de su casa en Metepec, estado de México. Un hom
bre se le acercó por la espalda y le disparó en la cabeza. Huyó.

El preámbulo de este crimen es muy importante. Vicente Bermúdez llegó
al juzgado Quinto del estado de México en marzo de 2016 y en poco tiempo
descubrió una serie de anomalías que cometía su personal y que, estaba se
guro, protegía y se beneficiaba su antecesor, Arturo Porras Gutiérrez. Presen
tó una queja ante el Consejo de la Judicatura Federal.

La Comisión de Disciplina del Consejo de la Judicatura le pidió que docu
mentaran aún más esas irregularidades, por lo que se dio a la tarea de ha
cerlo. Era muy delicado, porque el juez Vicente descubrió, de acuerdo con el
expediente en manos de la FGR, que los actuarios notificaban a internos del
penal de máxima seguridad del Altiplano que ni siquiera tenían expedien
tes en el juzgado, con ese pretexto ingresaban los funcionarios judiciales
para en realidad servir como una especie de estafetas, incluso ofrecían un
catálogo de mujeres a los internos, todos de alta peligrosidad.

Bermúdez Zacarías recabó documentos y datos que fue entregando al
Consejo. Descubrió también, de acuerdo al expediente que lo conforman 10
tomos, cómo abogados litigantes lograban colocar pasantes en los juzgados y
cómo otros actuarios de otros juzgados operaban de la misma forma. Incluso
obtuvo grabaciones que comprometían a su antecesor y colaboradores.

Exactamente 15 días antes de su crimen, el juez Vicente detectó a dos hom
bres que lo seguían y tuvo miedo. La Comisión de Disciplina nunca evaluó el
riesgo en el que estaba, a pesar de estar enterado de todo, porque se comuni
caba con sus funcionarios varias veces por semana. Ocho días después del
asesinato, la comisión de Disciplina destituyó e inhabilitó por 20 años a tres
funcionarios que denunció el juez Vicente, entre ellos la esposa del juez Po
rras, Mayumi Sánchez Torres; el chofer del juez y un actuario más.

Hasta el 16 de noviembre de 2016 Porras Gutiérrez, para entonces juez Dé
cimo de Distrito de Poza Rica, fue suspendido seis meses por mentir al Consejo
sobre su chofer, quien debía radicar en la ciudad veracruzana, pero que en rea
lidad continuaba en el estado de México como mensajero de presos.

Para el Consejo no hubo duda de que intentó encubrirlo, porque el chofer
"ingresó al Cefereso del Altiplano a realizar diligencias de notificación en susti
tución de dos actuarias adscritas al juzgado Quinto de Distrito de Amparo y
Juicios Federales en Toluca, que son esposay excolaboradora (de Arturo Porras)".

Cumplió el término el juez percibiendo el 30% de su salario y luego se re
incorporó. Para quienes conocieron al juez Vicente, no cabe duda de que fun
cionarios del Consejo de la Judicatura o incluso la Corte, lo protegieron, pues
logró ser magistrado a pesar de sus antecedentes.

Tardaron un año más (noviembre de 2017) desde el Consejo déla Judicatura
para suspender a 10 actuarios adscritos a juzgados y tribunales de Toluca y Tepic
que aparentemente eran mensajeros de acusados de alto perfil criminal.

El expediente del juez Vicente en la Fiscalía poco avanzó y el Consejo de la
Judicatura aportó lo básico. Incluso se fueron inclinando las investigaciones
hacia un motivo pasional, dejando de lado toda la corrupción que destapó. 03
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Nunca en la historia reciente del Legislati
vo capitalino un comunicado había causa
do tanta polémica como el que se envió el
martes para responder a Ricardo Rocha
por el cierre de las instalaciones del Canal
del Congreso.

Tanto en corto pomo en privado —más
lo primero que lo segundo, varios legis
ladores reprobaron el boletín al considerar
que atizaba un pleito innecesario.

Pero sobre todo, porque dicen que fue
obra y gracia de el Oficial Mayor, Alfonso
Vega, y del morenista Ricardo Ruiz, y no
"una postura oficial y generalizada, como
se hizo creer.

Ahora sólo falta saber quién le calen
tó la cabeza a quién, porque lo cierto es
que, con el numerito, ambos ¡la perdieron!...
perdón:., ¡salieron perdiendo!

Por cierto, cuentan que esta telenovela
está lejos de acabar y que en el siguiente
capítulo el conductor de televisión podría
llevar las de perder.

Hasta ahora se ha quejado de lo que
él llama agravios contra su equipo por par
te de ciertos congresistas, pero no ha di
cho nada de que, como agencia, ese mis
mo personal nunca dejó de hacer también
trabajos privados.

Dobleteo pagado con dinero público,
pues.

demiafuerites meforma.com
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PERGAMINO
CINCO AÑOS YA

ARTURO R. PANSZA

un lustro de lo acontecido

la noche del 26 y madrugaA da del 27 de septiembre en
1Iguala, Guerrero, hoy hace
uso de la tribuna de la Cám m i

mara de Diputados un representante de
los familiares de los 43 alumnos desapa
recidos que formaron parte de la Escuela
Normal Rural Isidro Burgos, en Ayotzi
napa, Tixtla, de aquel estado, de donde
salieron como sus destacados alumnos
Lucio Cabañas y Genaro Vázquez.

Con la decisión mayoritaria de los le
gisladores, se abren las puertas del recinto
deliberativo de San Lázaro a los dolientes
de aquellos hechos trágicos y, un designa
do por los padres expondrá su sentir.

De esa manera se abonará a la exi

gencia para que autoridades concluyan
con la investigación y esclarezcan lo su
cedido hace cinco años. Se trata de un
acuerdo de la Junta de Coordinación Po

lítica de la Cámara, para que un repre
sentante de los familiares de los norma
listas exprese desde la máxima tribuna
del país el punto de vista de los deudos.

Esa matanza de 2014 pese a los años
no se superará, principalmente por los
parientes de las víctimas que no dejarán
de reclamar justicia y de que se conozca

la verdad de lo que ha traspasado fronte
ras y aún es utilizado con fines políticos.

El quinquenio de los hechos es signifi
cativo, como lamentable es que no se co
nozca el fondo de los mismos, l^os diputa
dos se unen a la exigencia de que el caso de
los 43 de Ayotzinapa concluya con una in
vestigación que dé certeza y certidumbre,
pero ¿realmente hay voluntad de las auto
ridades gubernamentales?

1 ,os normalistas siguen como una he
rida abierta para los mexicanos, difícil
será cierre cuando no hay visos de que se
llegará a la verdad, pero constituirá un
buen ejercicio escuchar a un designado
por los deudos de aquellos normalistas
que de mala manera han pasado a la his
toria, contrario a I .ucio Cabañas, un lu
chador social que participó en el movi
miento revolucionario del magisterio.

Y en lo que la mayoría de los diputa
dos está de acuerdo, es en reformar el ar
tículo 28 de la Constitución para prohibir
las condonaciones de impuestos, en los
términos que fijan las leyes. 1 a iniciativa
de la priísta Dulce María Sauri Riancho,
va dirigida a disminuir las pérdidas fisca
les de la hacienda pública para una ma
yor recaudación.

arturopan@hotmail.eom
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LADY VARO
"POR QUERER PAGAR
SALÍ DEBIENDO"

LADY VARO

Antes de empezar con
la odisea quiero
aclarar: esto le su

cedió a la prima de
una amiga, no es mi

caso. Esta es la historia de Gracie

la, que por querer pagar, se en
deudó más. Veamos lo que le pa
só, en donde estuvo el error y có
mo lo resolvió.

'Chela' tenía dos tarjetas de
crédito, entre ambas tarjetas de
bía 30 mil pesos. Su intención
nunca fue dejar de pagar, sin em
bargo no podía saldar de un solo
golpe todas las deudas, así que
durante un año estuvo abonando
mensualmente tres mil pesos a
cada tarjeta.

Su sorpresa fue tal, que al ca
bo de un año su deuda solo bajó 5
mil pesos, pese a que ella abonó
en total 72 mil pesos. ¿Qué suce
dió? ¿Dónde estuvo el error? Ex
plico:

Sus pagos mínimos por tarjeta
eran de mil 500 pesos, así que de

los tres mil qrue daba a cada tarje
ta, casi la miltad se iba al pago de
intereses y ««misiones y muy po
co se abonalba a capital es decir
al saldo querrealmente debía.

¡Qué abiusivos los bancos,
pensarás! Rúes no, realmente, no.
La tasa de imterés de sus tarjetas
oscilaba enture 50 o 60%, es decir
que el dinero que usó debió pa
garlo puntualmente, de lo contra
rio tendría q]ue pagar mucho más
dinero del qtue debía y eso fue lo
que pasó. Siu error fue nunca fi
jarse en la taisa de interés.

Después <de recapitular y revi
sar que llevái un año sin terminar
de pagar. Tü>mo una sabia deci
sión: conseguir un préstamo a
una tasa de ¡interés más baja (con
un.amigo o familiar si tu estás
en este caso!, lo podrías hacer con
el mismo batnco al que le debes) y
con eso liqiuidó sus deudas. El
préstamos qiue consiguió es a pa
gos fijos, a uin plazo determinado,
con pagos tile una cantidad que
ella sí puede1 abonar y con la con
dición de qiue no aumentarán ni

los intereses ni el monto de deu
da.

A Chela le cayó como balde de
agua fría darse cuenta que el di
nero que pagó a las tarjetas es
equivalente al enganche de un
carro o a comprar un par de bole
tos de un vuelo ida y vuelta a un
destino internacional.

Esto nos invita a hacer una re
flexión: No importa que sepas ha
cer un presupuesto, que seas reli
gioso en tus pagos, si no revisas
qué tasa de interés estás pagando
y comienzas a liquidar más rápi
do o de una sola tajada las deudas
más caras, vas a tirar mucho di
nero en intereses. Vas a hacer ri

cos a los bancos y vas a dejar tu
ahorro y tus metas al olvido.

Asesórate, si notas que las
deudas que tienes son imposibles
de liquidar, habla con tu banco o
acreedor y reestructuren la deu
da. Lleguen a un acuerdo que no
te ahorque y que te permita salir
bien librado de la situación.

@1 ,ady_Varo
ladyvaro.fp@gmail.com
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E3EEC»©
DOBLE EFECTO
LOS SINDICATOS FANTASMA
DE LA 4T

PATRICIA CARRASCO

Las nuevas centrales obreras

arropadas por la 4T no han
crecido en número de afilia

dos en el país, como se llegó a
pensar, ni. como lo han promo

vido sus secretarios generales, Pedro Ha
ces, de la Confederación Autónoma de
Trabajadores y Empleados de México
(CATEM) y Napoleón Gómez de la Confe
deración internacional de Trabajadores
(CIT), confiaron a DOBLE EFECTO diri
gentes de la CTM y la Confederación Au
téntica de Trabajadores (CAT).

Ambas dirigencias argumentan que
respaldan el proyecto del Presidente An
drés Manuel lópez Obrador, para demo
cratizar a los sindicatos y que sus integran
tes puedan elegir a sus dirigentes. En ese
atan, han sindicalizado a agrupaciones que
no tienen registro y varias son fantasmas.

A decir de Gómez Urrutia, su organiza
ción suma ya más de medio millón de
miembros y cada día son más los sindica
tos del país que ven en esta confederación
el camino hacia la justicia y la democracia
laboral. Haces Barba es más aventurado y
presume contar con más de 2 millones.

Los llamados sindicatos oficiales se
ñalan que esas centrales obreras no han
crecido como presumen, porque han sido

sólo "un fenómeno mediático".
Para Pedro Espinoza, secretario de la

CAT no han tenido futuro porque han si
do impuestas por la 4T. Son organizacio
nes nacidas políticamente y no tienen su
origen en el sector obrero como tal. Y no
han podido concretar su crecimiento y
tener siglas fuertes.

Según el dirigente de la Federación de
Trabajadores de Sonora, Javier Villarreal, la
CATEM afilió a organizaciones de mem
brete y otras independientes, pero ahora se
están peleando entre ellos. La CIT habla de
más de 30 organizaciones en esta entidad,
con un líder de dudosa reputación.

No han tenido el resultado que espera
ban. Son centrales sembradas política
mente para instrumen tar la reforma labo
ral y pegarle al sindicalismo tradicional.
Ahora esperan esa libertad sindical para
pelear los contratos colectivos de trabajo.

EN OTRO TENOR... Los días 26 y 27 de
septiembre, la Dirección Sectorial de los
Trabajadores del Infonavit realizará el Pri
mer Congreso Nacional de Representantes
de las Comisiones Consultivas Regionales,
para analizar las áreas de oportunidad con
las que cuenta el Instituto y garantizar el
crecimiento financiero del Infonavit sin
dejar de lado el carácter social.

Sigúeme @Patril7Carrasco
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SE ACABÓ OCEANOGRAFÍA
a decisión del Juzgado Tercero
en Materia Civil de la CDMX

da por terminado el juicio
mercantil 265/2014 y el Con
I curso Mercantil de Oceano

grafía y se ordena que dejen de ejercer
todas las funciones los órganos partici
pantes en dicho juicio como es el caso de
la figura de síndico. La sentencia aprueba
el Convenio de Acreedores validado por
el 61.53% del total de acreedores recono

cidos y más del 30% de acreedores co
munes. Los principales acuerdos son los
siguientes: El Juzgado de distrito es com
petente para aprobar el convenio que se
aprueba con carácter de sentencia, obli
ga a todos a acatar incluso a los que no lo
firmaron. Se acaba el proceso que duró,
nada más, cinco años. Una herencia de
pesadilla de Emilio Lozoya, en Pemex; y
Jesús Murillo Karam, en la PGR.

ace unos días Senadores
del PAN pidieron la des
aparición de poderes en
Veracruz. Un día después
Ricardo Monreal respon

dió al estilo "ojo por ojo " y pidieron la
desaparición de poderes en Tamaulipas
y Guanajuato. El martes Morena en el
Senado presentó la solicitud, pero Mon
real se echó para atras y se desdijo, por lo
que las Senadoras Malú Micher y Anta
res Vázquez, le reclamaron que no tuvo
valor de defender su propuesta. El recla

mo fue tan fuerte porque por sus indica
ciones fue que presentaron la propuesta.
Vaya embarcada.
Por cierto, el tema se trató en el

Tercer Informe de Gobierno

de Tamaulipas y el Goberna
dor Francisco García Cabeza
de Vaca; se dejó ir con el tema

de seguridad e informó que hay una va
riación a la baja del 29% en la incidencia
delictiva y coloca a la entidad dentro del
semáforo verde en delitos de alto impac
to. Uno de los objetivos principales es re
cuperar la paz, generar las condiciones
de crecimiento económico y social como
estrategia integral de desarrollo y anun
ció que dará inicio al plan de seguridad
más completo e integral en materia de
seguridad pública en la historia con el
uso de tecnología de punta y el incre
mento a 4 mil 300 cámaras de videovigi
lancia que permitirá reforzar las tareas
de seguridad en 23 municipios de la enti
dad.

D. Pues se afcabóla Reforma
I Educativa, ayer se aprobó en
lo general el Dictamen de las
Comisiones Unidas de Edu
cación; y de Estudios Legisla

tivos, Segunda, con proyecto de decreto
por el que se expide la Ley General de
Educación; y se abroga la Ley General de
la Infraestructura Física Educativa. 78 a
favor, 26 en contra y seis abstenciones.
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Columna unoflKarina A. Rocha Priego

GNP, "monstruo estafador",
disfrazado de aseguradora
Para cientos de familias "planeadoras", la

adquisición de un seguro de gastos médicos
mayores entro otros seguros es un tema

de mucha importancia, pues se cree que gracias a
éstos, la salud y, por ende, la vida, están garantiza
das; sin embargo, resulta una verdadera falacia el
que este tipo de seguios en verdad hagan algopor
quienes los adquieren.
Desgraciadamente, las aseguradoras tienen "la
tramposa manía" de esconder la realidad de
los servicios que ofrecen y, en México, es por
demás lamentable, también que los usuarios no
acostumbren leer las famosas letras chiquitas,
debido al exceso de confianza y la falta de cultu
ra para ello.
Sin embargo, un servicio como el que ofrecen y
prometen las aseguradoras, dista mucho de ser lo
que verdaderamente ofrecen. Por el contrario,
resulta que estas prestadoras de servicios son las
que más quejas y demandas cargan, debido a su
falta de seriedad, profesionalismo y respeto, sobre
todo, hacia sus clientes.
Cabe comentar que aseguradoras como MetLife
México, GNP y Quálitas son las compañías que
más quejas han tenido por parte de los usuarios
ante la Comisión Nacional para la Protección y
Defensa de Los Usuarios de Servicios Financie

ros (Condusef).
Hoy, ía aseguradora en la mira es, sin lugar a dudas,
lia más cara de la lista! Efectivamente, GNP, no
sólo es la más cara en cuanto al costo de sus póli
zas, sino la más irresponsable y tramposa.
Resulta que durante 2018, GNP recibió al menos
5,697 quejas,de las cuales, 2,022 reclamaciones

fueron por una negativa en el pago de la indemni
zación; 871, por la solicitud de cancelación; 435,
por la inconformidad en el tiempo para el pago de
la indemnización, y 3,319 reclamaciones restantes
por diversos factores, haciendo notar que, de 2017
a 2018, hubo un incremento de quejas de 2.9%.
Resulta, querido lector, que Grupo Nacional Pro
vincial (GNP) ha resultado ser la aseguradora, no
sólo más demandada, sino la más tramposa y frau
dulenta, y se presume que sea una aseguradora
^mexicana!, pero creada, sin lugar a dudas, para
perjudicar ¡a los mexicanos!
Según algunos denunciantes, la publicidad de
GNP es más que engañosa, pues lo que ofrecen
los "promotores11 nada tiene que ver con la reali
dad, ya que contadas son las veces que esta asegu
radora paga a los asegurados algún servicio que
hayan venido cotizando. Esta empresa, dedicada a
¡saquear a sus clientes', tiene la "maldita" cos
tumbre de ignorar las necesidades de quienes
adquieren sus pólizas, sobre todo cuando se trata
de cuestiones médicas.

En innumerables ocasiones nos preguntarnos: ¿dé
qué sirve un seguro de gastos médicos si GNP
desecha cualquier caso que se le presente y se
obligue a pagar?
Desafortunadamente, a la Comisión Nacional
de Seguros y Fianzas se le está olvidando
hacer su trabajo, pues debiera vigilar el buen
funcionamiento de las aseguradoras que ope
ran en este país.
Se supone que ése, es un Órgano Desconcentra
do de la Secretaria de Hacienda y Crédito Público,
encargada de supervisar que la operación de los
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sectores asegurador y afianzador se apegue al
marco normativo, preservando la solvencia y esta
bilidad financiera de las instituciones de Seguros y
Fianzas, para garantizar los intereses del público
usuario, así como promover el sano desarrollo de
estos sectores, con el propósito de extender la
cobertura de sus servicios a la mayor parte posi
ble de la población y GNP para nada cumple con
lo establecido.

Por otro lado, si bien es cierto que las quejas con
tra GNP se han presentado ante la Comisión
Nacional para la Protección y Defensa de los
Usuarios de Servicios Financieros (Condusef) y
que ésta, en lo que fue 2018 sancionó a dicha
empresa con 32 multas que sumaron la cantidad
de un millón 14 mil 607 pesos, estarán de acuer
do que, gracias a esas sanciones "irrisorias" es
que compañías como GNP se siguen burlando de
la población.
Nos consta que GNP es un "monstruo estafa
dor" , que ha lucrado, por décadas, con las necesi
dades de sus usuarios, además de ser ésta la ase

guradora ¡más cara! de México
GNP nació en 1969, y desdé entonces, se suman
miles de usuarios o Chentes inconformes con el

servicio que se les haya prestado en esa empresa,
llamando la atención que los directivos de ésta, se
atrevan a presumir premios como "Asegurador
Distinguido", cuando las quejas van en aumenta

Peor aún, que presuman que en 2014, GNP haya
ganado la licitación del seguro de Gastos Mé
dicos Mayores del Gobierno Federal, dando
cobertura a 320 mil trabajadores, cuando si revi
san las redes sociales, mües de trabajadores que
tuvieron la mala suerte de ser parte de ese progra
ma de Seguros hoy, están esperando que les
paguen.
Ahora entendemos el porqué de tanta riqueza de
Alberto Bailléres, pues queda claro que Grupo
Nacional Provincial, por su abusiva forma de tra
tar a sus clientes, es que logra hacerse de millona
rias sumas anuales, resultado del cobro de pólizas
que ¡nunca pagan!, con cualquier estúpido pre
texto. Claro, de aquí que el señor Bailléres posea,
además, Grupo Profiituro, Industrias Peñoles,
ITAM, TAÑE, ValMex, Grupo Palacio de Hierro.
Si de irregularidades hablamos y de aseguradoras
se trata, indiscutiblemente que tanto la Condusef
como la Comisión Nacional de Seguros y Fian
zas tienen que poner ¡más atención! en GNP,
cuyas quejas y denuncias van en aumento. Cientos
de personas se quedan con un "palmo de nari
ces" cuando tratan de cobrar sus seguros, pues
con "la experiencia fraudulenta" de los promo
tores, ¡duermen a los clientes! y terminan por
estafarlos...

En breve, el relato de quienes han sido victimas de
esa ¡empresa estafadora!
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COMENTARIOS
LUIS MANUEL
NOVELO

Tromba
En Ecatepec hay angustia y zozobra
entre Las familias afectadas por La
tromba del martes; elgobierno esta
tal y el municipal trabajan en la zona
desde que las lluvias comenzaron a
inundar calles, casas y hasta un hos
pital. Las tareas de limpieza se llevan
a cabo con el apoyo de personal de
Protección Civil, Bomberos del Ayun
tamiento de Ecatepec, Ejército mexi
cano, la Comisión de Agua del Estado
de México (CAEM) y la Comisión para
la Protección contra Riesgos Sani
tarios de la entidad. El martes por la
noche circularon videos en Los que
se ve al personal del nosocomio co
locándose bolsas para poder realizar
sus labores. El ISEM informó que tras
inundación registrada en el Hospital
General de Ecatepec "Dr, José María
Rodríguez", se realizaron labores
de sanitización y este miércoles ya
laboran normalmente los servicios de

Consulta externa, Laboratorio, Rayos
X, y Comedor, y continúa con los tra
bajos de desinfección, por lo que esté
totalmente descartada La posibilidad
de algún tipo de riesgo sanitario.

El presidente municipal de Huixqui

lucan y titular de la ANAC, Enrique
Vargas del Villar, aseguró en Tlalne
pantla que el aeropuerto en Santa
Lucía, es un grave error y se tiene que
reconsiderar, porque ni las aerolí
neas quieren aterrizar ahí. Dijo que el
presidente de la República tiene todo
el respaldo de los gobiernos munici
pales de Acción Nacional, pero que en
este caso tiene que reconsiderar.

Este día, el presidente municipal
de Tlalnepantla Raciel Pérez Cruz,
abordaré en conferencia de prensa, el
tema del juicio de amparo promovido
por la regidora Lizbeth Nava, para
evitar la desincorporación y venta
del Relleno Sanitario y el Centro de
Convenciones.

Esta es la Semana Internacional de

las Personas Sordas, por lo que el
director general del Registro Civil
del Estado de México, Cesar Sán
chez Millán, entregará este jueves
constancias de capacitación para 15
oficiales que tomaron un curso de
Lengua de Señas Mexicana, lo que
coloca al Registro Civil mexiquense
como pionero en la prestación de un
servicio incluyente.
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Los otros datos del embajador
Christopher Landau

Que el embajador de Estados Unidos
en México, Christopher Landau llamara
ayer a fortalecer y consolidar el estado de
derecho en nuestro país, pero además que
ofrece el apoyo de Washington para avan
zar en la implementación del sistema de
justicia penal, llama la atención; y esto es
así porque al mismo tiempo el presidente
norteamericano Donald Trump aplaudió
los "logros" fronterizos que el gobierno
de AMLO ha obtenido. ¿Coincidencia?
En la reunión que tuvo ayer Landau

con ministros, al inaugurar los trabajos
de Guías Judiciales para la Conducción de
Audiencias, que se desarrolla en la capital,
destacó que lo más importante para una
sociedad es dar a su gente un Poder Ju
dicial independiente que sepa que puede
ganarle un caso al Estado; al funcionario se
le vio sereno y tranquilo para el llamado
de tener un Poder Judicial independiente
y consolidado, pues dijo que un país "es
table y próspero" no puede ser una na
ción con una percepción de inseguridad
y vulnerabilidad hacia los ciudadanos y el
poder.
Un comentario inicial sobre las decla

raciones de Landau no deja lugar a dudas
de que se quiere generar la percepción de
que los mexicanos tenemos un país esta
ble y seguro y que recibe ayuda y solida
ridad del país vecino. Sin embargo, como
dice el mandatario nacional, los mexica
nos de a pie, los trabajadores, amas de
casas, estudiantes y jornaleros del campo,
tienen otros datos.

Primero; México no es un país estable y
mucho menos próspero y no lo es porque
tenemos una economía que se encuentra
estancada.

Segundo; ¿qué tan solidario puede ser

Estados Unidos cuando una y otra vez
amenaza a nuestro país con cobrar más
aranceles o cerrar su frontera?; ¿qué lo
gros o qué puede aplaudir Donald Trump
al presidente mexicano cuando nuestra
economía y política sigue siendo de sumi
sión ante el país vecino?
Pero volviendo al tema de inseguridad,

de acuerdo con los datos del Sistema Na

cional de Seguridad Pública (SNSP), en
ocho meses de gobierno de AMLO los
robos con violencia han aumentado y han
afectado a transportistas, negocios, pasa
jeros y miles de familias que son asaltadas
en sus propios domicilios; el robo a ca
sahabitación, por ejemplo, aumentó 27%
al pasar de 4 mil 18 casos entre enero y
agosto de 2018 a 5 mil 117 casos en el
mismo periodo pero de este año. La inse
guridad está desatada y el México "prós
pero y estable" del embajador no existe;
la violencia y el robo a casahabitación se
da principalmente en I I entidades: Chia
pas, Estado de México, Michoacán, Puebla,
Veracruz, Quintana Roo, Guerrero, jalisco,

Guanajuato y Ciudad de México.
También, el mismo SNSP, asegura que

ios pasajeros de microbuses o camiones
de rutas interestatales y urbanas padecie
ron el aumento de robos violentos en un

20%, aquí la denuncias pasaron de 7 mil
789 entre enero y agosto de 2018 a 9 mil
358 en el mismo lapso de este año; el de
lito se concentra en el Estado de México,
Ciudad de México y Puebla y le siguen
Morelos, Michoacán, Nuevo León, Oaxaca,
Querétaro y Quintana Roo.
Los robos a transportistas pasaron de

6 mil 569 a 6 mil 777 y las entidades con
más casos son el Estado de México, Mo
relos, Veracruz, Michoacán, Nuevo León,
Puebla, Ciudad de México, Jalisco, San Luis
Potosí yTlaxcala, de acuerdo con la esta

dística oficial; los asaltos con violencia a
camioneros ocurren a punta de pistola y
hurtan la mercancía.

Los pequeños y medianos negocios han
sufrido por el aumento en la incursión
de asaltantes armados a los estableci

mientos a cualquier hora del día. El SNSP
reportó que este delito escaló 8.58% en
eneroagosto, al pasar de 34 mil 441 ca
sos denunciados en 2018 a 37 mil 396 en

este año, todos con violencia; este delito
se concentra en Baja California, CDMX,
Guanajuato, Jalisco, Edomex, Puebla, Quin
tana Roo,Tabasco yVeracruz.
Por lo visto Christopher Landau tienen

otros datos y sus declaraciones están muy
lejos de la realidad que viven todos los días
los mexicanos y más bien sus declaracio
nes tienen la intención de entrometerse

en la política interna de nuestro país para
ir ganando terreno político entre "nues
tros" ministros. Ojalá y alguien pudiera
decirle que sus declaraciones no cayeron
muy bien entre la población mexicana.
El climax no político...

Por si alguien estaba pensando que el
Presupuesto de Egresos 2020 estará de
lujo y ahora sí viene el verdadero cambio
para los pobres que tanto prometió la 4T;
lamentamos decirle que eso no sucederá;
primero porque el presupuesto sustituto
del Seguro social, que será transformado
en Instituto de Salud para el bienestar
(Insabi) está castigado en un 50%; y esto
es así porque se requiere un presupuesto
mínimo para su transformación de 140 a
150 mil millones d pesos; pero resulta que
en el Presupuesto de Egresos de la Fede
ración 2020 sólo se consideraron 72 mil

millones de pesos.Y esto no es todo; los
problemas van a continuar. Por el momen
to, querido lector, es todo.
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Manifestaciones:
ni atención

ni represión

La orden tiene la marca de la casa:
No se dejen impresionar.
Y los miembros del gabinete y jefes de

las oficinas públicas están ciertos de no ser
reprendidos si frente a sus instalaciones hay mani
festaciones.
Ni siquiera si declaran en plantones permanentes,

utilizan megáfonos, arman borlote y en sus discur
sos elevan el tono en contra del gobierno.
Es parte de la estrategia general.
Los grupos de presión serán reducidos más por

cansancio que por atención y las acciones oficiales
continuarán con la inercia de la burocracia.

Ya lo midieron distintos grupos de presión, desde
los familiares de las víctimas de Ayotzinapa yvaya
si han sido privilegiados con muchas audiencias y
promesashasta los campesinos.
Cuando ellos reclamaban mayores recursos de la

Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) el
jefe de Arturo Herrera respondió con toda calma:
Déjenlos, ya se irán.
Y sí, se fueron... aunque falta ver si regresan con

mayor vigor porque las ayudas a los productores
rurales no llegan con normalidad.

PREOCUPACIÓN DE GERTZ MAÑERO
Con esos antecedentes, tiene razón el secretario de
SeguridadyProtección Ciudadana.
Alfonso Durazo reiteró ayer el respeto a quienes

decidan expresarse públicamente con marchas,
plantones y quejas en plazas y calles.
No serán reprimidos.
La fuerza, reiteró el político sonorense, se usará

con plena responsabilidad a la norma ysobretodoa
los derechos humanos.
No corresponde a él escuchar a todos los incon

formes, pero sus compañeros de gabinete se saben

protegidos con la instrucción denocederapresiones
y menos a chantajes.
La misma respuesta se ha dado a los gobernadores.
Varios de estos han acudido en demanda de apoyo

para contener bloqueos de carreteras, tomas de ca
setas de cobro e inclusive invasión de instalaciones
públicas.
A fines del mes pasado, en una reunión con el

fiscal General de la República, Alejandro Gertz
Mañero, dialogó sobre esos temas.
A su juicio, dijo y aquí dimos el avance, debiera

actuarse para evitar acciones ilegales cuando afec
tan gravemente la seguridad, el cobro de peaje y el
libre tránsito.
En ocasiones lo hacen con violencia y es cuando

debe intervenirse, explicó para satisfacción de va
rios mandatarios estatales.
Cinco semanas después no hay avances en ese

sentido.

Oh, el miedo de aplicarla ley...
TRAICIONES EN EL PRIÍSMO ORGÁNICO
Vienen tiempos muy tristes para el priísmo orgánico.
A las acusaciones hechas contra el dirigente Ale

jandro Moreno Alito con datos viejos, se suman
luchas internas para hacerse del control de los órga
nos del Partido Revolucionario Institucional (PRI).
Ya circulan versiones de intrigas internas por apo

derarse del Comité Ejecutivo Nacional (CEN), en
paralelo con los expedientes entregados a laFiscalía
General de la República (FGR).
Inclusive, dicen esas versiones, desde dentro sa

lieron los documentos acumulados y llevados ante
la dependencia de Alej andró Gertz Mañero.
Estamos por ver un pleito de las mayores propor

ciones y vale la pena dar seguimiento a la actitud del
comité recién integrado por Alito, donde Carolina
Viggiano es segunda y tiene mucho peso su marido
Rubén Moreira.
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Ambientalistas vs los proyectos insignia de AMLO

Cuarenta grupos defensores de la
ecología preparan una cruzada
nacional en contra de la construc

ción del Tren Maya y la refinería
de Dos Bocas por representar un atentado a
la naturaleza.

Entre las organizaciones convocantes se en
cuentran Greenpeacey el Centro Mexicano de
Derecho Ambiental, quienes aseguran que tan
sólo la consüucción del Tren Maya significará
la deforestación de 1,500 kilómetros de selva,
lo que provocará una catástrofe ecológica.
Sobre Dos Bocas, las organizaciones eco

logistas aseguran que se devastarán en 704
hectáreas de hecho ya se acabó con los man
glares del área en donde estarán en riesgo
de desaparecer 19 especies de mamíferos,
reptiles y aves.
Pero lo que está a dabate será el papel que

juegue el secretario de Medio Ambiente y
Recursos Naturales, Víctor Manuel Toledo
Manzur, cuya formación académica ha sido
a favor déla naturaleza.
Toledo Manzur, desaparecido de los me

dios desde hace meses, tendrá que emitir el
visto bueno para la construcción de ambos
proyectos, vitales en el programa de gobier
no de López Obrador.
¿Qué hará el ecologista? ¿Responder a sus

principios o al encargo político que le dieron
para avalarlas dos obras?

No se trata de un asunto menor pues el
daño que podría causar la deforestación de
la reserva de Calakcmul tendría en nuetro
país el mismo impacto que tiene en Brasil los
incendios en el Amazonas.

López Obrador dijo que no se tiraría "ni
un árbol" cuando en campaña anunció la
construcción del tren.
Pero eso es imposible.
La magnitud de la obra requiere la defo

restación de la selva no sólo para abrir la vía
sino para construir los campamentos en los
que se almancerá la maquinaria y el material
de construcción, así como donde vivirán
temporalmente los trabajadores.
La refinería de Dos Bocas ha comanzado

su construcción, con un permiso ambiental
condicionado, pero Toledo Manzur tendrá
que decidir en breve si ese proyecto, cues
tionado por todos los especialistas serios en
energía y petróleo, si tiene el aval definitivo
y sin trabas.
A ver para qué lado se carga.

• • • •

El viernes pasado el presidente López Obra
dor dijo que pésele a quien le pese se cons
truirá el Tren Maya.
Pero si la construcción o el trazo no ha

comenzado es porque el proyecto no entu
siasmó a la inviersión privada.
De hecho, salvo declaraciones aparente

mente interesadas, no hay comprometidas o

firmadas inversiones privadas.
El mercado no tomó con entusiasmo el

proyecto que será sólo un circuito.
¿Cuántos pasajeros tendría que transpor

tar el tren para que un inversinista recupera
ra su dinero?
Porque mercancía no va a transportar;

su mercado prioritario son los turistas que
visitan la Península de Yucatán.
Así que al menos que el gobierno asuma

el costo total del tren, no se ve quién quiera
arriesgar su dinero en esta obra faraónica.

• • • •

¿Es usted profesor de nivel básico o medio?
Si es así, ¿tiene en el sindicato o en la CNTE
algún compadre, amigo, conocido o por lo
menos el primo de un amigo de su tío?
¿No? ¿Ninguno de esos?
Pues todavía tiene tiempo de hacerse de

algún compadre.
Luego de que el Senado aprobara con

los votos de Morena y sus rémoras, las leyes
secundarias de la reforma educativa que de
jan en manos de los sindicatos el control de
plazas y promociones, no habrá manera de
logre progresar si no es con el viejo sistema.
Usted sabe cuál es.
Así que todavía tiene tiempo de hacerse de

algún ahijado que le garantice por lo menos
estabilidad.
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Maíz Nativo
"Fue hallado el maízy de estofue hecha la
carne del hombrey su sangre, cuandofue

formado" dice elPopolVuh.

Para ningún mexicano es indudable
la importancia del maíz, no sólo
en nuestra dieta, también en las
tradiciones y cultura que compar

timos, de ahí la importancia de lo aprobado
el pasado martes en el Senado, con la finali
dad de que la producción, comercialización,
consumo y diversificación de esta semilla,
sean consideradas como manifestación de la
cultural nacional.

México tiene la mayor riqueza en biodiver
sidad de maíz, al contar con el mayor número
de variedades y tipos, de ahí la impostergable
necesidad de crear normas para protegerlo.
José Narro Céspedes, senador por Zaca

tecas, explicó que la aprobación se registró
en el marco de la próxima firma del acuerdo
comercial entre Estados Unidos, Canadá y
México, pues se ha registrado una constante
intervención de investigaciones y empresas
extranjeras para producir semillas genética
mente modificadas, lo que debe evitarse para
garantizar la existencia del maíz nativo.
Según el legislador de Morena, la riqueza

de los maíces en México es creación colectiva
de nuestros pueblos, de ahí la importancia de
que se proteja ante la entrada de semillas ge
néticamente modificadas, que aunque tienen
un mayor rendimiento productivo, general
mente provocan una esterilidad posterior que
garantiza el ciclo del negocio.
Por ello, el Senado consideró necesario que

cerca de la siembra de semillas nativas no se

permitan la existencia de semillas genética
mente modificadas, pues generan contami

nación y esterilidad de los maíces mexicanos.
El dictamen establece que el Estado debe

garantizary fomentar, el consumo informado
de maíz nativo y en diversificación constante,
así como los productos derivados, en condi
ciones libres de organismos genéticamente
modificados a fin de evitar "la mutagénesis",
es decir, las modificaciones desarrolladas por
la ciencia, sobre la cual no exista certeza cien
tífica sobre los riesgos para la salud humana.
Con la nueva ley, el gobierno federal se

obliga a crear un Consejo Nacional del Maíz,
órgano que se encargará elaborar la planea
ción, programación y definición de políticas
públicas sobre fomento y protección al maíz
nativo; así como revisarla modificación de los
programas de semillas.
La legislación que tiene una fecha límite para

su articulación e implementación, se alinea
con una de las propuestas del presidente An
drés Manuel López Obrador: Lograr que el país
sea autosuficiente en la producción agrícola, o
la tan nombrada "soberanía alimentaria".

En este sentido, se contempla la creación de
Bancos Comunitarios de Semillas por parte
de ejidos y comunidades, quienes podrán
constituirlos de conformidad con su normati
vidad interna, usos o costumbres.
Hay que recordar que otro de los temas que

mayor preocupación genera respecto a la
siembra de transgénicos, es el impacto en la
polinización y la supervivencia de las abejas,
que en varios países ya se ha declarado como
una especie que urge proteger a fin de evitar
su extinción, de ahí la importancia de que
en México se regule y evite cualquier riesgo
que en aras de un rendimiento productivo
elevado, se convierta en una amenaza en el
mediano plazo.
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¿SERÁ?

¿Y Santa Lucía?
Se dice que en el caso del nuevo aeropuerto de Santa Lucía hay
un plan "B", en suelo salitroso... ¿Será?

Gabriel García
En medio de la guerra por la dirigencia de Morena, la actual
presidenta Yeidckol Polevnsky apuntó hacia Gabriel García
Hernández, a quien acusó de meter las manos al proceso de
elección de su presidente. Para mayores señas, don Gabriel es el
encargado de coordinar a superdelegados y, por tanto, a los ser
vidores de la nación, el ejército del Gobierno federal para llevar
los programas sociales a la gente más necesitada y, por tanto, de
manejar miles de millones de pesos... Por cierto, es el único de
los funcionarios que no ha acudido a la mañanera, cuando hay
mucho que informar, sobre todo después de algunas denuncias
contra los superdelegados en un par de entidades. Qué raro, el
programa más importante de la actual Administración parece
ser de los más opacos. ¿Será?

Jalisco, por ejemplo
A quien no se le ha visto en ningún evento, tampoco en su ofici
na, es al delegado federal en Jalisco, Armando Zazueta Her
nández. ¿Será que está más ocupado en velar por sus intereses
que en atender primero a los pobres? El Gobierno de Andrés
Manuel López Obrador no tarda en jalarle las orejas, luego
de que cuatro subdelegados regionales pidieron que se abriera
una investigación, al advertir que el sustituto de Carlos Lomelí
ha impuesto a sus allegados en puestos clave para tener una
estructura confines netamente políticoelectorales. Ante estas
acusaciones, el mismo Instituto Nacional Electoral, a cargo de

Lorenzo Córdova, podría abrir las indagatorias contra Zazue
ta por aquello de lucrar con los programas sociales. Parece que
no hay quién ponga orden. ¿Será?

Quiere extender los PATR 's
A tan sólo unos meses de que se venzan los Permisos Adminis
trativos Temporales Revocables para comercializar publicidad
en infraestructura pública, como por ejemplo el Sistema de
Transporte Colectivo Metro, nos cuentan que en el Congreso de
la CDMX se pusieron ya a trabajar para ajustados a una nueva
reglamentación; misma que permita al Gobierno capitalino y
hasta alas alcaldías obtener mayores beneficios de estas conce
siones. El problema, nos aseguran, es que en esta búsqueda de
mejores condiciones económicas, se está considerando entre
los diputados establecer el formato de PATR' s para colocar
publicidad en los puentes peatonales; ésta es una fórmula que,
en definitiva, se encuentra prohibida segúnla fracciónXI del
Artículo 13delaLeydePublicidad Exterior.

La mano que mueve la propuesta...
Nos dicen que hay un senador que está detrás de la propuesta
de desaparición de poderes en Tamaulipas y Guanajuato para
contrarrestar el plan panista de desaparecerlos en el caótico
Veracruz. Que no es ninguna de las legisladoras que dieron la
cara, si no que se trata de un político profesional que sabe que
no puede aparecer en público haciendo esetipode propuestas
que, a todas luces, es el burdo "ojo por ojo y diente por diente".
Por eso las legisladoras Malú Micher y Antares Vázquez recla
maron a ese senador que las embarcó, porque, además, salió a
pedir, ya en público, que se calmaran los ánimos y a mostrarse
como uno de los que la detuvieron. Y es morenista. ¿ Será?
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La noche de Iguala, en la impunidad
A cinco años de la desaparición de los 43

estudiantes normalistas de Ayotzinapa,
uno de los padres subirá a la tribuna del
pleno de la Cámara de Diputados para

hacer un pronunciamiento de lo que ha sido su in
terminableluchaporconocerlaveidadyreiterarsu
reclamo "vivos se los llevaron, vivos los queremos".
Alejandro Gertz Mañero, Fiscal General de la

República, se comprometió ante los familiares
de los normalistas, teniendo como testigo al pre
sidente Andrés Manuel López Obrador, a que
la nueva investigación iniciará desde cero. Ya
vemos estas primeras acciones con el llamado a
comparecer al entonces Gobernador de Guerre
ro, Angel Aguirre; al ex fiscal del Estado, Iñaki
Blanco; y al ex titular de la Secretaria de Seguri
dad Pública, Leonardo Vázquez.

Y también, sobre la apelación por la liberación
de Gilberto López Astudillo (El Gil) y 24 policías
municipales a los que el juez desestimó pruebas
en su contra.

En la búsqueda de la verdad, se tienen que
escuchar voces como la de Luis Raúl González

Pérez, titular de la CNDH, quien pidió corregir
la verdad histórica y no desecharla, llamando a
la Comisión de la Verdad y Acceso a la Justicia,
encabezada por Alejandro Encinas, a que ordene
enviar a los laboratorios los restos óseos seleccio
nados, que fueron encontrados en el basurero de
Cocula para su análisis.
A un lustro de estos hechos, que fueron des

garradores, hemos visto las miles de fojas de los
expedientes donde se tienen las declaraciones
que conformaron la "verdad histórica" pero no se

sabe por qué y para que fueron los normalistas de
primer grado a Iguala. Las declaraciones sí llevan
a demostrar un vínculo del crimen organizado y
el enfrentamiento de dos grupos delincuenciales,
"los Guerreros Unidos" y "los Rojos".
El compromiso del presidente López Obrador,

de aclarar la desaparición de los jóvenes norma
listas esa obscura noche del 26 de septiembre de
2014 en Iguala, Guerrero, es fundamental para
que las 43 familias encuentren La Paz, porque
con el compromiso presidencial albergan es
peranzas, y sobre todo, sólo así se recuperará la
confianza en las instituciones de impartición de
justicia en nuestro país.

SUSURROS

1. Miguel Barbosa, Gobernador de Puebla, se
comprometió ante los deportistas que partici
paron en los juegos Panamericanos y Parapana
mericanos de Lima, Perú, que su administración
fortalecerá como política pública el subsidio al
deporte popular y de alto rendimiento. El man
datario poblano, reiteró que el deporte en Puebla
estará al alcance de todos para restituir el tejido
social y para que los atletas de alto rendimiento
preparen proyectos a mediano y largo plazo.
¡Que así sea!
2. Para evitar el desfile de gobernadores y al

caldes en la Cámara de Diputados y no caer en el
tema de los moches, el diputado Alfonso Ramírez
Cuellar, presidente de la Comisión de Presupues
to y Cuenta Publica acaba de activar un programa
electrónico, para que por esa vía se soliciten los re
cursos que requiéranlas entidades y municipios.
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#POLITICA CONFIDENCIAL

• Enrique Graue dará mucho
de qué hablar. La entrega de
doctorados honoris causa le dará
a la UNAM este jueves mucho
lustre. Alicia Bárcena Ibarra,
Julia Carabias Lillo, Rolando
Cordera Campos, José Antonio
de la Peña Mena, Donald Bruce
Dingwell, Vincenzo Ferrari,
Alejandro González Iñárritu,
personajes nacionales y extran
jeros con méritos excepciona
les. Así que Graue dará mucho
de qué hablar...
• Patricia Mercado prevé
que haya reformas legales en
tomo a la marihuana a finales
de octubre. La senadora que ha
empujado en la Cámara alta
este espinoso tema adelanta
que se trata de una regulación
no punitiva del uso de canna
bis, y también para investiga
ción e industrial, a partir de que
ya se legalizó hace dos años el
uso terapéutico. Sin embaigo,
hay que recordar que no hay

reglamento. Ya veremos...
• Andrés Manuel López
Obrador anunció su retiro en
2024. "Cuando yo termine, si
me lo permiten los ciudadanos,
que yo termine mi encomienda
en el 2024 y me retire, porque
no me voy a reelegir ni a buscar
otro cargo, si acaso escribiría
un libro sobre el pensamiento
conservador en México. Me
atrae mucho el tema".
• Donald Trunip anticipó que
el proceso en su contra puede
afectar el TMEC. Pero en la can
cillería mexicana tienen otros
datos. El subsecretario para
América del Norte, Jesús Seade,
dice convencido que "la gran
pregunta es: ¿el proceso del
impeaáiment descarrilará la ra
tificación del TMEC? Sostengo
que no (...) los congresistas no
querrán llevar una incertidum
bre adicional al electorado". A
ver quién tiene mejores datos.
Saquen las palomitas.
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